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VIRTUAL candidata al Edomex reconoce al panista Vargas por 
ceder para coalición; la priista se registrará el 17. pág. 7

ARRANCA VA POR MÉXICO CON DIFERENCIAS

Alianza: dividen 
PAN y PRI mano

en elecciones… 
y PRD ni sabía 

POR J. BUTRÓN, M. JUÁREZ Y A. GONZÁLEZ 

ACUERDAN  dirigentes de AN 
y del tricolor que sea este último 
quien conduzca proceso en 
Edomex y Coahuila págs. 4 a 8

PARA 2024 el albiazul tendría 
el timón sobre la presidencial y 
siglaría las 8 gubernaturas; Zam-
brano acusa acuerdo bilateral  

EN el Estado de México PVEM 
anuncia que va con  Morena; en 
Coahuila se registra Manolo Jimé-
nez para nominación tricolor 

Se disparan desapariciones en Zacatecas  ATRAPAN EN MICHOACÁN A QUIEN 
DISPARÓ CONTRA GÓMEZ LEYVA

SEP resolverá la próxi-
ma semana si es válido 
o no el título; cuestiona 
que rector se haya lava-
do las manos. pág. 10

  En 11 días ya son 299 personas 
no localizadas en el estado gober-
nado por David Monreal; cifra es 
37.4% de todas las de 2022 

El Presidente ofrece resolución en 
caso de ministra y critica a la UNAM  

HOY ESCRIBEN

· JAVIER SOLÓRZANO

· MÓNICA ARGAMASILLA

· VALE VILLA

“Fuera de lo normal” pág. 2

México y su hospitalidad pág. 26

Liberar el amor pág. 26

LÍDERES de PAN, PRI y PRD con Alejandra del Moral (de gris), ayer.

“Tormenta” de amparos  
por control a cigarros
CIERRAN  filas comerciantes, restauranteros y tiendas de 
autoservicios ante prohibición de publicitar y exhibirlos.

ADVIERTEN que medida, que entra en vigor el domingo, 
afectará el empleo y disparará mercado negro.  pág. 17

Jefa de Gobierno explica que presencia de elementos es para resguardar 
seguridad de usuarios; no descarta sabotaje; recibe apoyo de AMLO; 
Centro Prodh pide activar mecanismos de supervisión.  págs. 14 y 15

Vigilan Metro 6 mil de GN por 
“episodios fuera de lo normal”

APOYARON Sedena y la fiscalía estatal; aquí, catean 2 inmuebles más y detienen a 
otros 4 ligados al ataque al periodista; toda la célula queda desmantelada. pág. 16

799
Personas desaparecidas 

en 2022 en Zacatecas

  En Campeche mueren 3 de 
familia menonita en fuego cru-
zado entre sicarios  y policías; 
un menor, herido  págs. 11 y 13  

“COMO Poncio Pilatos, el rector 
se lavó las manos, pero claro que 
está metido, ¿no?, hablando en 
plata, porque ya basta de simula-
ción y de hipocresías”
Andrés Manuel  
López Obrador
Presidente de México
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“FUERA DE LO NORMAL”

Su estrategia por ahora se basa en seguir al pie de la letra 
todo lo que hace y dice el Presidente. No deja de sorprender 
que una mujer de origen de izquierda no haya expresado al 
menos algún tipo de observación en un tema que durante 
mucho tiempo se convirtió en uno de los principales postula-
dos críticos de izquierda, la  militarización.

Bajo esta lógica está su decisión de desplegar a 6,900 in-
tegrantes de la Guardia Nacional en el Metro, debido a que se 
han venido presentando situaciones “fuera de lo normal”. No 
queda claro qué quiere decir, todo lleva a pensar que se han 
venido presentando  sabotajes o algo parecido, lo cual lleva a la 
idea de que el Metro está siendo atacado tratando de soslayar la 
gran cantidad de problemas que tiene y los riesgos que corren 
los usuarios.

El tono de los discursos de la Jefa de Gobierno es cada vez 
más parecido al de López Obrador, lo cual en algún sentido se 
entiende en función de los muchos años que políticamente 
han trabajado juntos.

Sin embargo, ha venido perdiendo parte de las muchas vir-
tudes que le llevaron a obtener un triunfo inobjetable en las 
elecciones para la jefatura de gobierno en la capital. El otro gran 
componente del triunfo de Sheinbaum es el Presidente, pero 
en la elección la figura, el discurso y la imagen de Sheinbaum 
se convirtieron en un elemento de decisión para los capitalinos.

En los últimos meses Sheinbaum se ha metido en proble-
mas que pueden trascender. Algo de ello se vio en las eleccio-
nes de 2021. La capital por primera vez en mucho tiempo se 
dividió, dejó de ser el centro nacional de izquierda. Algunos de 
los candidatos de Morena se sintieron, en medio de una alta 
dosis de soberbia, absolutamente seguros del triunfo antes de 
la elección; en algunos casos la derrota fue contundente y no 
pudieron ni meter las manos.

El voto ciudadano no sólo pasó por lo que sucedía en las al-
caldías, de alguna manera también se estaba evaluando a la Jefa 
de Gobierno, quien como se ha visto en las últimas encuestas 
ha sufrido una baja en su popularidad y ha crecido la crítica, en 
muchos casos fundada.

A diferencia de la elección presidencial, la cual por ahora 
tiene tintes morenistas, la de la capital es una incógnita debido 
a que los ciudadanos están siendo cada vez más críticos con 
sus gobiernos, están viendo problemas que tienen en algunos 
casos su origen en la gobernabilidad de la capital.

El Metro se está convirtiendo en uno de los centros de la crí-
tica. El problema pasa por lo que está sucediendo, pero también 
por la forma en que se responde desde el gobierno a lo que ha 
venido pasando desde hace algunos años. No hay manera de 
responsabilizar a los “conservadores”, porque la izquierda ha 
gobernado la capital desde 1997; si se responsabiliza al pasado 
tendrán que verse en el espejo.

La forma en que se ha manejado el colapso de la Línea 12 
sigue sin ofrecer pistas claras. Se han enredado quizá tratando 
de que pase el tiempo y gane el olvido, o quizá también están 
esperando el destape presidencial oficial para lanzar culpas de-
pendiendo de quién sea el candidato o la candidata.

La “corcholata” mayor anda en tiempos complicados. Por 
más que el Presidente la tenga en sus ánimos y decisiones ella 
tiene que resolver en lo inmediato los problemas que le andan 
rodeando. El agarrón ya está a todo lo que da empezando por 
lo que anda pasando en su propio partido.

RESQUICIOS.
El tema del plagio es muy complicado. La importancia de so-
lucionarlo en el corto plazo tiene que ver con tratar de que 
la Corte y la UNAM se desgasten lo menos posible. Dato im-
portante, en noviembre la Universidad tendrá nuevo rector o 
rectora.

A Claudia Sheinbaum se le vienen sumando las 
críticas, los problemas y las observaciones. No 

sólo está expuesta por ser la gobernante de una de 
las ciudades más grandes y complejas del mundo, 
lo es también porque se está perfilando para ser el 
futuro que imagina y quiere el Presidente para la 
continuidad de su proyecto.

EN LOS ÚL-
TIMOS meses 

Sheinbaum se ha 
metido en pro-

blemas que pue-
den trascender. 

Algo de ello se vio 
en las elecciones 

de 2021

Drones que no dejan vivir
Y quienes están padeciendo estos días por el uso de drones para filmaciones, entreteni-
miento o fines particulares son los vecinos del Pedregal, demarcación Álvaro Obregón en 
la CDMX. Y es que resulta que estos aparatos que pueden generar tomas espectaculares o 
ser utilizados para extender las posibilidades de los servicios de seguridad, también pue-
den ser empleados para fines ilícitos por la capacidad que tienen de videograbar con sus 
cámaras espacios que antes eran totalmente privados. Por esa razón, vecinos pidieron ayu-
da a la Secretaría de Cultura de la CDMX que lleva Claudia Stella Curiel de Icaza, pues al 
parecer su reclamo a la Comisión de Filmaciones no ha sido atendido. Su exigencia radica 
en que tras estos vuelos de dron sobre sus colonias haya entonces un esfuerzo de la auto-
ridad para evitar robos a casa-habitación. En esa lógica, los afectados ya escalaron también 
su petición a la Unidad de Contacto del secretario de Seguridad Ciudadana. 

Tras la Cumbre… lumbre 
Y fue el canciller Marcelo Ebrard quien abordó ayer, fríamente, el tema del reclamo a Esta-
dos Unidos por las armas que, provenientes de ese país, terminan en manos de los cárteles 
y la delincuencia organizada. “¿Qué decimos? Se quiere controlar el flujo de fentanilo y 
de otros estupefacientes, pues entonces que no armen al narcotráfico”, apuntó durante 
un encuentro que tuvo el cuerpo diplomático con diputados y senadores. Es claro que el 
tema de esa droga sintética es delicado para los vecinos del norte y en esa misma tesitura 
el titular de la SRE coloca el de las armas. Y lo hace, nos comentan, unas horas después de 
que lo relevante fuera mostrar “la química” entre mandatarios. Así que ayer se retornó a la 
gestión normal de la complicada relación con EU. Uf.  

La realidad y las definiciones
Con definiciones rumbo a los comicios de 2023 que se celebrarán en el Estado de México 
y Coahuila, y para 2024 en que se elegirá al nuevo presidente de México, la coalición con-
formada por el PAN, que preside Marko Cortés, el PRI, liderado por Alejandro Moreno, 
y el PRD, de la mano de Jesús Zambrano, puso las cartas sobre la mesa. De entrada, el 
blanquiazul lleva mano en la organización del proceso de designación del candidato pre-
sidencial de 2024, pues aunque encabeza el ranking de preferencia entre los votantes no 
puede ganar solo. Mientras, el tricolor definirá las candidaturas del Estado de México y 
Coahuila, pues se trata de bastiones que actualmente gobierna. La oferta que presentaron 
ayer los líderes de los tres partidos es abrir sus organizaciones a la sociedad civil y formar 
por primera vez en México gobiernos de coalición, tema en el que han venido arrastrando 
el lápiz desde hace meses. Ellos mismos admiten que de no ir en alianza y optar por la 
competencia solos, podrían tener garantizado algo: la derrota. 

Menosprecio al PRD 
El desaseo político del que constantemente se ha quejado el dirigente perredista Jesús 
Zambrano lo vivió ayer su partido, y de quien no se lo esperaba, nos comentan. Y es que 
resulta que sus aliados PAN, encabezado por Marko Cortés, y PRI, por Alejandro Moreno, 
durante el relanzamiento de la coalición, no le avisaron de los acuerdos que alcanzó Va 
por México para repartirse la designación de candidaturas de las elecciones de este 2023 
y del próximo año. Aunque el priista Alejandro Moreno quiso salir al paso, al decir que no 
se trata de un reparto de cuotas, Zambrano Grijalva entendió el mensaje de que, en los 
hechos, el PRD está siendo mandado a la orilla de la banca. Y no es que el sol azteca pudie-
ra exigir más de lo que su fuerza política puede dar, sólo es un tema de consideraciones 
mínimas. ¿Alegará que ha habido elecciones en las que décimas de punto porcentual han 
sido definitorias? Ya se verá. 

Fuego cruzado en Campeche
Y fue en Campeche, entidad que encabeza Layda Sansores, donde tres integrantes de 
una familia menonita perdieron la vida y un menor de edad quedó lesionado en medio 
de una balacera entre la autoridad y criminales. De acuerdo con la información oficial, a los 
fallecidos los alcanzaron disparos en medio de un fuego cruzado. Los hechos ocurrieron 
en la localidad de Alfredo B. Bonfil y han tenido un fuerte impacto en la comunidad, que 
decidió suspender actividades escolares. “Lamentamos si la decisión que se tomó no fue 
la que las ‘Secretarías’ esperaban y agradecemos que respeten nuestra decisión, decisión 
que fue acordada por personas que sí estamos viviendo por experiencia propia todo lo que 
está sucediendo”. Ahí el caso.

Funciona la coordinación
Si alguien anda buscando un ejemplo de coordinación institucional, ahí está el operativo 
que llevó a la captura de quien disparó en contra del periodista Ciro Gómez Leyva. Par-
ticiparon elementos de la SSC, de la Fiscalía capitalina, de su homóloga de Michoacán y 
del Ejército. El éxito de este esfuerzo lo resumió el fiscal purépecha, Adrián López Solís, 
cuando dijo que el trabajo coordinado “genera resultados”. Por la mañana, el titular de la 
SSC, Omar García Harfuch, había anunciado el aseguramiento de un vehículo que fue 
usado como “muro” durante el ataque. Y más tarde, la Fiscalía de la ciudad dio a conocer la 
detención de cuatro involucrados en el evento. Fue el corolario de dos días de resultados, 
luego de que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, asegurara que su compromiso será 
el de acabar con la impunidad.
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Sol azteca acusa que hubo acuerdo bilateral

PAN y PRI se dividen designación 
de candidatos... y el PRD ni sabía

• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

E l relanzamiento de la coalición Va 
por México quedó marcado por 
las diferencias entre sus integran-
tes, después de que el PAN y el 

PRI pactaron repartirse las designaciones 
de candidatos para los procesos electora-
les de este año y del 2024, para lo cual el 
PRD, su socio en la alianza, no fue consul-
tado y por lo tanto no conocía el acuerdo. 

Los dirigentes nacionales del PRI, Ale-
jandro Moreno; del PAN, Marko Cortés, y 
del PRD, Jesús Zambrano, formalizaron 
ayer la reconfiguración de la coalición 
para ambas contiendas electorales y ser 
un frente opositor en contra de Morena. 

Sin embargo, Cortés Mendoza y Mo-
reno Cárdenas acordaron que sea el PRI 
el que lleve mano en la conducción del 
proceso en el Estado de México y Coahui-
la para este año, y que el PAN tenga pree-
minencia para organizar la definición de 
candidatos a la Presidencia y la Jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México en el 
2024, lo que molestó al líder del sol azteca, 
quien denunció que fue un acuerdo bilate-
ral y no de coalición. 

Sostuvo que apenas ayer se entera-
ron de dicho pacto: “Es un acuerdo que 
han estado tomando entre dos partidos 
y que han fijado una posición, que el día 
de hoy (jueves) conocimos, pero que el 
PRD no comparte mirando hacia el 2024. 
Esto apenas lo vamos a discutir y no es un 
acuerdo de la coalición. No aceptaríamos 
un acuerdo así”. 

En entrevista con La Razón destacó 
que “a lo mejor pretenden dejar fuera al 
sol azteca”, pero insistió en que, sin el PRD, 
difícilmente habrá coalición y, por ello, sos-
tuvo que el proceso se debe conducir por 
todos, ya que para ello se formó. 

Comentó que si el PRI pierde el Estado 
de México y Coahuila, se queda sin un 
anclaje a nivel nacional, mientras que el 
tema de la Presidencia no se ha discutido 
porque apenas se analizará como alianza. 

“No se trata de una distribución de cuo-
tas; somos una coalición de tres fuerzas 
políticas con respaldo de la sociedad civil, 
pues si no lo hacemos, estamos condena-

EN COMICIOS del 2024 el albiazul se encar-
gará de definir perfiles; el tricolor de procesos 
en Edomex y Coahuila; Jesús Zambrano insis-
te en que aún se discutirán detalles del pacto

Suman 79 casos de 
meningitis en Durango

LA JEFA de Medicina Interna del Hospital 450 de Durango, Azucena 
Calvillo Carrillo, reportó un caso más de la enfermedad, por lo que 

ya son 79 personas con diagnóstico positivo. En tanto, la funcionaria 
reiteró que se han tenido 30 fallecimientos y se han dado de alta a 29 

pacientes, quienes están bajo vigilancia médica con suministro vía oral. 

Escanea el QR para ver 
la nota completa. 

dos a perder”, añadió. 
Por ello, subrayó que comenzarán los 

diálogos para que se conozcan las diferen-
tes candidaturas, antes de tomar cualquier 
decisión. A pesar de ello, señaló que para 
el proceso electoral del 2024 pondrán a 
sus propios aspirantes para la Jefatura de 
Gobierno y Presidencia del país, además 
de las gubernaturas en juego. 

Previamente, en la conferencia, el diri-
gente nacional del PAN, Marko Cortés, ex-
puso que, como se determinaron las y los 
candidatos de la coalición Va por México 
en el 2021 y 2022, ahora corresponderá al 
PRI llevar el proceso y siglar las dos guber-
naturas del 2023. 

Pero detalló que PAN y PRI acordaron 
que para la Presidencia de la República y 
la Jefatura de Gobierno de la capital será 
el Partido Acción Nacional el responsable 
de llevar el proceso de definición de las 
candidaturas bajo sus reglas democráticas 
estatutarias. 

“Que de igual forma, como se determi-
naron los candidatos de la Coalición Va por 
México en el 2021 y 2022, y considerando 
que ahora corresponderá al Partido Revo-
lucionario Institucional llevar el proceso y 
siglar las dos gubernaturas del 2023, Ac-
ción Nacional y el Partido Revolucionario 
Institucional acordaron que para la Presi-
dencia de la República y la Jefatura de Go-
bierno de la CDMX será el Partido Acción 
Nacional el responsable de llevar el proce-
so de definición de las candidaturas bajo 
sus reglas democráticas estatutarias”, dijo. 

Comentó que en ambos procesos se 
garantiza la posibilidad de participación a 
todos los aspirantes, incluso sin filiaciones 
políticas, con colaboración de la sociedad 
civil y con la posibilidad de establecer go-
biernos de coalición, priorizando a quien 
esté mejor posicionado para ganar. 

“El PAN se compromete a poner por 

delante el interés superior del país en 
ambos casos. El posicionamiento de los 
diferentes aspirantes de la sociedad debe 
tener posibilidad de triunfo, capacidad de 
gobernar y existencia de gobierno de coa-
lición”, expresó. 

Cortés Mendoza aseveró que, para ga-
nar en 2024, impulsarán la construcción 
de un “gran” acuerdo de coalición con 
todas las fuerzas políticas y sociales opo-
sitoras, para los congresos de la Ciudad de 
México y de los estados, así como guber-
naturas, garantizando la participación a 
todos los interesados, con independencia 
de filiación partidista. 

Entre los pactos alcanzados se encuen-
tra el que la coalición vaya ligada a una 
alianza legislativa que aplique desde la ac-
tual y que tenga una agenda común para 
las siguientes legislaturas. Se conformará 
un bloque legislativo que identificará, 
con reglas claras, las coincidencias y con 

capacidad de conciliar diferencias, “para 
que haya acuerdo, en el acuerdo y en el 
desacuerdo”, para votar en contra de los 
temas fundamentales. 

“La sociedad nos pedía en las calles que 
se pusieran de acuerdo, y eso hicimos. Por 
ello, a nombre del PAN, las dirigencias es-
tatales y nacional, después de muchos días 
de diálogo, logramos un acuerdo para re-
construir una alianza”, añadió. 

Después de la conferencia de prensa en 
la que estuvieron los tres dirigentes, y en la 
que el panista Marko Cortés hizo el anun-
cio, que resultó confuso ante la opinión 
pública, el líder priista Alejandro Moreno 
salió a aclarar que el acuerdo de la alianza 
Va por México significa que el PAN condu-
cirá el proceso para elegir las candidaturas 
en la capital y para la Presidencia de la Re-
pública, mas no para que únicamente se 
designen perfiles albiazules. 

Ejemplificó lo que ocurrió en las elec-
ciones de Durango e Hidalgo en el 2022, 
cuando fue el PAN quien condujo el pro-
ceso y los candidatos fueron Carolina Vi-
ggiano y Esteban Villegas, ambos priistas. 

“Y lo dijo el dirigente nacional Marko 
Cortés: ellos van a impulsar, con la coa-
lición, un perfil que no necesariamente 
tiene que tener militancia partidista; va a 
tener la participación de la sociedad. Hay 
que ser muy claros”, precisó. 

El priista evadió responder si dicho 
acuerdo sólo fue firmado entre el PAN y el 
PRI, pero dijo que éste “es la fortaleza de 
construcción de consensos entre noso-
tros. El PRI está respaldado por su conse-
jo, por sus órganos autónomos. El PRD, en 
su vocación, habrá de siempre construir y 
opinar en estos procesos”. 

Durante el anuncio del regreso de la 
alianza, las dirigencias nacionales estu-
vieron acompañadas de la plana mayor de 
cada una de las fuerzas políticas. 

LA PAUSA de la coalición entre el PAN, PRI y 
PRD se dio desde el 7 de septiembre del 2022; 
es decir, duró alrededor de cuatro meses y 
cinco días, o lo que es lo mismo, 127 días.

LA SOCIE-
DAD nos 
pedía en 

las calles que se pu-
sieran de acuerdo, 
y eso hicimos. Por 
ello, a nombre del 
PAN, las dirigencias 
estatales y nacional 
(…) logramos 
un acuerdo para 
reconstruir una 
alianza” 
Marko Cortés  
Dirigente nacional 
del PAN 

NO SE 
TRATA 
de una 

distribución de 
cuotas; somos una 
coalición de tres 
fuerzas políticas 
con respaldo de la 
sociedad civil, pues 
si no lo hacemos, 
estamos condena-
dos a perder” 
Jesús Zambrano 
Dirigente nacional 
del PRD 

 Impulsarán la construcción de un acuer-
do de coalición con todas las fuerzas 
políticas y sociales opositoras, para los 
Congresos de la Ciudad de México y 
estatales, así como gubernaturas. 

 Ligarán la coalición a una alianza 
legislativa que aplique desde la actual y 
que tenga una agenda común para las 
siguientes legislaturas. 

 En el Estado de México y Coahuila van 
por un modelo democrático que ayude al 
desarrollo de las entidades, sin importar 
que se impongan otras fuerzas.

Estrategia

Rumbo a las próximas elecciones:

LÍDERES e integrantes de los partidos de la alianza Va por México, durante su reencuentro, ayer, en conferencia de prensa.
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Albiazul  
definirá los 
principales 
abanderados 

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

EL COORDINADOR del PAN en el Se-
nado, Julen Rementería, precisó que el 
acuerdo vinculante para la postulación de 
candidaturas de la alianza Va por México 
contempla que el blanquiazul sea respon-
sable de definir al candidato presidencial 
y a los que contenderán en por lo menos 
ocho gubernaturas. 

Luego de que PAN, PRI y PRD acorda-
ron reconstruir la coalición para defen-
der al Estado de México y frenar lo que 
calificó como la destrucción del país que 
representa Morena, dijo que trazarán la 
ruta para contar con perfiles de los tres 
partidos, tanto en las contiendas a guber-
naturas, como presidencias municipales, 
alcaldías, así como las candidaturas a le-
gisladores federales y locales. 

El panista apuntó que en el caso del 
PAN será responsable de definir al candi-
dato presidencial, así como a los que con-
tenderán en ocho estados que también 
renovarán sus gubernaturas. 

Afirmó que se trata de garantizar el 
piso parejo para todos los que aspiren a 
contender por alguna candidatura. 

“En el 2024 también iremos juntos, 
Acción Nacional como responsable de 
definir al candidato presidencial, así como 
en las gubernaturas de Veracruz, Chiapas, 
Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Ta-
basco y Yucatán, mediante un proceso 
democrático, con piso parejo para todos 
los que quieren competir por las candida-
turas”, declaró. 

Sostuvo que el objetivo es construir 
buenos gobiernos, donde crezca la clase 
media y se reduzca la pobreza, con cali-
dad educativa y acceso universal a la sa-
lud, así como aplicar estrategias reales de 
seguridad. 

Dijo que es necesario que además de 
las tres fuerzas políticas que actualmente 
participan en Va por México logren sumar 
a todas las organizaciones de la sociedad 
civil y a los partidos que consideren que se 
debe frenar al “mal gobierno morenista”.  

Rementería consideró que el desafío 
empieza este año, pero deben mantener-
se unidos y sumar cada vez más aliados 
también para los comicios de 2024. 

“Estamos más unidos y fuertes para 
luchar por las necesidades de todos los 
mexicanos, pero también necesitamos el 
apoyo de la sociedad civil y a otras fuerzas 
políticas democráticas a sumarse a este 
acuerdo, tanto para el 2023 como para el 
2024”, señaló. 

SEGÚN EL ACUERDO, en 2024 el 
PAN tendrá mano para determinar al 
presidencial y a gubernaturas de la 
alianza; no incluyen al de la CDMX

El acuerdo 
El PAN será responsable de definir al candidato presidencial y 

mandatarios en 8 de los 9 estados que renuevan su Ejecutivo local. 

Dónde sí
1. Chiapas 
2. Guanajuato 
3. Jalisco 
4. Morelos 
5. Puebla 
6. Tabasco 
7. Veracruz 
8. Yucatán 

Dónde no
9. Ciudad de México 
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1

8

7

2

9
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4
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EN EL 2024 también iremos 
juntos, Acción Nacional como 
responsable de definir al candidato 

presidencial, así como en las gubernaturas” 
Julen Rementería 
Coordinador de senadores del PAN 

31
Congresos locales 
se renovarán en los 
comicios de 2024

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva de la Cá-
mara de Diputados, el panista Santiago Creel, 
destacó que la alianza Va por México será el eje 
del polo opositor en los comicios de 2023 y 2024.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

CRITICAN GUARDIA 
NACIONAL EN EL METRO    

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Una pregunta que surgió de inmediato es si ubicados 
en los andenes de las estaciones del Metro, como es-
tuvieron desde el mediodía de ayer, los elementos de 
la Guardia Nacional tendrán oportunidad de prever y, 
sobre todo, evitar más actos de sabotaje, como lo que se 
consideran los ocurridos por el choque de trenes en la 
Línea 3 y el incendio de un vagón en la Línea 5, cuando 
es de sobra sabido que tras más de 50 años de servicio, 
ha carecido del mantenimiento que exige.  

DE ESTO Y DE AQUELLO… 
Nada casual fue que en la reunión en la que los dirigen-
tes del PAN, PRI y PRD, partidos políticos que conforman 
la revivida coalición Va por México, apareciera en un 
lugar más que visible, el exsecretario de Hacienda, José 
Ángel Gurría, hasta hace poco secretario general de la 
OCDE, cargo que desempeñó varios años y quien puede 
ser una de las figuras más destacadas de la oposición, 
cuando busque a quién abanderar el año próximo. 
Llamó la atención que Gurría se ubicara entre dirigen-
tes y legisladores del blanquiazul —entre ellos Santiago 
Creel, presidente de la Cámara de Diputados— y no del 
tricolor, luego de que se anunció que después de que el 
PRI postule a los candidatos de Va por México a gober-
nadores de los estados de México y Coahuila este año, 
será el PAN el que postulará al candidato presidencial de 
esa coalición. 
Se asegura que el mismo que hizo creer al subsecreta-
rio de Seguridad Pública del Gobierno federal, Ricardo 
Mejía Berdeja, que sería candidato de Morena a gober-
nador de Coahuila, es el mismo que le da cuerda a que se 
registre y contienda, sin imaginar la reacción del senador 
Armando Guadiana, que oficialmente se anunció como 
el abanderado morenista. 
Para poder realizar sus recorridos por el país, en una 
abierta precampaña y que la autoridad no lo sancione, 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se 
inventó unos “Diálogos Ciudadanos, Reforma Electoral 
y Gobernabilidad en México”, que comenzó en Vera-
cruz, una entidad en la que la Jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, le lleva amplia ventaja. 

Sea o parezca un enésimo globo 
distractor, o el inicio de la militari-

zación formal de la Ciudad de México, 
el despliegue de seis mil 060 elemen-
tos de la Guardia Nacional para que 
realicen tareas de vigilancia en las 
estaciones del Metro, por los acciden-
tes —no incidentes— que “fuera de lo 
normal” se han registrado en algunas 
de sus principales líneas, desde los 
primeros días del año, la sorpresiva 
decisión motivó encontradas reac-
ciones ciudadanas y de legisladores 
de oposición, que coinciden en que 
lo que el Servicio de Transporte Co-
lectivo requiere es mantenimiento, 
no vigilancia de soldados. 

PULSO POLÍTICO

Ruiz Massieu respalda 
pacto con PAN y PRD 
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

LA SENADORA del PRI, Claudia Ruiz 
Massieu, reconoció la conformación de la 
alianza Va por México para las elecciones 
del Estado de México y Coahuila y desta-
có que para 2024 se requiere de una gran 
coalición. 

Pese a que ha manifestado abiertamen-
te su rechazo a las decisiones anunciadas 
por el dirigente nacional del tricolor, Ale-
jandro Moreno, sobre todo para mante-
nerse al frente del partido hasta después 
de las elecciones federales, en esta oca-
sión compartió el acuerdo que alcanzó 
con el PAN y con el PRI. 

A través de sus redes sociales, mani-
festó su apoyo al pacto establecido entre 
Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús 
Zambrano para sumar esfuerzos para los 
comicios de este año. 

“Celebro el acuerdo de los 
partidos @AccionNacional, @
PRI_Nacional y @PRDMexi-
co para conformar una coali-
ción en el Estado de México y 

Coahuila. Todo mi apoyo para lograr un 
gran triunfo en 2023”, manifestó. 

La exdirigente nacional del PRI sostu-
vo que para el año próximo se requiere de 
una coalición que además de sumar parti-
dos incorpore a ciudadanos y a la sociedad 
civil, por lo que adelantó que desde este 
2023 participará en recorridos por todo el 
país para construir una gran alianza plural. 

Quien también ha sido crítico de la ges-
tión de Alejandro Moreno, el excandidato 
presidencial del PRI, Roberto Madrazo, 
también reconoció la conformación de la 
alianza Va por México. 

“Se confirmó la asociación electoral 
de la #Alianza PRI-PAN-PRD para 2023 
y 2024, en respuesta a la demanda de 
la gente de unir a la #oposición. Para 
seleccionar a los candidatos, la #Alian-
za también deberá incluir y escuchar a la 
sociedad. Son sus voces las que cuentan”, 

compartió en redes. 
Por su parte, el también se-

nador del PRI, Mario Zamora, 
resaltó que la conformación de 
la alianza es debido a que así lo 
había pedido la sociedad. 

Piden transparencia y disposición de su dirigente

No se puede confiar en 
Alito, advierten priistas
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

A nte los nuevos acuerdos que 
dieron paso a la reconciliación 
de la alianza Va por México, 
priistas críticos a la dirigencia 

de Alejandro Moreno en el PRI advirtie-
ron a los aliados que él es “un personaje 
en el cual no se puede confiar”.  Además, 
solicitaron que los pasos que se den, de 
ahora en adelante, incluyan transparencia 
y disposición para escuchar a la sociedad. 

Fernando Lerdo de Tejada, líder de la 
Plataforma de Refundación del PRI —con-
formada por opositores internos a Alito—, 
celebró, no obstante, la reanudación del 
trabajo conjunto para buscar las guberna-
turas de Coahuila y del Estado de México, 
así como la Jefatura de Gobierno de la ca-
pital y la Presidencia de la República. 

Afirmó que contender en alianza este 
2023 y en el 2024 es la única forma de ga-
nar en los comicios que se avecinan y de 
impedir que Morena y sus partidos alia-
dos triunfen. 

“Realmente nos parece en Plataforma 
muy bien que se hable de la alianza y que 
se hagan todos los esfuerzos por mante-
nerla junta y por lanzar un candidato con-
junto. Estamos ciertos de que, sin alianza, 
simplemente no hay posibilidad de ganar 
la elección ni en el 23, que es el preludio, 
ni en el 24, que es la buena a nivel federal. 
Es bueno y es positivo, porque la prioridad 
para nosotros, la prioridad clarísima, es 
quitar a este régimen de la Cuarta Trans-
formación”, dijo en entrevista. 

A pesar de celebrar el arreglo, subrayó 
que es necesario conocer a fondo los tér-
minos en los que esta reconciliación se ge-
neró.  Aunque el propio Moreno Cárdenas 
y el líder panista, Marko Cortés, asegura-
ron que el acuerdo implicará que sólo les 
corresponderá conducir el proceso para 
designar a la o el candidato en el 2023 y el 
2024, mas no una repartición de abande-
rados, Lerdo de Tejada insistió en que de-
ben dejar claros los alcances de la decisión. 

FERNANDO Lerdo de Tejada, líder de la Plataforma de Refun-
dación del tricolor, celebra la reanudación de Va por México; 
asegura que es la única forma de ganar en próximos comicios

Priistas aplauden 
que haya revivido 
una vez más alianza 
con PAN y PRD.

Celebran 
relanzamiento 

SIN ALIANZA, simplemen-
te no hay posibilidad de 

ganar la elección ni en el 23, 
que es el preludio, ni en el 

24, que es la buena a nivel fe-
deral. Es bueno y es positivo, 
porque la prioridad para no-
sotros, la prioridad clarísima, 
es quitar a este régimen de la 

Cuarta Transformación” 
Fernando Lerdo de Tejada 

Líder de Plataforma de 
Refundación del PRI 

SE CONFIRMÓ la 
asociación electoral de 

la #Alianza PRI-PAN-PRD 
para 2023 y 2024, en res-
puesta a la demanda de la 

gente de unir a la #opo-
sición. Para seleccionar a 
los candidatos, la #Alian-
za también deberá incluir 
y escuchar a la sociedad” 

Roberto Madrazo 
Expresidente del PRI 

CELEBRO el acuerdo 
de los partidos @

AccionNacional, @
PRI_Nacional y @PRD-

Mexico para confor-
mar una coalición en 
el Estado de México 
y Coahuila. Todo mi 

apoyo para lograr un 
gran triunfo en 2023” 

Claudia Ruiz Massieu 
Senadora del PRI 

(LA ALIANZA) 
es un relanza-
miento muy 

importante de Va 
por México, como 
lo ha pedido la so-
ciedad, así que en 
Estado de México 
y Coahuila vamos 

juntos” 
Mario Zamora 
Senador del PRI 

“Tenemos que ver realmente cuál es el 
alcance de estos términos; ¿qué es lo que 
quieren decir con organizar? Es un térmi-
no sumamente amplio decir que el PRI y 
el PAN van a llevar mano”, dijo el priista. 

En cuanto a la situación para el PRD, 
cuyo líder Jesús Zambrano afirmó no co-
nocer el acuerdo hasta ayer, Lerdo de Te-
jada señaló que es un partido que también 
merece tener voz. 

“Yo estoy convencido de que el PRD, 
aun cuando ha disminuido muchísimo 
su militancia, porque como ya le sucede 

al PRI, se la ha llevado y se la ha robado 
Morena, el PRD es una parte igual y, por 
lo tanto, también tiene que tener los dere-
chos de lo que implica la organización de 
esto”, mencionó. 

Bajo este contexto fue que el priista dijo 
al PAN y PRD que “no se puede confiar en 
el señor (Alejandro Moreno). Un día dice 
una cosa, pero al día siguiente, con plena 
y absoluta desfachatez, hace lo contrario. 
Piensa que, como tenemos una memoria 
política muy corta, se puede salir con la 
suya. No le importa contradecirse”. 

EN DICIEMBRE pasado, el líder nacional del 
PRI abrió un frente de choque con sus compa-
ñeros, tras impulsar cambios a los estatutos 
para ampliar el periodo de su dirigencia.

17
De noviembre 

inician los procesos 
rumbo al 2024
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

LA GUARDIA NACIONAL, 
UNA EXCEPCIÓN JURÍDICA 

Por su parte, el artículo 21 Constitucional establece que la segu-
ridad pública es función del Estado a cargo de la Federación, las 
Entidades Federativas y los Municipios, y las instituciones de 
seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional, serán de ca-
rácter civil. El Ministerio Público y las instituciones policiales, de 
los tres órdenes de gobierno, deberán coordinarse entre sí para 
cumplir los fines de la seguridad pública, sin embargo, mediante 
la reforma Constitucional del 26 de marzo de 2019, y su reforma 
del 18 de noviembre del 2022, se estableció la excepción al ca-
rácter civil de la Guardia Nacional, para que esté bajo un mando 
militar. 

Inicialmente, la Guardia Nacional tendría por excepción un 
plazo de cinco años, mientras desarrollaba su estructura, ca-
pacidad e implantación territorial, para lo cual participarían la 
Defensa Nacional y la Marina, sin embargo, pasados tres años y 
ante el poco avance en su integración civil, se tuvo que recurrir a 
una reforma para ampliar a nueve años el periodo de excepción. 

La Guardia Nacional ha venido ocupando todos los espacios 
de la seguridad pública del país, relegando a las policías estatales 
y municipales, pasando por alto las disposiciones constituciona-
les que establecen que deberán coordinarse entre ellas, lo cual 
no sucede y más bien las policías locales se supeditan a las ór-
denes de la Guardia Nacional, haciendo de la seguridad pública 
nacional un tema casi exclusivamente del orden federal. 

Una de las cuestiones importantes de la reforma se refiere a 
que la Guardia Nacional debe de ir transformando su estructu-
ra militar a una estructura civil, y para ello el artículo segundo 
transitorio del artículo quinto transitorio de la Constitución, es-
tablece que a partir del ejercicio fiscal 2023, el Ejecutivo federal 
establecerá un fondo permanente de apoyo a las entidades fede-
rativas y municipios, destinados al fortalecimiento de sus insti-
tuciones de seguridad pública; sin embargo, en el presupuesto 
del presente año no se ve que el fondo se haya constituido y por 
lo tanto las instituciones de seguridad local seguirán en la aus-
teridad y sin capacidad para modernizarse. 

La Guardia Nacional militarizada es una excepción jurídica, 
que debe de ser transitoria, pero ante la falta de presupuesto 
para fortalecer las policías locales y los pocos avances en su 
transformación a una policía civil, es poco probable en que el 
plazo establecido pueda convertirse en una guardia civil como 
lo establece la Constitución, y la excepción puede ser la regla, 
esperemos que no sea así. 

L a naturaleza jurídica de la Guardia Na-
cional está fundamentada en la ley 

denominada Ley de la Guardia Nacional, 
la cual es un híbrido jurídico, puesto que 
es una ley reglamentaria del Artículo 21 
Constitucional, el cual establece que será 
una institución de seguridad pública, de 
carácter civil, sin embargo, en su artículo 
12 señala que realizará sus operaciones 
mediante una estructura que se integra-
rá por las personas titulares de diferentes 
mandos, estableciendo en primer lugar a 
la Secretaría de la Defensa Nacional; con 
ello deja encargada, de su estructura, a la 
Secretaría de la Defensa, quitándole el ca-
rácter civil a la Guardia Nacional.  

ANTINOMIAS

“La seguridad no ocurre sola, es el resultado 
del consenso colectivo e inversión pública” 

Nelson Mandela 

Va por México cierra filas con Alejandra del Moral

Alianza en Edomex es 
por “madurez política”
• Por Magali Juárez 
y Jorge Butrón

L a coordinadora por la Defensa 
del Estado de México del PRI, 
Alejandra del Moral, aseguró que 
la madurez política y el amor por 

el Estado de México permitió construir la 
alianza Va por México con el PAN y PRD. 

Aseguró que está conformada por mu-
jeres y hombres dispuestos a trabajar por 
el bienestar de la entidad. 

Del Moral anunció que el próximo 18 
de enero arrancará su precampaña por 
la gubernatura, tras la confirmación de la 
alianza Va por México para los comicios 
mexiquenses. 

Precisó que, en apego a los procesos 
internos de su partido, realizará el registro 
formal el 17 de enero, como lo establece la 
convocatoria, por lo que al día siguiente 
comenzará su precampaña. 

La exdirigente estatal del tricolor recor-
dó que para el 12 de febrero está progra-
mada la Convención de Delegados para 
definir al candidato a la gubernatura, en 
tanto que el PAN y el PRD continúan sus 
propios procesos internos. 

Aseguró que, con la coalición pactada 
con el blanquiazul y el partido del sol azte-
ca, el tricolor no sólo retendrá el Estado de 
México, sino que se conformará el primer 
gobierno de coalición en el país. 

“Nosotros encabezamos el primer go-
bierno de coalición en la historia del país, 
nosotros estamos no solamente buscan-
do una coalición electoral; queremos ver-
daderamente hacer un cambio a la ciuda-
danía mexiquense”, expresó. 

Del Moral reiteró su reconocimiento 
al panista Enrique Vargas y al perredista 
Omar Ortega, por privilegiar la unidad y la 
madurez por el Estado de México. 

“Estamos conscientes de lo que está en 
juego; va más allá de un interés personal. 
Yo reconozco muchísimo a Enrique Var-
gas y a Omar Ortega por su compromiso, 
por la madurez y el amor que le tienen al 
Estado de México, que es lo que nos tiene 
el día de hoy aquí, con una coalición sóli-
da”, remarcó. 

VARGAS SE RETIRA. Antes de que 
Alejandra del Moral le agradeciera, Enri-
que Vargas del Villar renunció a sus aspi-
raciones de ser el candidato de la coalición 
Va por México al gobierno del Estado de 
México. 

“En esta ocasión, he tomado la decisión 
de no participar en el proceso de selección 
de candidatos a la gubernatura del Estado 
de México, para apoyar la concreción de la 
alianza PAN-PRI-PRD para la gubernatura 
del Estado de México”, indicó. 

En un comunicado que hizo del cono-
cimiento público en sus redes sociales, de-
talló que los acuerdos en la entidad mexi-

quense para formar la alianza pasaron 
por un tema de género y por ello decidió 
retirarse de la contienda. 

“Este acuerdo pasaba por un tema de 
género en el Estado de México, lo que me 
hizo hacer diversas valoraciones y con-
sultas con mis dos familias. La primera, y 
más importante, mi esposa y mis hijas; la 
segunda, mi familia panista”, detalló. 

Señaló que la decisión la toma con “ab-
soluto compromiso y lealtad a las y los 
mexiquenses”, pues aclaró que son tiem-
pos en los que es importante anteponer 
el bien del Estado de México a cualquier 
aspiración personal. 

“Hoy les digo a todas y todos los mexi-
quenses que tengo la seguridad y el entu-
siasmo de seguir trabajando para este gran 
país y para nuestro estado”, dijo. 

El panista señaló que lo que está en 
juego es el futuro de las familias y de 
las próximas generaciones, por eso “se-
guiré caminando junto a ustedes, para 
que la alianza Va por México gane las 
gubernaturas de Coahuila y del Estado 
de México este 2023 y gane la Presi-
dencia de la República, gubernaturas y 
la mayoría en el Congreso de la Unión 
en el 2024”, indicó. 

LA COORDINADORA por la Defensa del PRI asegura que 
con PAN y PRD conformarán el primer gobierno de coalición 
en el país; arrancará precampaña el próximo 18 de enero

DE IZQ. A DER.: Enrique Vargas, Alejandra del Moral y Omar Ortega, ayer.

DEL MORAL ha ocupado cargos como 
diputada local, alcaldesa de Cuautitlán Izcalli, 
diputada federal y secretaria del Trabajo en la 
administración de Eruviel Ávila en el Edomex. 

17
De enero realizará 
su registro formal 
Alejandra del Moral

RECO-
NOZCO 
muchísimo 

a Enrique Vargas y a 
Omar Ortega por su 
compromiso, por la 
madurez y el amor 
que le tienen al Es-
tado de México, que 
es lo que nos tiene el 
día de hoy aquí”
Alejandra del 
Moral
Coordinadora por la 
Defensa del Edomex 
del PRI

Manolo Jiménez se registra como precandidato  
CON LA PROMESA de 
trabajar para que Coahui-
la conserve el privilegio 
de vivir sin caos, Manolo 
Jiménez Salinas se regis-
tró como precandidato 
a la gubernatura ante la 
Comisión de Procesos 
Internos del PRI. 

En la explanada de 
la sede del tricolor en el 
estado, entregó la docu-
mentación ante el repre-
sentante de la comisión, 
Melchor Sánchez, quien 
avaló la procedencia de 
su registro. 

Ante varios simpati-
zantes que se congre-
garon para apoyarlo, el 
político priista sostuvo 
que la meta es cuidar y 
fortalecer el presente 
y futuro de las familias 
coahuilenses. 

En referencia a la alian-
za Va por México, que 
anunciaron en la Ciudad 
de México los dirigentes 
nacionales del PRI, PAN 
y PRD, aseveró: “Vamos 
hacia adelante con los 
priistas, con nuestros alia-
dos, con los empresarios 

y con la sociedad civil”. 
Sostuvo que la inten-

ción es evitar que llegue 
a Coahuila el caos que 
padecen otros estados. 

“Tenemos que seguir 
trabajando, seguir hacia 
adelante, tenemos que 
mantener a Coahuila 
seguro”, declaró. 

Tras su registro, dijo 
que recorrerá los 38 mu-
nicipios del estado, para 
conocer las necesidades 
de los coahuilenses.  

Magali Juárez
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Guerrero anuncia 
inversión por 

70 mdp en obras
Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado 
Pineda visitó a pobladores de las comu-
nidades del Alto Balsas, donde llevó una 
feria de servicios con toda la estructura 
del gobierno del estado y entregó accio-
nes y apoyos para el bienestar, además de 
anunciar inversiones por más de 70 millo-
nes de pesos en obras de desarrollo en ma-
teria de salud, infraestructura hidráulica, 
ampliación eléctrica, así como proyectos 
de pavimentación de caminos y carreteras 
para la zona.

“Hoy se está invirtiendo donde debe 
de ser, en el pueblo; estamos redoblando 
esfuerzos para que se note la mano de la 
Cuarta Transformación, que tiene que 
llegar hasta el último rincón de Guerrero”, 
afirmó la mandataria estatal.

Acompañada por el senador Félix Sal-
gado Macedonio y la titular del Sistema 
DIF Guerrero, Liz Salgado Pineda, la go-
bernadora Evelyn Salgado, dio inició con 
su primera gira de trabajo de este 2023 en 
la comunidad de San Francisco Ozomat-
lán, municipio de Huitzuco, donde realizó 
la entrega de más de 120 acciones y pro-
yectos productivos con una inversión su-
perior a los tres millones de pesos y anun-
ció la construcción del nuevo centro de 
salud de la localidad con una inversión de 
seis millones de pesos, para el desarrollo 
integral de esta zona del Alto Balsas.

En su mensaje, la mandataria puntua-
lizó que los apoyos están llegando a las 
zonas que habían estado olvidadas, don-
de se están entregando las acciones de go-
bierno de manera directa al pueblo y sin 
intermediarios para los adultos mayores, 
así como las becas Ignacio Manuel Altami-
rano, además de apoyos a niñas y niños, a 
mujeres, mismos que se van a seguir en-
tregando con los recursos del pueblo.

“Tenemos un compromiso absoluto 
con ustedes, me dieron la confianza y 
nunca vamos los vamos a defraudar. Es 
una lucha contra la pobreza, contra la 
desigualdad, contra la violencia, contra 
el rezago histórico que tiene nuestro es-
tado, hoy estamos trabajando de la mano 
y como la primera mujer gobernadora, 
tengo un compromiso muy grande con la 
región del Alto Balsas”, expresó Salgado.

LA MANDATARIA estatal, Evelyn Salgado Pineda (centro), du-
rante la entrega de apoyos a comunidades nahuas, ayer.

Aún no ha firmado coalición con Morena, precisa

PVEM va por pacto 
con Delfina Gómez
• Por José Antonio González
mexico@razon.com.mx 

El dirigente del Partido Verde 
en el Estado de México, José 
Alberto Couttolenc Buentello, 
anunció la construcción de 

“una alianza electoral y de gobierno” 
con la maestra Delfina Gómez Álvarez.

En un video, explicó que los verdes 
están convencidos de que, en este mo-
mento, lo más responsable es garantizar 
la gobernabilidad de la entidad.

“Debemos evitar tener un gobierno 
ineficaz y sin rumbo, un gobierno que 
tenga una sola visión, que no resuelva 
las necesidades más básicas de su po-
blación. ¿Por qué? Porque no escucha”, 
señaló Couttolenc.

“Quiero resaltar que los ecologis-
tas encontramos en la maestra Delfina 
Gómez a una mujer congruente, ani-
malista, medioambientalista y con una 
auténtica preocupación por el Estado 
de México”, declaró el dirigente estatal.

En entrevista con La Razón, Coutto-
lenc Buentello indicó que el resultado 
de convenciones, en donde participaron 
cerca de 30 mil delegados, es porque los 
ecologistas “quieren sacar al PRI del go-
bierno del estado” porque no están de 
acuerdo con sus resultados.

“La mejor manera es a través de la 
maestra Delfina Gómez y eso es lo que 
se vio hoy y me dieron la venia, de bus-
car una alianza con la maestra Delfina”, 
aseguró el dirigente estatal.

El líder local del PVEM precisó que 
aún no habían firmado algún tipo de 
alianza con Morena en el Estado de Mé-
xico, ya que lo que se dio a conocer en 
la mañana del jueves fue el resultado de 
las convenciones de delegados.

Aseguró que antepuso los intereses 
propios, ya que “no se trata nada más de 
quién va a ganar el Estado de México; se 
trata de cómo se va a gobernar, (pues) la 
gobernabilidad en un estado tan com-
plejo, como es el Estado de México, un 
estado importante, grande, con mucha 
responsabilidad, y más allá de los inte-
reses personales que, obviamente, mi 
corazoncito quería ir de candidato, claro 
que va por encima estar con los mexi-
quenses y asegurar la gobernabilidad 
del estado”.

Aseguró que tomó en cuenta la de-
cisión de los 30 mil delegados, quienes 
decidieron que la mejor solución a tan-
tos problemas que se tienen en el Esta-
do de México era buscando una alianza 
con Morena.

“Nosotros vamos a seguir recorriendo 
cada uno de los estados y municipios, y 
vamos a seguir gestionando y vamos a 
seguir trabajando; vamos a seguir ha-
ciendo política y apenas vamos arran-

cando”, comentó Couttolenc Buentello.
Como parte del proceso electoral 

en el Edomex, el dirigente del Partido 
del Trabajo (PT) en el estado, Norberto 
Morales Poblete, aprobó y formalizó la 
alianza político-electoral con Morena.

“El PT en el Estado de México deter-
minó ir junto con Morena, en aras de 
lograr el triunfo en las próximas elec-
ciones y así transformar a esta 
entidad, una de las más pobla-
das del país y que ha vivido en 
el olvido durante varias déca-
das”, manifestó.

En un comunicado firmado 

ALBERTO COUTTOLENC, líder del PVEM en el Edomex, durante el anuncio, ayer.

DIRIGENCIA DEL PARTIDO explica que lo más responsable 
es garantizar gobernabilidad del Edomex; ve en extitular de la 
SEP a una mujer congruente; PT aprueba ir junto con el guinda

EN EL EVENTO se entregaron paquetes escola-
res que incluye material de oficina, limpieza, sa-
nitizante y material deportivo a escuelas de San 
Francisco Ozomatlán y San Marcos Oacatzingo.

EVELYN  
SALGADO, 

jefa del Ejecu-
tivo estatal, 

entrega apo-
yos a comu-
nidades del 
Alto Balsas; 

destaca traba-
jos de infraes-
tructura en la 

región

120
Acciones

 y proyectos productivos 
entregó la gobernadora 

en Huitzuco
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EN EL ESTADO DE MÉXICO, el Partido Verde 
Ecologista cuenta con una militancia de alrededor 
de medio millón de seguidores, de acuerdo con 
declaraciones previas del propio dirigente.

Armenta destaca que alianza de la 4T es con los mexicanos

EL PRESIDENTE de la 
Mesa Directiva del Sena-
do, Alejandro Armenta, 
aseguró que todos los par-
tidos tienen su derecho a 
conformar las alianzas que 
decidan, pero los mexica-
nos son los que van a deci-
dir los ganadores.

Luego del anuncio del 
PAN, PRI y PRD de la con-
formación de la alianza Va 
por México para el Estado 
de México y Coahuila y 
también para los comicios 
de 2024, el senador de 
Morena sostuvo que en el 
caso de su partido tienen 
una alianza fuerte para 
participar en los siguientes 
procesos electorales.

Destacó que ya pacta-
ron con el PT, con el Par-
tido Verde y hasta con el 
PES, aunque ya no tiene 
su registro como fuerza 

política, pero dijo que, so-
bre todo, el partido guinda 
tiene su principal alianza 
con la ciudadanía.

El político poblano con-
sideró que, ante todo, se 
debe respetar la voz de 
los electores y concretar 
cualquier alianza en res-
pecto de lo que establece 
la legislación electoral.

“Todos los partidos es-
tán en su derecho de orga-
nizarse, Morena tiene una 
alianza con los mexicanos 
y tiene una alianza con el 
PT, con el Verde, con el 
PES y con la población en 
general, el marco jurídico 
electoral así lo prevé y los 
mexicanos son los que de-
ciden”, indicó.

Por su parte, el dirigen-
te nacional de Morena, 
Mario Delgado, ironizó, a 
través de un video de Tik 

Tok, que los integrantes 
de la alianza Va por Mé-
xico “no traen nada”, so-
bre todo después de que 
se dio a conocer que las 
candidaturas de Coahuila 
y Estado de México serán 
responsabilidad del PRI. 

En el video, se observa 
a Mario Delgado senta-
do, revisando su celular 
y viendo el discurso de 
Marko Cortés en blanco y 
negro, sobre todo la parte 
en la que refiere el tema 
de la decisión de las can-
didaturas. 

Delgado, con una car-
cajada, destacó que “no 
traen nada”: “Como cuan-
do te enteras de la Alianza 
Va por México (…) equisde 
(…) no traen nada”.

Magali Juárez y 
José Antonio González

por Morales Poblete y el comisionado 
político nacional del PT, Óscar González 
Yáñez, aseguró que se encuentran con-
vencidos de poder ganar las elecciones 
el próximo 4 de junio.

“Coordinando esfuerzos, podemos 
derrotar al PRI y llevar por primera vez 
a una mujer, capaz y con experiencia, al 
gobierno de nuestra bella entidad, y así 

combatir frontalmente la po-
breza y desigualdad que vive 
la mayor parte de la población. 
Sin duda, esta alianza ganado-
ra PT-Morena hará historia en 
el Estado de México”, aseguró.

30
Mil delegados 

participaron en las 
convenciones
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Reitera su apoyo a Armando Guadiana en Coahuila

Mejía tiene derecho a ir
por gubernatura: AMLO
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.m

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró que este 
viernes definirá si nombra a un 
nuevo subsecretario de Segu-

ridad Pública, en sustitución de Ricardo 
Mejía Berdeja, quien manifestó su inten-
ción de contender por la gubernatura de 
Coahuila, aunque podría hacerlo por un 
partido distinto a Morena.

La decisión deberá tomarse hoy, caun-
do se vence el plazo para registro de candi-
datos a la gubernatura, dijo el mandatario.

“No, es muy probable… No he hablado 
con él, pero me enteré de que aspira a ser 
candidato de Coahuila. No sé por qué par-
tido, eso es lo que tengo como informa-
ción. Como cualquier ciudadano, está en 
su derecho.

“Desde luego, si va a ser candidato, ya 
no va a trabajar con nosotros; o sea, ya no 
va a desempeñarse como subsecretario. Si 
va a ser así, vamos a nombrar a otro sub-
secretario y va a seguir el mismo plan de 
informar sobre cómo estamos castigando 
a quienes cometen delitos, la sección ésta 
de Cero Impunidad”, dijo López Obrador.

El Presidente aclaró que el único candi-
dato a quien apoyará, a título personal, es 
a quien ganó la encuesta interna de More-
na. Aunque evitó llamarlo por su nombre, 
se refería a Armando Guadiana Tijerina, 
quien obtuvo la mayor aprobación en la 
consulta que realizó Morena y que dio a 
conocer el pasado 13 de diciembre.

“Decir también con mucha claridad de 
que, a título personal, yo apoyo, para que 
no se vayan a malinterpretar las cosas, con 
mucha claridad yo apoyo a quien partici-
pa en una encuesta o a quienes participan 
en la encuesta y ganan. El que gana, ése 
merece ser apoyado, porque es un asunto, 
aunque partidista, estatutario, y se decide 
hacer una encuesta, y el que gana la en-
cuesta pues ese es el que debe de recibir el 
apoyo, no del Gobierno, de los militantes, 
simpatizantes, y hasta de los que estamos 
con licencia”, aclaró el mandatario

Consideró que Mejía Berdeja “está en 
su derecho y es libre, y no tiene ningún 
impedimento, nada más que sí ya no po-
dría estar de subsecretario”.

El Presidente refirió que esta decisión 
de elegir al candidato a la gubernatura de 
Coahuila no es asunto de: “porque si no lo 
digo, ¿sí? se presta a no sé cuántas inter-
pretaciones. Esto no es un asunto de amis-
tad, esto no es una cuestión de que somos 
compañeros, no; estamos en un proceso 
de transformación, lo más importante es 
eso, buscar el cambio verdadero en el país. 

“Y no es un asunto que ‘yo tengo este 
deseo y nada más soy yo’, no; somos mi-
llones. Y lo más importante es la transfor-
mación, lo más importante es México, lo 

más importante es el pueblo de México, lo 
más importante son los pobres de México, 
lo más importante es acabar con la corrup-
ción en el país, lo más importante es que 
haya felicidad en los mexicanos, eso es lo 
más importante”, expresó.

Mejía Berdeja ha mantenido una cam-
paña en redes sociales, donde advierte 
que “la lucha sigue”, pero no ha dado a 
conocer si competirá con las siglas del PT 
o del PVEM, lo que representaría un rom-
pimiento de la alianza legislativa.

Subsecretario pide no 
hacer caso a fake news
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon

EL SUBSECRETARIO de Seguridad Pú-
blica de la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC), Ricardo Mejía 
Berdeja, aseguró que continúa “en la lucha 
por Coahuila”, y pidió a sus simpatizantes 
no hacer caso a las fake news que surjan 
sobre él o su familia.

A través de un videomensaje que 
difundió en sus redes sociales, sostuvo 
que previo a sostener una comunica-
ción más amplia con sus seguidores, 
quiso aclarar que están circulando noti-
cias falsas sobre él.

Por ello, dijo, su intención es precisar 
el tema con ese mensaje y, de antemano, 
responsabilizó a los hermanos Moreira 
y al actual gobernador de Coahuila, Mi-
guel Riquelme, de los señalamientos en 
su contra.

Mejía Berdeja, quien busca postularse a 
la gubernatura por otro partido, 
dado que en Morena le ganó la 
candidatura el senador Arman-
do Guadiana, aseguró que pese 
a que buscan frenar su participa-
ción en la contienda por el esta-
do, no les va “a dar gusto”.

Reprochó que junto con los opositores 
del PRI también hay otros “alcahuetes” 
que se prestan a este tipo de “manejos 
ruines” en su contra, para afectarlo en sus 
aspiraciones.

“La lucha sigue. Quiero, en estos mo-
mentos, a horas cruciales de tener una 
comunicación más amplia con ustedes, 
decirles que han venido circulando una 
serie de fake news, de mentiras, que es-
tán circulando los Moreira, Riquelme y 
también algunos alcahuetes que se pres-
tan a este tipo de manejos ruines, guerra 
sucia, fake news, de su servidor, de mi 
esposa.

“No hay que hacerles caso, son los gri-
tos desesperados del moreirato corrupto 
que no quiere que participemos en la vida 
política de Coahuila, pero no les vamos a 
dar gusto, sigamos adelante”, manifestó.

Además de las versiones sobre las ne-
gociaciones de Mejía Berdeja con otros 
partidos para buscar la gubernatura del 

estado, en redes sociales cir-
cularon mensajes que supues-
tamente había publicado su 
esposa, Marlenne de Mejía, en 
los que le estaría reclamando 
su traición al Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

PVEM descarta al
funcionario como

su abanderado
• Por José Antonio González
mexico@razon.com.mx

LA SECRETARIA GENERAL del PVEM 
en Coahuila, Claudia Rodríguez Márquez 
rechazó que el subsecretario de Seguridad 
Pública, Ricardo Mejía Berdeja, vaya a ser 
su candidato para la gubernatura, pues 
aseguró que no han tenido pláticas ni 
acercamientos con él.  

“No hemos tenido ningún acercamien-
to de parte del subsecretario de Seguridad 
ni de su equipo de trabajo, ni de aquí con 
él ni de su parte con nosotros. Fue una 
noticia con la que despertamos el lunes. 
Desconozco de dónde salió ese rumor.

“Lo que si les puedo decir es que to-
davía estuvimos reunidos consejeros, el 
secretario de Prganización, estuvo José 
Sandoval, de Procesos Wlectorales y su 
servidora y lo que si les puedo decir es que 
no ha habido ni un acercamiento con esta 
persona, con Ricardo Mejía”, aseguró en 
entrevista con Milenio Televisión.

Respecto a una posible alianza con 
Morena para la gubernatura del estado, 
Rodríguez Márquez señaló que, hasta el 
momento, van con el partido local Unidad 
Democrática de Coahuila (UDC), aunque 
rechazó que hubiera un desencuentro con 
el guinda.

“Vamos caminando muy bien y yo creo 
que entre el día de hoy (jueves) y mañana 
(viernes)  ya puede quedar concretada la 
coalición aquí en Coahuila. Es con Uni-
dad Democrática de Coahuila, un parti-
do local. (Con Morena) no hubo ninguna 
complicación. No hubo ningún roce, o 
sea, aquí lo que pasa que, pues, no hubo 
un acercamiento ni pláticas”, sostuvo en 
entrevista para Grupo Fórmula.

En días pasados la dirigente partidis-
ta señaló que aún hay más candidatos 
quienes cuentan con la trayectoria y se 
encuentran con la disposición para ser la 
cara del partido. Aunque reiteró que se 
encuentra posibilitada para contender por 
la gubernatura del estado caso de poder 
contender por la gubernatura, “si es que 
mi partido me llega a requerir”. 

Rodríguez Márquez dijo que en su lu-
gar de dirigente del partido quedaría su 
suplente Claudia Leza, en caso de quedar 
seleccionada como la candidata.

LA DIPUTADA LOCAL y secretaria general del partido en el 
estado, Claudia Rodríguez, el pasado 10 de enero.EL PRESIDENTE ASEGURA que si va a campaña, ya no po-

drá ser subsecretario de Seguridad; hoy define si nombra a un 
nuevo funcionario; va a seguir el mismo plan de informar, afirma

INCONFORMES con la candidatura de Arman-
do Guadiana, simpatizantes de Mejía consideran 
abandonar Morena si se concreta la postulación 
del subsecretario por parte del PVEM.

DIRIGENTE 
estatal en 

Coahuila des-
carta acerca-
mientos con  

Mejía Berdeja; 
hoy definen a 
su candidato, 

adelanta

3.5
Por ciento 

de los votos obtuvo el 
PVEM en las elecciones 

intermedias de 2021
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EL PROCESO EN COAHUILA se inició el pasado 
1 de enero y el registro de candidatos vence este 
viernes, en tanto que las precampañas para la gu-
bernatura inician el próximo 14 de enero.

NO HE HABLADO CON ÉL, 
pero me enteré que aspira a ser candidato de Coahuila; 

como cualquier ciudadano, está en su derecho; 
desde luego, si va a ser candidato, ya no va a trabajar 

con nosotros, ya no va a desempeñarse 
como subsecretario...

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

LA LUCHA SIGUE. 
Han venido circulando una serie de fake news, 

de mentiras (…) son los gritos desesperados 
del moreirato corrupto que no quiere que participemos 

en la vida política de Coahuila, pero no les vamos 
a dar gusto, sigamos adelante...

Ricardo Mejía Berdeja
Subsecretario de Seguridad Pública

El subsecretario de Seguridad, 
en un videomensaje difundido ayer.
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NO HEMOS
 tenido ningún acer-

camiento de parte 
del subsecretario de 

Seguridad ni de su 
equipo de trabajo, 
ni de aquí con él ni 

de su parte con no-
sotros. Desconozco 

de dónde salió ese 
rumor”

Claudia Rodríguez
Secretaria general del 

PVEM en Coahuila
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TRAS LA APROBACIÓN y publicación 
de la Ley de Egresos 2023, el gobernador 
Samuel García Sepúlveda señaló que se 
viene un boom económico para Nuevo 
León nunca antes visto, al destinar tres 
mil 500 millones de pesos para fortalecer 
el desarrollo de los 51 municipios, que re-
presentan un 35 por ciento de crecimien-
to en sus ingresos. 

Al respecto el mandatario señaló que 
depende del gobierno y municipios sa-
carle el mayor provecho posible para el 
estado y para la gente, pues el boom eco-
nómico se dará en un ambiente de cons-
trucción y diálogo, donde todos puedan 
aportar a las comunidades y con esa coor-
dinación sacar el mayor provecho posible 
que se está dando en Nuevo León. 

El mandatario subrayó que es la pri-
mera vez que un 20 por ciento del pre-
supuesto irá a infraestructura y obra pú-
blica productiva. Además, celebró que se 
hayan retomado los trabajos de la Mesa 
de Coordinación Metropolitana ya que 
en esta zona confluyen 15 ciudades con 
grandes retos, por ello “unidos y bien 
coordinados tenemos el recurso para re-
solver todos los temas que nos enfrenten 
y sacarlas del cuadro con ‘jonrón’ para 
Nuevo León” destacó.  

Cabe destacar que el Presupuesto de 
Egresos para este año contempla un cre-
cimiento municipal de más del 
35 %, el cual no había existido en 
Nuevo León, pues el tope máxi-
mo era del 22 por ciento.  

 Por otra parte, durante la 
sesión, el alcalde de Apodaca, 

Gobierno va a resolver 
si retira título a ministra

EL PRESIDENTE se compromete a que la próxima semana ha-
brá una determinación por parte de la SEP sobre si hubo plagio 
o no; reitera que esta práctica es corrupción y deshonestidad 

• Por Jorge Chaparro  
jorge.chaparro@razon.com.mx 

El Gobierno federal tomará una 
determinación en torno a si le 
permite mantener el título de 
licenciatura o se lo retira a la mi-

nistra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) Yasmín Esquivel Mossa, 
luego de que la UNAM determinara que 
sí hubo plagio en su tesis para obtener el 
grado. 

El Presidente Andrés Manuel López 
Obrador se comprometió a que la próxi-
ma semana habrá una decisión por par-
te de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) en torno a si es válido o no el título 
profesional y acusó al rector de la univer-
sidad, Enrique Graue, de actuar como 
Poncio Pilatos. 

“De todas formas, lo vamos a resolver 
aquí, nada más déjenme que yo vea qué 
fue lo que resolvió la UNAM. Según me 
dicen, lo que están diciendo es: ‘Hubo 
plagio y no nos toca a nosotros sancionar, 
sino a la SEP’. Como Poncio Pilatos, el rec-
tor se lavó las manos, pero claro que está 
metido, ¿no?, hablando en plata, porque 
ya basta de simulación y de hipocresías. 
Pero pronto, no sé si mañana o el lunes, yo 
creo que el lunes para que nos dé tiempo 
de ver legalmente cómo está la situación. 
Pero no vamos a evadir, si tenemos res-
ponsabilidad, el actuar”, se comprometió. 

López Obrador cuestionó que la Uni-
versidad Nacional no haya tomado una 
decisión en torno a si el título de la minis-
tra es válido y en cambio arrojó “la bolita”, 
dijo, al Gobierno federal. 

“Sí es plagio, pero lo que nos tiene 
que decir es que si es válido el título o 

NL destina más de 3 mil 
mdp para 51 municipios

Suman a 8 mil 
mujeres al Salario 
Rosa en Edomex

Redacción • La Razón

AL HACER ENTREGA de tarjetas del 
programa de Salario Rosa a amas de casa 
de diferentes municipios mexiquenses, el 
gobernador del Estado de México, Alfredo 
Del Mazo Maza, señaló que este programa 
nació para reconocer y agradecer el traba-
jo diario que realizan para sacar adelante 
a sus familias y brindarles un ingreso que 
pueden invertir en lo que ellas deseen. 

 “Muchas gracias a todas las amas de 
casa, por lo que hacen por la familia, por 
ese esfuerzo, y por eso nació el programa, 
primero para reconocer y agradecer ese 
esfuerzo, y segundo, para que pudiéramos 
apoyar a las amas de casa con un ingreso 
para la familia, para que ustedes lo invier-
tan en lo que ustedes quieran”, afirmó. 

 En Tlalnepantla, en donde estuvo 
acompañado de la Secretaria de Desarro-
llo Social, Brenda Alvarado Sánchez, y del 
presidente municipal, Marco Antonio Ro-
dríguez Hurtado, Del Mazo Maza dio a co-
nocer que a más de cinco años de que este 
programa fuera creado, ya son más de 600 
mil mujeres las que se han beneficiado y 
han logrado mejorar su economía. 

 “Muchas felicidades a todas las benefi-
ciadas que hoy se suman, son muchas las 
que hoy se suman al programa, aquí son 
cerca de ocho mil que se están sumando 
por primera vez al Salario Rosa y que de 
aquí para delante se convierten en bene-
ficiarias, y se suman a las más de 600 mil 
que tenemos de los 125 municipios del 
Estado de México que reciben su Salario 
Rosa, y que le sirve muchísimo para apo-
yar a la familia”, informó. 

Detalló que el Salario Rosa es el progra-
ma más importante que tiene el Gobierno 
del Estado para apoyar a las mujeres. 

“Me da mucho gusto que estemos ini-
ciando el año y retomando el programa 
más importante que tenemos en el gobier-
no del Estado de México, que es el Salario 
Rosa, el programa más importante para 
apoyar a las mujeres”, refirió. 

Las mujeres que recibieron su tarjeta 
del Salario Rosa son originarias de los mu-
nicipios de Coacalco, Cuautitlán, Tultitlán, 
Tultepec, Coyotepec, Huixquilucan, Isidro 
Fabela, Jaltenco, Jilotzingo, Tonanitla, 
Melchor Ocampo, Naucalpan, Nextlalpan, 
Teoloyucan, Tepotzotlán y Tlalnepantla. 

EL GOBER-
NADOR 

Alfredo Del 
Mazo entrega 

tarjetas del 
programa en 
Tlalnepantla; 
amas de casa 
de 16 munici-

pios reciben  
el apoyo 

no. Entonces, ahora lo que quiere es que 
seamos nosotros los que decidamos; 
pero no hay ningún problema, nosotros 
lo vamos a analizar. De todas maneras, 
vamos nosotros a ver el asunto. Si aho-
ra ya le pasaron la responsabilidad a la 
SEP, o sea, la pregunta es: ¿no pudo la 
UNAM resolver? Y ahora la pasa a la SEP 
la decisión; nosotros vamos a atenderlo 
y pronto vamos a resolver”, manifestó  
López Obrador. 

Reiteró que el plagio es corrupción y 
es deshonestidad, por lo que no se debe 
permitir que ocurra en nuestro país. 

“Sí, que no se debe de permitir el 
plagio ni mucho menos la corrupción. 
O plagio es corrupción, pues, o es des-
honestidad, porque es un concepto to-
davía más amplio, o sea, la corrupción 
es robar y ser incongruentes. Entonces,  
se va a ver”, dijo. 

López Obrador dirigió la conversa-
ción contra sus opositores, a quienes 

señaló por su “incongruencia”, pues 
en el pasado formaron parte de la co-
rrupción y ahora quieren erigirse como 
paladines de la justicia y protectores de  
la ética, dijo. 

“Sin duda, independientemente del 
hecho mismo, del plagio, si se llevó a 
cabo o no, independientemente de todo, 
está este asunto muy vinculado a la 
politiquería porque, ¿de cuándo acá les 
importa tanto la ética a quienes se han 
dedicado a robar? Lo que quiero aclarar 
es que el conservadurismo tiene como 
característica la hipocresía, porque son 
muy corruptos. Ahora enarbolan la ban-
dera de la ética, como los hemos visto en 
otras cuestiones”, señaló el Presidente. 

Dijo que la permanencia de Yasmín 
Esquivel en la SCJN dependerá de la 
decisión que adopte la autoridad com-
petente, pero insistió en que “lo mejor 
es de que la UNAM diga sí o no, es válido  
su título o no es válido su título”. 

ALFREDO DEL MAZO durante la entrega de las tarjetas 
del Salario Rosa en el municipio de Tlalnepantla, ayer.
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Rector de la UNAM se lavó las manos, acusa AMLO 

600
Mil mujeres 

de los 125 
municipios del 

Edomex reciben 
el Salario Rosa

César Garza Villarreal, también celebró 
la reinstalación de la Mesa y reconoció el 
dominio de las circunstancias y el esfuer-
zo municipalista del Gobernador. 

 “Así como fuimos muy generosos para 
criticar y denunciar, hoy quiero ser muy 

generoso también en reconocer 
el dominio propio, la humildad 
republicana y el entendimiento 
de las circunstancias que el go-
bernador del estado aportó para 
que esto se destrabara”, declaró. 

DE ACUERDO con el Instituto Nacional de 
Geografía y Estadística (Inegi), las mujeres 
contribuyen a través de su esfuerzo diario con 
el 28% del Producto Interno Bruto nacional. 
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EL GOBERNADOR Samuel García (der.) 
en la Mesa de Coordinación, ayer.

20
Por ciento  

del presupuesto 
irá a infraestructu-
ra y obra pública

EN UN COMUNICADO, la UNAM informó que 
en la FES Aragón está en curso la investigación 
administrativa a la profesora Martha Rodríguez 
Ortiz, quien dirigió las tesis en cuestión.  
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SESIÓN del Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ayer.
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Ejecutivo acusa 
intento de liberar a 

Ovidio Guzmán  
• Por Jorge Chaparro
y Jorge Butrón 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador aludió de nueva cuenta al Poder 
Judicial, al que señaló de seguir liberando 
criminales con pretextos como inconsis-
tencias en la hora de captura. Puso como 
ejemplo el caso de Ovidio Guzmán, dete-
nido el pasado jueves 5 de enero, a quien 
intentaron liberar con ese argumento. 

“También aprovecho para hacer un 
llamado de nuevo a los ministros de la 
Corte, a los miembros del Consejo de 
la Judicatura, porque sigue habiendo 
liberaciones injustificadas de jueces. Se 
detiene a estas personas y se les libera, 
y siempre es la misma excusa: está mal 
integrado el expediente. Hasta en el caso 
de Ovidio ya estaban alegando que no 
coincidía la hora”, apuntó el Presidente. 

Agregó que la defensa del presunto 
capo de las drogas recurre a esas prácti-
cas para evitar que su cliente sea extradi-
tado a Estados Unidos. 

“En la defensa se estaba alegando eso, 
que lo del horario. Lo mismo de siempre, 
o sea, ‘está mal integrada la averigua-
ción’. Aun cuando se trata de un asunto 
de dominio público, todo mundo sabe 
de que fue un enfrentamiento y que per-
dieron la vida 10 elementos del Ejército 
y que hubo también, lamentablemente, 
pérdida de vidas del grupo dedicado a la 
delincuencia, pero estar alegando el ho-
rario como un elemento central para la 
defensa o para pedir su liberación, no, es 
un exceso”, expuso. 

López Obrador advirtió que su admi-
nistración no se quedará callada ante 
estos presuntos abusos cometidos por 
impartidores de justicia, pues aceptarlo 
en silencio sería como ser cómplices en 
esos asuntos. 

En Veracruz, el secretario de Goberna-
ción, Adán Augusto López, aseguró que 
en la reunión bilateral que sostuvieron 
los presidentes Andrés Manuel López 
Obrador y Joe Biden, en el marco de la 
Décima Cumbre de Líderes de América 
del Norte, no se tocó el tema de la deten-
ción de Ovidio Guzmán. 

Dio a conocer que Sinaloa ya se en-
cuentra en calma, incluso el municipio 
en donde fue detenido el presunto nar-
cotraficante. 

DENUNCIA 
que el PJ sigue 

liberando cri-
minales “con 

pretextos”; en 
reunión con 
Biden no se 

tocó el tema: 
Adán Augusto 

EL RATÓN, al ser trasladado al Altiplano, el 5 de enero. 

Quedó atrapada en balacera

Redacción • La Razón

Tres integrantes de una familia 
menonita fueron asesinados y 
un niño de 13 años quedó heri-
do, en medio del fuego cruzado 

entre sicarios y policías en Campeche.
De acuerdo con información oficial, la 

balacera ocurrió cerca de las 19:00 horas 
del pasado miércoles, en la Junta Muni-
cipal de Alfredo V. Bonfil, ubicada a 60 
kilómetros de la cabecera municipal, de 
acuerdo con la Fiscalía estatal.

Autoridades locales pidieron a la pobla-
ción resguardarse. “Amigos, vecinos y co-
munidad en general, protéjanse, pueblos 
circunvecinos tengan mucha precaución. 
Hay enfrentamiento de fuego cruzado en 
Bonfil”, informó la Junta Municipal de Al-
fredo V. Bonfil, a través de Facebook.

Renato Sales, titular de la Fiscalía Ge-
neral del Estado, declaró que el primer 
reporte de violencia ocurrió cuando ele-
mentos ministeriales identificaron a cua-
tro personas que portaban armas largas 
a bordo de una camioneta blanca Hilux.

“Una vez que se intercepta la camione-
ta, bajan y abren fuego en contra de com-
pañeros, que repelen la agresión, y fallece 
una de las personas agresoras, conductor 
de la camioneta”, explicó.

Después, tres de los sicarios huyeron y, 
en una posterior balacera contra los mi-
nisteriales, ya apoyados por policías esta-
tales, la familia fue víctima de las balas en 
el fuego cruzado.

“Se dan a la fuga varias personas y en el 
fuego cruzado en el que participan minis-
teriales, ya con apoyo de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, fallecen tres perso-
nas de la comunidad menonita y queda 
lesionado un menor de edad”, añadió en 
conferencia de prensa.

Además de los detenidos, se reportó 

FGE precisa que los presuntos sicarios viajaban en una camio-
neta identificada con delitos de desaparición forzada; al captu-
rar a uno de los agresores hallan fosa clandestina en un rancho 

Jalisco destina más de
5 mil mdp a educación 
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Jalisco, Enrique 
Alfaro Ramírez, encabezó la primera re-
unión de este año del Fideicomiso para 
Mejorar la Infraestructura Educativa del 
estado, donde empresarios y miembros 
del gabinete social aprobaron el presu-
puesto de egresos para 2023 y multianual 
2024 por un monto sumado de cinco mil 
109 millones 200 mil 100 pesos. 

“Es un planteamiento dentro de los lí-
mites de lo posible, siempre nos gustaría 
tener más, siempre nos gustaría que ese 
alcance fuera mayor, pero me parece que 
en principio la decisión que platicamos 
previo a procesar toda la información con 
ustedes, para buscar un mecanismo a tra-
vés del secretario de Finanzas del estado, 
para que los recursos de este año como 
de 2024 pudieran empezar a ejercer de 
inmediato y poder tener posibilidades 
de avanzar de manera más profunda en 

la renovación de nuestra infraestructura 
educativa se pudo lograr. 

“Entonces estamos hoy con la presen-
tación de un programa que implica cinco 
mil 109 millones de pesos, nunca había 
pasado eso en Jalisco. Cinco mil 109 mi-
llones para arreglar, mejorar y fortalecer la 
infraestructura de Jalisco creo que es un 
gran anuncio”, manifestó el gobernador. 

En compañía de representantes em-
presariales y con el quórum necesario, 
Enrique Alfaro añadió que el segundo 
criterio será el terminar las escuelas que 
ya se iniciaron en remodelación.  

“¿Qué estamos presentando el día de 
hoy?, una aproximación que nos parece 
sólida en términos de ir definiendo un 
método de trabajo que pueda permane-
cer más allá de esta administración y que 
el fideicomiso pueda tener también cri-
terios para tomar decisiones más allá de 
coyunturas políticas”, dijo Alfaro. 

Al respecto, la Coordinadora General 

Estratégica de Desarrollo Social, Anna 
Bárbara Casillas García dijo que se harán 
inversiones en equipamiento de mobilia-
rios y tecnológico para los planteles. 

Especificó que, durante 2023 y 2024 
se invertirá en infraestructura y equipa-
miento en 264 planteles de educación 
básica ubicados en las 12 regiones del 
estado con un monto de tres mil 702 
millones 444 mil 469 mdp; cuatro de 
media superior con un monto de 530 
millones mdp. En educación superior 
se invertirá un monto de 639 millones 
900 mil pesos para seis unidades aca-
démicas. 

que, en la comunidad de Laureles, co-
lindante a la zona, se aprehendió a otra 
persona y se encontró un rancho con una 
fosa clandestina en donde había al menos 
cuatro cuerpos enterrados.

A pesar de que la Secretaría de Edu-
cación estatal consideró que no era ne-
cesario suspender clases tras los hechos 
de violencia, las autoridades de Alfredo V. 
Bonfil decidieron no realizar actividades.

“La incertidumbre no sólo es de padres 
de alumnos, también de alumnos, pueblo 
en general, incluso personal de 
las instituciones educativas, 
que estuvieron completamen-
te de acuerdo con la decisión”, 
expusieron autoridades de la 
junta municipal.

En la cuenta de Facebook 
H. Junta Municipal de Alfredo 
V Bonfil 2021-2024 se hizo el 
anuncio: “Por motivos de segu-

ridad tomamos la decisión de suspender 
labores educativas para el día jueves en 
los planteles de la comunidad. Agradece-
mos su compresión”.

“Lamentamos si la decisión que se 
tomó no fue la que las secretarías espera-
ban y agradecemos que respeten nuestra 
decisión, decisión que fue acordada por 
personas que sí estamos viviendo por 
experiencia propia todo lo que está su-
cediendo; lamentamos también desco-
nocer su protocolo de seguridad, pero el 

instinto de supervivencia y el 
amor hacia los nuestros pudo 
más”, se señaló.

La Fiscalía estatal expuso 
que los agresores viajaban con 
cuernos de chivo, cargadores, 
chalecos tácticos y en una ca-
mioneta identificada con deli-
tos de desaparición forzada, en 
los límites con Yucatán.

ENRIQUE ALFARO durante el encuentro 
con funcionarios y empresarios del sec-
tor educativo, en Guadalajara, ayer.

OVIDIO GUZMÁN López se ubica como uno 
de los 17 mexicanos considerados objetivos 
prioritarios por los que el gobierno de EU está 
dispuesto a pagar hasta millones de dólares.
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EN NOVIEMBRE 
del 2019, al menos 
tres mujeres y seis 
niños de la familia 
LeBarón fueron 
asesinados mientras 
viajaban desde So-
nora a Chihuahua.

Cuernos de chivo, cargadores, chalecos tácticos y una camioneta identificada con 
delitos de desaparición forzada.

ASEGURAN

5
De marzo, fecha 

límite para que 
autoridades de EU 

pidan la extradi-
ción de El Ratón

Matan en Campeche
a familia menonita
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Su relación con la familia real está definitivamente rota, asegura periodista

“Éste es el libro de la venganza; en 
cada capítulo Harry deja veneno”
• Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

El príncipe Harry rompió un ré-
cord con su explosivo libro de 
memorias Spare, luego de que 
la versión en inglés vendiera 

más de 1.4 millones de copias en su 
primer día de publicación.

Sobre este libro y las posibles consecuen-
cias para la realeza británica, a raíz de su pu-
blicación, platicamos con la periodista Ericka 
Roa, especialista en realeza y fundadora del 
podcast royalty.report.

ERIKA ROA (ER): Es uno de los libros 
más polémicos y seguramente va a ser uno 
de los más leídos de todos los tiempos de 
este nicho de historias reales.

BIBIANA BELSASSO (BB): En el libro, 
Harry cuenta que él cree que sólo fue 
concebido para poder tener un repuesto a 
la corona británica.

ER: Cuenta una anécdota que cuan-
do nace está Diana todavía en el hos-
pital, está él en brazos de Diana, y Carlos 
le dice: “Bueno, yo ya cumplí mi cometido, 
ya cumplí mi misión, di un heredero a la 
Corona y di este reemplazo”, imagínate, 
habla así de un bebé que acababa de nacer, 
“yo ya cumplí con mi misión y me voy”, y 
a partir de ahí, Carlos nunca más vuelve a 
vivir, digámoslo así, en pareja con la prin-
cesa Diana. De hecho, ella misma lo cuenta, 
que después del nacimiento de Harry su 
matrimonio se vino abajo, y es quizá por la 
intención que tenía Carlos de darle el here-
dero, el repuesto, y ya una vez hecho esto, 
hacer su vida con Camila.

BB: ¿Se siente un Harry resentido en 
este libro?

ER: Totalmente. Éste es el libro de la 
venganza, la narrativa de su vida es super 
rica, con anécdotas increíbles, pero siempre 
en cada capítulo deja el veneno, deja ver 
el resentimiento y el dolor que tuvo en su 
infancia y en su adolescencia, porque no 
tuvo a un padre cercano, su mamá tampoco, 
incluso llega a decir que era muy linda su 
mamá, que se hacía cargo de ellos, pero de 
pronto desaparecía y nadie sabía de ella. 
Realmente una figura paterna o materna 
fuerte, su madre quizá, pero nadie más, 
entonces sí deja ver en este libro todo ese 
resentimiento que tiene, principalmente 

POR ESTE LIBRO, Harry firmó un contrato con Random House 
por 40 millones, de los cuales, ya recibió 20 millones. Son 40 
millones por cuatro libros, quiere decir que éste es el primero 
de cuatro que va a escribir; a la firma recibió 20 millones y 
seguramente los otros 20 millones serán por regalías, que es lo 
que están calculando más o menos que venda. Creo que podría 
vender fácilmente los 10 millones o más de dólares. También 
cerró Meghan un contrato para un podcast con Spotify por 14 
millones de dólares. Entonces, imagínate, han hecho caja sólo 
de hablar mal de la familia real. Dijeron que iban a donar algu-
nas ganancias de esto a fundaciones benéficas, pues sí, de los 
20 millones que recibió Harry ya donó 1.3 millones nada más,  
o sea, que realmente no están trabajando para el mundo, están 
trabajando para ellos y para enriquecerse.

ERICKA ROA
E N T R E V I S T A Formación: Licenciada en Administración de Empresas por el Instituto Tecnoló-

gico de Estudios Superiores de Monterrey.
Trayectoria: Coordinadora de Relaciones Públicas de Grupo Editorial Expansión, 

ha sido reportera, editora, jefa de información, colaboradora y directiva en medios 
como las revistas Quién, Caras, Reina de Corazones, Clase y Vanidades. Fundadora 
del podcast royalty.report.

a Carlos y a William, los dos personajes a 
quienes más ataca en este libro.

BB: Harry cuenta que tuvo una ma-
dre ausente.

ER: Sí, este libro nos revela ese tipo 
de anécdotas, ese tipo de capítulos en su 
vida. Dice que Diana era una gran madre, 
pero que sí, había ratos en los que no estaba 
presente, que no contaba siempre con ella, 
es un poquito un reproche, de hijo a mamá, 
aunque por supuesto, a lo largo del libro 
habla maravillas y la adora y habla siempre 
bien, pero sí deja ver que fue una madre, de 
pronto, por momentos ausente. Sí revela 
este tipo de momentos que no sabíamos, 
como que dábamos por hecho que Diana 
era una buena madre, una madre presente, 
y el mismo caso sucede con William, que 
dice: “No, mi hermano no me quería, no 
era tan cercano, me trataba de evitar por 
momentos”. Incluso en el mismo colegio, 
en Eton, llegaron a coincidir algunos años 
y William le dice: “Harry, acuérdate que yo 
aquí, tú no me conoces, no te me acerques”. 
Entonces, este libro revela estas anécdotas 
que nosotros dábamos por hecho, pero en 
realidad no era tanto.

BB: ¿Qué consecuencias puede te-
ner un libro como éste para la realeza y 
también para Harry y Meghan Markle?

ER: Creo que la principal conse-
cuencia, quizá quienes van a pagar más los 
platos rotos son ellos mismos, los duques 

de Sussex, Harry y Meghan, creo que han 
perdido muchísima credibilidad. Cuando 
en un inicio se salieron, en enero del 2020, 
renunciaron a sus títulos y a pertenecer a la 
familia real, pues prometían mucho, querían 
cambiar al mundo, querían hacer muchas 
cosas. Pero la verdad, la única cosa que han 
hecho es patear el pesebre, hablar mal de los 
Windsor, quejarse y hacerse las víctimas, y 
de pronto las víctimas se han hecho los vic-
timarios, y han ido con todo contra la familia 
real. Creo que va a ser un éxito en ventas este 
libro, pero ellos, como pareja, como pareja 
poderosa, han perdido en credibilidad y ya 
esa canción de ‘fueron racistas y fueron’, ya 
sabes, esa victimización ya cansó, ya tienen 
que cambiar de tema, definitivamente. Para 
la familia real, hay algunos que dicen: “Es el 
fin de la monarquía”. Para nada. Yo no creo 
que les vaya a pegar de la misma forma en 
que les va a pegar a Harry y a Meghan, los que 
están perdiendo credibilidad son ellos, son los 
Sussex, se están viendo como aprovechados, 
como resentidos, como incongruentes, como 
mentirosos, y más bien les va a pegar a ellos. A 
la familia real le va a servir para modificar su 
modus operandi, actualizarlo, modernizarse, 
ser más abiertos, ser menos acartonados, a 
eso los va a empujar este libro, pero a terminar 
y acabar con la monarquía, no creo.

BB: Meghan y Harry han ganado 
mucho dinero desde que dejaron la 
monarquía.

ER: Claro, se han enriquecido a costa 

de hablar mal y de destruir a la familia 
real, como he dicho: “Nadie construye des-
truyendo a otro”. Desde que se salieron pro-
metía mucho esta pareja, pero lo único que 
han hecho es firmar contratos millonarios 
con diferentes plataformas para hablar mal 
de la familia real. Por ejemplo, ellos salieron 
de la familia real con una fortuna como de 
15 millones de dólares entre los dos, entre 
Harry y Meghan, más o menos; actualmente 
tienen poco más de 150 millones en dos 
años, ¿por qué? Porque firmaron un con-
trato de cien millones con Netflix para su 
serie, esta serie que se estrenó en diciembre 
del año pasado.

BB: Ahora, vimos en los funerales 
una relación cordial entre la familia, 
pero ¿cómo ves la relación real de fondo 
tras esto y a futuro?

ER: Fue muy tensa, en el funeral fue 
muy tensa, estuvieron correctos, creo que 
ésa es la palabra para describir bien la rela-
ción entre ellos, hicieron como una tregua, 
pero la verdad es que la relación está rota 
desde que se salieron, un poquito antes, 
yo creo que desde 2019 la relación entre 
Harry y su familia está rota, y conforme ha 
pasado el tiempo, la entrevista con Oprah 
fue también un quiebre muy importante, 
la serie de Netflix y ahora el libro. Entonces 
esa relación está rota, la familia real va a 
evitar a toda costa a los Sussex, los van a ir 
excluyendo cada vez más de los eventos 
familiares, por ejemplo, ya sabemos que 
Harry no va a participar directamente en 
la coronación, quizá lo inviten, creo que sí 
está invitado, pero va a estar sentado como 
el público, ¿sabes? No creo que él acepte 
esto, pero ellos van a marcar distancia, es 
una relación que ya no hay vuelta atrás, está 
rota definitivamente.

BB: ¿Leer o no leer el libro?
ER: Yo, la verdad, sí lo recomiendo. Si 

Harry no hubiera aprovechado este libro para 
golpear la imagen de su padre, de William y 
de Kate, creo que hubiera ganado puntos, 
porque la historia es increíble, su infancia es 
tan descriptiva, las anécdotas son riquísimas, 
creo que es el primer libro que nos abre las 
puertas a la intimidad de la familia real.
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LA ÚNICA 
COSA 
que han 

hecho es patear 
el pesebre, hablar 
mal de los Windsor, 
quejarse y hacerse 
las víctimas, y de 
pronto las víctimas 
se han hecho los 
victimarios, y han 
ido con todo contra 
la familia real”

DETALLES MONETARIOS

LA ESPECIALISTA en temas de la realeza considera que pese a las ganancias que les deje Spare a los  
duques de Sussex, pierden credibilidad; descarta que las revelaciones pongan fin a la monarquía británica
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Cae por ocultar droga 
en cajas de plátanos 

ELEMENTOS DEL EJÉRCITO detuvieron en 
Mazatlán, Sinaloa, al conductor de un camión que 

transportaba 400 kilos de cocaína ocultos en un 
cargamento de fruta. Tras el aseguramiento, el 

detenido fue trasladado a la sede de la FGR.
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Van 299 casos en 11 días

Al alza, desaparición 
forzada en Zacatecas 
• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

En el arranque de este año se dis-
pararon las desapariciones en 
Zacatecas, al grado de que en tan 
sólo los primeros 11 días de ene-

ro se reportaron 299 casos, de acuerdo 
con el Registro Nacional de Personas Des-
aparecidas y No Localizadas (RNPDNO).

Esta cifra revela que en menos de un 
mes ya se alcanzó el 37.4 por ciento del 
total de reportes de todo el 2022, que 
fue de 799 personas desaparecidas y no 
localizadas.

El caso que ha conmocionado a la so-
ciedad zacatecana en los últimos días 
es el del pequeño Tadeo, desaparecido 
el pasado 20 de diciembre, por quien el 
pasado martes pobladores de varias co-
munidades estrangularon la capital del 
estado con bloqueos y quema de llantas.

Ese mismo día —se supo después— la 
secretaría general de Gobierno, Gabriela 
Pinedo Morales, se reunió con la familia 
de Tadeo y durante la reunión se informó 
que trabajos realizados en coordinación 
con el Gobierno federal han arrojado indi-
cios sobre la posible ubicación del menor 
en San Luis Potosí.

Otro caso de relevancia reciente es el 
de cuatro jóvenes provenientes de Jalis-
co que desaparecieron el pasado 25 de di-
ciembre, sin que se conozca hasta la fecha 
su paradero.

Se trata de las hermanas Daniela y Vi-

LA CIFRA REGISTRADA en lo que va de enero equivale al 
37.4 por ciento del total de todo el 2022; la ausencia del pe-
queño Tadeo ha conmocionado a la sociedad de esa entidad

Volcadura en SLP deja 6 muertos

Nuevas balaceras
provocan pánico en 
puerto de Guaymas

• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

AYER SE REGISTRÓ la volcadura de un 
autobús en el kilómetro 20 de la carrete-
ra Matehuala-Saltillo Norte, a la altura 
de la comunidad de Los Pocitos, en el 
estado de San Luis Potosí, la cual dejó un 
saldo de seis personas muertas y seis con 
lesiones de gravedad.

Los cuerpos de emergencia señala-
ron que en el lugar del accidente fueron 
atendidas muchas personas, pero cinco 
pasajeros, entre ellos una menor de edad, 
al ser valorados ya no presentaban signos 
vitales.

El autobús que volcó sobre la carrete-
ra federal provenía del Estado de Méxi-

• Por Cristina Ceja
mexico@razon.com.mx

AYER SE REPORTARON nuevas bala-
ceras en el municipio de Guaymas, Sono-
ra, ahora entre el fraccionamiento Niza y 
la colonia Villas del Tular, que provocó 
pánico entre la población. Los eventos 
dejaron como saldo un muerto, informó 
la Policía Estatal.

Se trata de la segunda balacera del 
año en el estado gobernado por Alfonso 
Durazo, toda vez que el 1 de enero se re-
gistraron detonaciones en las inmedia-
ciones de Hermosillo, que dejaron a una 
mujer lesionada, al ser alcanzada por una 
bala.

En redes sociales se difundieron vi-
deos en donde se escuchan detonacio-
nes de arma de fuego de grueso calibre. 
“¡Llama al 911, llama al 911!”, se escucha 
la voz alterada de una mujer, mientras se 
escuchan múltiples disparos en uno de 
los clips.

Usuarios de redes reportaron balace-
ras en la colonia Petrolera, Niza, El Tular 
y Loma Linda. Medios locales reportaron 
la muerte de una persona que fue alcan-
zado por las balas a bordo de su vehículo.

Al lugar se trasladaron autoridades de 
los tres niveles de gobierno, entre ellos 
elementos de la Guardia Nacional y de la 
Secretaría de Marina. También acudieron 
miembros de la Cruz Roja para dar aten-
ción a una persona herida.

Cerca de las 18:00 horas, la Secretaría 
de Seguridad Publica de Sonora reportó 
que elementos del Ejército y de la Policía 
Estatal encontraron un arma de fuego, 
varios cargadores y cartuchos útiles en 
un vehículo que fue abandonado en la 
colonia La Otra Banda de Altar.

De acuerdo con versiones que circu-
laron en medios locales, las acciones de 
violencia registradas ayer se debieron a 
la intención de ejecutar a una persona, 
que pudiera ser el individuo que perdió 
la vida en su automóvil.

POLICÍA DE 
SONORA 
reporta un 

muerto y un 
lesionado; 

aseguran 
armas largas, 
cargadores y 

cartuchos

EL VEHÍCULO quedó destruido sobre la 
vegetación, tras el accidente, ayer.

ALGUNOS DE LOS OBJETOS asegurados por las fuerzas del 
orden, en imagen difundida por la SSP de Sonora, ayer. 

HABITANTES DE CHAPARROSA mantienen bloqueados los accesos a esa comuni-
dad desde el pasado lunes, para exigir que el niño Tadeo sea presentado con vida.
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EL PASADO miércoles arribaron a Zacatecas 
300 elementos del 51 Batallón de Infantería 
del Ejército para reforzar la seguridad, tras los 
hechos de violencia de los últimos días.

EL MUNICIPIO de Guaymas se caracterizó 
por el recrudecimiento de la violencia y las 
frecuentes balaceras durante la segunda mitad 
del año pasado.

co. Había hecho una escala en Guerrero 
y su destino final era la ciudad de Dallas, 
Texas.

Hasta el momento se desconocen las 
causas del accidente que, además de 
las víctimas, ocasionó que la vialidad se 

mantuviera cerrada durante varias horas 
debido a las maniobras que se tuvieron 
que realizar para rescatar a los lesionados 
y retirar los restos del autobús.

Entre los heridos se reportó a un hom-
bre de aproximadamente 58 años, una 
joven mujer de 23 años y un menor de 
edad de seis años, quienes presentaban 
heridas y contusiones en diferentes par-
tes del cuerpo, por lo que fueron traslada-
dos a la clínica 14 del IMSS.

También fueron rescatados una me-
nor de siete años, un adolescente de 14 
años y otro joven de 18, todos con heridas 
de gravedad. Estas personas fueron lleva-
das al hospital del ISSSTE de Matehuala, 
en donde su estado de salud fue reporta-
do como delicado.

viana Márquez; la prima de ambas, Paola 
Vargas, y el novio de ésta, José Gutiérrez, 
quien es de nacionalidad estadounidense.

El último contacto con este grupo fue 
vía mensajería instantánea, cuando una 
de las jóvenes mandó su ubicación entre 
el poblado de Víboras y la cabecera muni-
cipal de Tepetongo.

Ayer, amigos y familiares de los cuatro 
jóvenes, quienes habían viajado de Jalis-
co a Zacatecas para pasar en esta entidad 
la Navidad, exigieron en redes sociales 
que las víctimas sean encontradas y pre-
sentadas con vida.

Daniel Márquez Valdez, pa-
dre de Daniela y Viviana, lamen-
tó que hasta el momento no hay 
un resultado positivo sobre la 
búsqueda que supuestamente 

realizan las autoridades y no hay ninguna 
pista de en dónde pudieran estar.

En medios locales trascendió que los 
familiares de los cuatro jóvenes desapare-
cidos fueron contactados por agentes del 
FBI de Estados Unidos, debido a que uno 
de ellos es ciudadano de ese país.

Uno de los casos de desapariciones 
más recientes ocurrió apenas el pasado 
viernes, cuando una pareja de jóvenes 
originaria de Aguascalientes, Diana Lau-
ra Castillo Hurtado, de 24 años de edad, 
y Alejandro de Jesús Rodríguez Andrade, 

de 27 años, fue vista por última 
vez en calles del municipio de 
Villa García.

De acuerdo con los datos del 
RNPDNO, siete desaparecidos 
en 2022 son estadounidenses.

1
Persona resultó 

lesionada tras  
las balaceras  
que tuvieron 

 lugar ayer

7
Desaparecidos 

el año pasado son 
estadounidenses
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ASESORÍA JURÍDICA GRATUITA 

Advierte SSC sobre 
peligroso reto viral

LA POLICÍA CIBERNÉTICA capitalina indicó que un 
desafío que se ha puesto de moda entre los jóvenes, 

denominado “El que se duerma al último gana”, represen-
ta un riesgo muy elevado para la salud, pues los jugadores 

deben tomar medicamentos controlados para “ganar”.

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Desde el mediodía de ayer, la 
Guardia Nacional tomó el con-
trol de la seguridad en las ins-
talaciones del Metro con seis 

mil 60 elementos que se combinarán 
con la Policía Bancaria e Industrial y con 
la Policía Auxiliar, tras el anuncio que 
hizo por la mañana la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum.

Durante la conferencia de prensa ma-
tutina del Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, Sheinbaum apuntó: “Han 
venido ocurriendo en los últimos meses 
episodios que nosotros catalogamos 
como fuera de lo normal, que no son lo 
que normalmente ocurre en el Metro”. 

Mencionó que luego del accidente del 
pasado sábado se tuvo un problema en la 
Línea 3 de una zapata del tren; al siguien-
te día hubo un incidente en la Línea 8 y el 
miércoles, una falla en la Línea 5.

Explicó que por ello le solicitó al Pre-
sidente de la República la presencia de la 
Guardia Nacional en el Metro, para res-
guardar la seguridad de los usuarios en 
los próximos meses.

Sheinbaum no descartó un posible 
“sabotaje” en el Metro y comentó: “Ahora 
me informan, por ejemplo, que en este 
momento se está desalojando una esta-
ción de la Línea 3 y que hubo un proble-
ma en la Línea 7. Los usuarios del Metro, 
los habitantes de la ciudad, saben que 
esto no es normal”.

La Jefa de Gobierno reveló también 
que luego del accidente de la Línea 3 del 
Metro, intentaron sustraer ilegalmente 
la caja negra de uno de los convoyes si-
niestrados.

 “Les voy a platicar otra cosa, el día del 
accidente, que me perdone aquí la Fisca-
lía, pero la caja negra del Metro, tuvieron 
que, o más bien la encontraron policías 
de investigación en una camioneta; ya 
habían saqueado la caja negra, todo esto 
pues hace que la Jefa de Gobierno asu-
ma su responsabilidad de proteger a los 
usuarios del Metro”, afirmó.

Sheinbaum Pardo reiteró que es falso 
que no se le haya dado mantenimiento 
al sistema. Aseguró que el año pasado se 
invirtieron cerca de 18 mil 800 millones 
de pesos y para este año la cantidad au-
mentó a 19 mil 700 millones de pesos.

Agregó que adicionalmente se con-
siguieron 37 mil 500 millones de pesos 
para “la completa rehabilitación de la 
Línea 1 del Metro; se están adquiriendo 
29 trenes y se está cambiando completa-
mente todo lo que queda en el túnel, las 
vías, el balasto, los durmientes, etcétera, 
para hacer completamente una nueva 
Línea 1”. Este crédito, precisó, se pagará 
en los siguientes diez años.

Por su parte, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador pidió a la ciudadanía 
que no caiga en una psicosis por este tipo 

LA JEFA de Gobierno revela intento de robo de la caja negra de un tren siniestrado en la 
Línea 3; el Presidente López Obrador dice asumir la responsabilidad si acusan “militarización”

Llegan al Metro más 
de 6 mil de GN tras 
señalarse anomalías

Sheinbaum aduce eventos “fuera de lo normal”

Viernes 13.01.2023
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de incidentes.
“Decirles a los ciudadanos de la capi-

tal de la República, a los que utilizan el 
Metro del Estado de México, de la Ciudad 
de México, a todos los usuarios, de que 
lo que más nos importa, lo que más nos 

DIVERSAS reac-
ciones provocó 
entre usuarios la 
presencia de la GN 
en el Metro, ayer. 

Causan desconcierto entre usuarios
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

AUNQUE el despliegue estaba previsto 
para las 14:00 horas, desde casi una hora 
antes comenzó el flujo de elementos de 
la Guardia Nacional a un ritmo de entre 
tres o cuatro por cada estación del Metro.

En Constitución de 1917 en la Línea 8, 
se vio a decenas, provenientes del cuartel 
ubicado sobre el Periférico, en la alcaldía 
Iztapalapa, abordar trenes para dirigirse a 
donde habían sido destinados.

En la estación Bellas Artes se aposta-
ron en principio dos, uno en cada direc-
ción, pero pronto llegaron más. Algunos 
permanecieron de pie otros hicieron re-
corridos a lo largo del andén.

La gente observaba entre asombrada y 

desconcertada a esos elementos —hom-
bres y mujeres— uniformados impeca-
blemente con camisola de manga corta 
gris y pantalón negro y con un tolete 
como única arma.

“Qué estarán vigilando”, se escuchó 
a un hombre decirle a otro, tras acercar-
se a uno de los miembros de la Guardia 
Nacional, que aguantaba estoicamente 
las miradas.

Para otros usuarios los nuevos vigilan-
tes pasaron inadvertidos y también hubo 
quien se acercó a hacerles preguntas.

Así transcurrió el primer día 
de labores de los más de seis 
mil elementos de la corpora-
ción federal, integrada funda-
mentalmente por militares, 
que fueron desplegados para 

la vigilancia del Metro.
Su principal función será “contribuir a 

reforzar la seguridad”, señaló el Sistema 
de Transporte Colectivo en un comuni-
cado, en el que también confirmó que los 
guardias nacionales no portarán armas 
de fuego.

El organismo aclaró que la llegada de 
la GN no implicará la salida de la Policía 
Bancaria e Industrial (PBI) y de la Auxi-
liar de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), sino que “reforzarán las 
acciones de seguridad” que ya realizan 

estos elementos.
Por separado, la SSC indicó 

que los cinco mil 853 elemen-
tos de las policías complemen-
tarias de la capital trabajarán 
“en coordinación” con la GN.

interesa y estamos obligados a hacerlo es 
garantizar la seguridad de todos. Y lo que 
queremos es que no haya psicosis, que 
encima de todos los problemas cotidia-
nos tengan la preocupación de algún ac-
cidente en el Metro y que pueda ser pro-

vocado, no”, manifestó López Obrador.
Enfatizó que si al envío de la Guardia 

Nacional al Metro “lo llaman militariza-
ción o como le llamen, asumimos la res-
ponsabilidad, porque vale más prevenir 
que lamentar”.

EL PASADO miércoles fue desalojado un tren 
en la estación Politécnico de la Línea 5 debido a 
que la ponchadura de una llanta provocó fuego 
y la generación de humo en el andén.

5
Estaciones están 
a cargo sólo de la 
Policía Bancaria

EL 18 DE JUNIO del 
2019, el Gobierno 
capitalino decidió 
destinar más de cin-
co mil elementos de 
la Policía Bancaria y 
de la Policía Auxiliar 
de la SSC a la vigilan-
cia del Metro.

18

2

Mil millones de pe-
sos se destinaron en 
2022 para mejorar 
andenes y vagones

Incidentes se regis-
traron ayer mientras 
transcurría la confe-
rencia en Palacio
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 / edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

JUZGADO 19º CIVIL.
SECRETARIA “A”

EXP: 1295/2019.

EDICTO.

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por MORALES RUIZ ERNESTO en contra de VARELA MENDOZA ARMANDO 
ALONSO. EXP, 1295/2019. El C. Juez Décimo Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, dictó una sentencia definitiva que en su parte 
conducente dice: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Ciudad de México, a diez de noviembre del dos mil veintidós. ------------------------------------------------------------------------------------------------
VISTOS, los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL, promovido por MORALES RUIZ ERNESTO, en contra de VARELA MENDOZA AR-
MANDO ALONSO, AGUILERA SOTO RAMON, ABASCAL OLASCOAGA RODRIGO, DESAMAG, S.A.P.I. DE C.V. y REGISTRO PÚ-
BLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, expediente número 1295/2019, para dictar SENTENCIA 
DEFINITIVA, y...-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Por lo expuesto y fundado, es de resolverse, y se: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
-------------------------------------------------------------------------------R E S U E L V E----------------------------------------------------------------------------------
PRIMERO.- Ha sido procedente la VÍA ORDINARIA CIVIL, en la que el actor MORALES RUIZ ERNESTO, acredi-
tó su acción; los codemandados DESAMAG, S.A.P.I. DE C.V. y REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE CO-
MERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, no justificaron sus excepciones; mientras que el codemandado VARELA MEN-
DOZA ARMANDO ALONSO se constituyó en rebeldía; y, los codemandados AGUILERA SOTO RAMÓN, en su 
carácter de Notario Público número 118 de la Ciudad de México y ABASCAL OLASCOAGA RODRIGO, en su carácter de Notario 
Público número 183 de la Ciudad de México, carecen de Legitimación Pasiva en la Causa. ---------------------------------------------------- 
SEGUNDO.- Se declara la nulidad por inexistencia del Poder General Limitado, otorgado a favor de ARMANDO ALONSO VARELA 
MENDOZA, con facultades para Pleitos y Cobranza, Actos de Administración y Actos de Dominio única y exclusivamente respecto del 
inmueble ubicado en calle Nevado número 74 (setenta y cuatro), colonia Portales Sur, código postal 03300 (cero tres mil trescientos), de la 
entonces delegación Benito Juárez de esta Ciudad, contenido en la Escritura Pública número 56,357 (cincuenta y seis mil trecientos 
cincuenta y siete) de fecha veintisiete de marzo del dos mil diecinueve, ante la Fe del Notario Público número 118 de la Ciudad de México, 
Licenciado Ramón Aguilera Soto; consecuentemente:---------------------------------------------------------------------------------------------------------------
TERCERO.- Se declara la nulidad_de la compraventa contenida en la Escritura Pública número 28,878 (veintiocho mil ochocientos 
setenta y ocho) de fecha dieciocho de abril del dos mil dieciocho, otorgada ante la Fe del Notario Público número 183 de la Ciudad de 
México, Licenciado Rodrigo Abascal Olascoaga, respecto del inmueble consistente en la Fracción Norte, resultante de la subdivisión del 
Lote 1 (uno), de la Manzana 240 (doscientos cuarenta), del Fraccionamiento Los Portales, del entonces Distrito Federal, actualmente 
marcada con el número 74 (setenta y cuatro) de la calle Nevado, colonia Portales (también identificada como Portales Sur), de la entonces 
delegación Benito Juárez, a favor de la codemandada DESAMAG, S.A.P.I. DE C.V. ----------------------------------------------------------------------
CUARTO.- Se condena al codemandado REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, a rea-
lizar la cancelación del asiento propiedad derivado de la Escritura Pública número 28,878 (veintiocho mil ochocientos setenta y ocho) 
de fecha dieciocho de abril del dos mil dieciocho, otorgada ante la Fe del Notario Público número 183 de la Ciudad de México, Licenciado 
Rodrigo Abascal Olascoaga, a favor de la codemandada DESAMAG, S.A.P.I. DE C.V., contenida en el Folio Real número 9506847, Auxiliar 1, 
correspondiente a dicho inmueble.---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
QUINTO.- Se declara que el inmueble ubicado en calle de Nevado número 74 (setenta y cuatro), colonia Portales Sur, código postal 
03300 (cero tres mil trescientos), de la hoy alcaldía Benito Juárez, Ciudad de México, regresa al estado en que se encontraba antes de 
la celebración de los actos contenidos tanto en la Escritura Pública número 56,357 (cincuenta y seis mil trecientos cincuenta y siete) de 
fecha veintisiete de marzo del dos mil diecinueve, ante la Fe del Notario Público número 118 de la Ciudad de México, Licenciado Ramón 
Aguilera Soto como en la Escritura Pública número 28,878 (veintiocho mil ochocientos setenta y ocho) de fecha dieciocho de abril del 
dos mil dieciocho, otorgada ante la Fe del Notario Público número 183 de la Ciudad de México, Licenciado Rodrigo Abascal Olascoaga. 
SEXTO.- Se condena a la codemandada DESAMAG, S.A.P.I. DE C.V., a restituir y entregar al actor MORALES RUIZ ERNESTO, el 
inmueble ubicado en calle de Nevado número 74 (setenta y cuatro), colonia Portales Sur, código postal 03300 (cero tres mil trescientos), 
de la hoy alcaldía Benito Juárez, Ciudad de México, dentro del término de CINCO DÍAS, contados a partir del día siguiente a aquel que sea 
requerida para tal efecto, en términos de lo dispuesto por el artículo 114 fracción V del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México, apercibida que en caso contrario, será lanzada a su costa. ----------------------------------------------------------------------------------------------
SÉPTIMO.- No se hace dicta condena en costas en el presente Juicio. -----------------------------------------------------------------------------------------
OCTAVO.- Notifíquese, debiendo publicarse los puntos resolutivos de esta sentencia, por medio de EDICTOS, en el periódico “LA RAZÓN”, 
por dos veces de tres en tres días, en términos de lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para la hoy Ciudad 
de México. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
ASÍ, DEFINITIVAMENTE juzgando, lo resolvió y firma el Ciudadano Juez Décimo Noveno de lo Civil de la Ciudad de México, Li-
cenciado JOSÉ ANTONIO ÁLVAREZ VELÁZQUEZ, por ante la Ciudadana Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Araceli Laura 
Cabrera Sánchez, quien autoriza y da fe.- DOY FE. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

CIUDAD DE MÉXICO, A 14 DE NOVIEMBRE DE 2022.
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LIC. ARACELI LAURA CABRERA SÁNCHEZ.

Para su publicación por Dos Veces de tres en tres días en el periódico “LA RAZÓN”

Entre usuarios hay opiniones divididas

ONG y oposición rechazan
“militarización” del STC-M

• Por J. Butrón, F. Sánchez  
y Y. Bonilla 

El despliegue de la Guardia Nacio-
nal (GN) en el Metro de la Ciudad 
de México generó reacciones de 
inconformidad entre algunos 

organismos defensores de los derechos 
humanos y legisladores de oposición, 
así como opiniones encontradas entre 
usuarios de este sistema de transporte.

Amnistía Internacional llamó, me-
diante un mensaje emitido en sus redes 
sociales, a “respetar y garantizar que las 
labores de seguridad pública sean reali-
zadas por instituciones civiles”. 

Junto a la frase, “no a la militarización”, 
la organización dijo que con el desplie-
gue de más de 6 mil elementos de la 
Guardia Nacional en el Metro “se atenta 
contra el principio de excepcionalidad, 
abonando al proceso de normalizar la 
militarización del país”.

A su vez, el Centro de Derechos Huma-
nos Miguel Agustín Pro Juárez (Prodh) 
consideró el despliegue “preocupante”, 
por ser patente que esta corporación (la 
Guardia Nacional) “reproduce las inercias 
castrenses de opacidad y uso excesivo de 
la fuerza”.

El organismo hizo un llamado a que la 
Comisión de Derechos Humanos capita-
lina sea un contrapeso “frente la militari-
zación de la ciudadanía”.

AMNISTÍA INTERNACIONAL sostiene que la seguridad 
debe estar a cargo de civiles; Centro Prodh considera que se 
reproducen “inercias castrenses” sobre el uso de la fuerza

En tanto, la bancada del PAN en el 
Congreso local acusó a las autoridades 
de “militarizar” al Metro, mientras que 
Movimiento Ciudadano señaló que su 
presencia “no resuelve el problema de 
fondo”.

A su vez, la diputada federal del PAN 
Ana Valenzuela atribuyó los percances 

en el Metro a recortes presupuestales y 
no a “cosas fuera de lo normal”, mientras 
que el diputado de Movimiento Ciudada-
no Salomón Chertorivski calificó como 
una “irresponsabilidad” la medida, al ar-
gumentar que el problema no se resuelve 
“con cortinas de humo”. 

Por otro lado, algunos usuarios del 

Metro se dijeron “conformes” con la lle-
gada de la GN, pero otros consideraron la 
medida “poco útil” o incluso una amena-
za para  su integridad.

Karla, quien utiliza todos los días la Lí-
nea 2 para viajar desde Cuatro Caminos 
hasta el centro de la capital, se dijo “con-
forme con que las autoridades tomen 
cartas en el asunto”, particularmente 
ante “la gran cantidad” de incidentes que 
se han reportado en los últimos días.

Rosario Canchola, otra ciudadana 
que hace uso de la línea azul, expresó a 
La Razón que la GN abonará “a tener un 
ambiente menos hostil”, aunque dijo que 
“no es una garantía” de que ya no vaya a 
haber más accidentes. “¿Al final ellos 
qué pueden hacer si se cae el Metro o si 
se quema?”, cuestionó. 

En cambio, Jonathan consideró que la 
llegada de la GN no será de utilidad, como 
sí lo sería darle más mantenimiento.

“Nadie me cuenta, yo lo he visto, llevo 
más de 20 años usando el Metro, prácti-
camente cada día me subo, y sí se nota 
que el servicio está lento, que ha habido 
muchos accidentes, muchos percances, 
es mucha falta de mantenimiento la que 
tiene”, consideró.

UN ELEMENTO 
de la Guardia 
Nacional ve pa-
sar un convoy 
en su primer día 
de labores en el 
Metro, ayer. 

La MH refuerza vigilancia 
en San Miguel Chapultepec
Redacción • La Razón

EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mau-
ricio Tabe, puso en operación una nueva 
patrulla que incrementará la vigilancia y 
la seguridad en la colonia San Miguel Cha-
pultepec.

La demarcación y vecinos del lugar 
acordaron trabajar juntos en la seguridad 
y adquirir la patrulla con el Presupuesto 
Participativo 2022 para aumentar la vi-
gilancia en esta zona, lo que se sumará a 
fuerza operativa de Blindar MH.

El titular de la demarcación explicó que 
las y los vecinos eligieron coadyuvar en el 
combate contra la delincuencia y adquirir 
este vehículo que estará tripulado por ele-
mentos de la Policía Auxiliar para intensi-
ficar los patrullajes en la colonia.

“Hay que reconocer la participación y la 
organización de los vecinos, en respaldo a 
esa propuesta, recogiendo lo que más les 

importaba aquí en la colonia, que ésa es la 
finalidad del Presupuesto Participativo”, 
destacó.

El alcalde dijo que esta elección se de-
bió a que los habitantes deseaban que el 
Presupuesto Participativo se invirtiera en 
beneficio de todas y todos y no de unos 
cuantos como antes sucedía, por lo que 
con esta adquisición se fortalece la segu-
ridad de todas las familias en San Miguel 
Chapultepec.

La adquisición de esta patrulla con el 
Presupuesto Participativo 2022 impactará 
de manera positiva en más de cuatro mil 
personas, a diferencia de lo que sucedía 
antes con estos recursos, que sólo bene-
ficiaban a 30 o 40 familias.

La unidad estará activa las 24 horas del 
día en la colonia y la alcaldía proporciona-
rá los policías auxiliares bajo la estrategia 
de Blindar MH, así como el combustible 
del vehículo.

EL ALCALDE 
Mauricio Tabe, al 
hacer entrega de 
una nueva patrulla 
a los vecinos, ayer.

A PARTIR de ayer, seis mil 60 elementos de 
la Guardia Nacional se unieron a las labores de 
vigilancia del Metro que estaba a cargo de la 
Policía Auxiliar y de la Policía Bancaria. 

5
Mil 853 elementos 
de la SSC partici-
pan en la vigilancia 
del Metro 
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LOS MAGISTRADOS, en conferencia luego de la sesión plenaria realizada ayer. 

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Autoridades locales y federales 
detuvieron este jueves a cinco 
personas más relacionadas con 
el ataque contra el periodista 

Ciro Gómez Leyva ocurrido el 15 de di-
ciembre del 2022, entre ellos al presunto 
responsable de disparar el arma de fuego 
contra la camioneta en la que se trans-
portaba el comunicador.

Anoche, la Jefa de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Claudia Sheinbaum, dio 
a conocer la detención en el estado de 
Michoacán del hombre que portaba el 
arma y quien viajaba de copiloto a bordo 
de una motocicleta el día del ataque con-
tra el comunicador.

Sin dar más detalles sobre la iden-
tidad del presunto responsable ni las 
circunstancias en que ocurrió la apre-
hensión, la mandataria capitalina men-
cionó en su cuenta de Twitter que la 
detención fue realizada por elementos 
de la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) de la Ciudad de México en 
coordinación con agentes de la Fiscalía 
capitalina, elementos de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena) y personal 
de la Fiscalía de Michoacán. 

“Se trata de la persona que iba de copi-
loto en la moto el día del atentado. Nues-
tro compromiso es acabar con la impuni-
dad”, escribió Sheinbaum.

Más tarde, el fiscal general de Justicia 
de Michoacán, Adrián López Solís, pu-
blicó en su cuenta de Twitter: “El trabajo 
coordinado con las autoridades federales 
e instituciones homólogas, genera resul-
tados”, en alusión al operativo realizado 
ayer en esa entidad.

Una hora más temprano, la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co (FGJ-CDMX) reveló que en coordina-
ción con la Fiscalía del Estado de México 
se realizaron dos cateos en inmuebles 
ubicados en los municipios mexiquen-
ses de Chalco y Los Reyes, donde fueron 

Fue ubicado en Michoacán 

Cae autor de los disparos 
contra Ciro Gómez Leyva

 LA CAPTURA, producto del trabajo entre autoridades locales y federales, informó la Jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum; aprehenden a otros cuatro cómplices y aseguran vehículo 

Congreso local ratifica a 6 
magistrados del TSJ-CDMX

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

EL PLENO del Congreso de la Ciudad de 
México aprobó la ratificación de una ma-
gistrada y cinco magistrados del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de Mé-
xico (TSJ-CDMX).

Ayer, fueron ratificados la magistrada 
Yohana Ayala Villegas, así como los ma-
gistrados José Gómez González, Ernesto 
Herrera Tovar, Miguel Ángel Mesa Carri-
llo, Carlos Vargas Martínez y Marco Anto-
nio Velasco Arredondo.

Durante la sesión extraordinaria de 
este jueves, legisladores de todos los gru-
pos parlamentarios subieron a tribuna a 
presentar las trayectorias académicas y 
laborales de cada uno de los magistrados, 
quienes estarán en sus cargos durante los 
próximos cuatro años.

Previo a emitir su voto, el diputado 
panista Aníbal Cañez Morales reconoció 
la experiencia de la y los magistrados y 
señaló que “mientras existan poderes 
que hagan contrapeso y cumplan con 
su obligación constitucional de dar 
certeza jurídica de los gobernados, se 
podrán construir acuerdos en favor de 
la ciudadanía”. 

En tanto, la morenista María Guadalu-
pe Morales resaltó la “honorabilidad” de 
quienes ocuparán los cargos, pues seña-
ló que éstos contribuirán a la impartición 
de justicia “con perspectiva de género, 
respeto a los derechos humanos y una 
política humanista”.

Uno de los aspectos en los que coinci-
dieron legisladoras de distintas bancadas 
durante la sesión de este jueves, fue en 
que se promovió la paridad de género 
dentro del TSJ-CDMX. 

La diputada de Morena Ana Francis 
López Bayghen Patiño hizo un llamado 
para que la paridad de género sea una 
realidad al interior del organismo, en 
tanto, que la diputada Xóchitl Bravo Es-
pinosa, de la Asociación Parlamentaria 
Mujeres Demócratas, se pronunció por-
que haya más magistradas.

Asimismo, la legisladora llamó a la 
y los nuevos magistrados a mantener 
el compromiso con la ciudadanía para 

“erradicar el amiguismo, el compadrazgo 
y la corrupción”.

El dictamen para ratificar a los magis-
trados se aprobó con 54 votos a favor, dos 
votos en contra y cero abstenciones.

También se votó por unanimidad a 
favor del dictamen en el que se desechó 
la propuesta para ratificar al magistrado 
Rubén Alberto García Cuevas, por lo que 
no volverá a ocupar el cargo en el Poder 
Judicial de la capital.

detenidas otras cuatro personas relacio-
nadas con el ataque. 

“Se aseguraron vehículos, celulares, 
armas y posible droga. Fueron detenidas 
cuatro personas”, precisó el órgano de 
justicia. 

De esta forma, suman hasta la fecha 
16 personas detenidas por su posible 
relación con el ataque en contra del pe-
riodista Ciro Gómez Leyva, entre ellos 
Pedro “N”, alias Pool, uno de los princi-
pales sospechosos e identificado como 
el líder del grupo delictivo que orquestó 
el atentado.

Dacuerdo con las autoridades de la 
capital, se trata de una banda criminal 
dedicada al narcomenudeo y la extor-
sión de comerciantes, con operación 

principalmente en Iztacalco y Venustia-
no Carranza. 

Más temprano, el secretario de Segu-
ridad Ciudadana, Omar García Harfuch, 
reveló la localización del vehículo que 
funcionó como “muro” durante el ataque 
al periodista. 

Se trata de una camioneta Acura de 
color negro, la cual fue asegurada junto 
a otro vehículo, durante un par de cateos 
que se realizaron la madrugada de ayer 
en el Estado de México. 

García Harfuch indicó que durante los 
cateos también se detuvo a dos personas, 
identificadas como Jesús Adrián “N” e 
Isaías Amado “N”, quienes portaban las 
llaves del vehículo relacionado con el 
ataque. 

Explicó que estos hombres “no tienen 
relación alguna, al momento, con la agre-
sión al periodista Ciro Gómez Leyva”, 
pero sí forman parte de la célula delictiva 
encabeza por el Pool. 

En conferencia desde las instalaciones 
de la SSC, el jefe de la Policía fue cuestio-
nado acerca de lo que pudo haber mo-
tivado el atentado en contra el líder de 
opinión, a lo que respondió que aún se 
sigue investigando. 

“Las personas que faltan por detener 
irán marcando los tiempos de la investi-
gación, pero sobre todo, nuestro princi-
pal compromiso es con la víctima, con la 
persona que sufrió el atentado. Necesita-
mos cuidar mucho lo que nosotros de-
claramos, decimos o especulamos”, dijo. 

LA CAMIONETA Acuda de color negro asegu-
rada ayer fue usada como “muro” para permitir 
que otros vehículos se desplazaran durante el 
atentado contra el periodista.

11

78

Personas involucra-
das en la agresión 
fueron detenidas el 
pasado miércoles 

Magistrados tiene 
en total el Tribunal 

Superior de Justicia 
de la CDMX

EL PRESUNTO 
responsable fue 
presentado en las 
instalaciones de la 
Fiscalía de Justicia 
de Michoacán, la 
noche de ayer. Fo
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mercado ilícito. “Mientras nosotros 
cumplimos con la regulación, los otros 
fabricantes y/o contrabandistas no lo 
hacen, La industria está dispuesta a 
cumplir cualquier regulación, pero no 
algo que tenga un vicio desde el proce-
so”, expuso. 

A su vez, el presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria de Restauran-
tes y Alimentos Condimentados (Ca-
nirac), Germán González, advirtió que 
con el reglamento se prohibirá en los 
restaurantes otorgar servicio a quienes 
pretendan fumar dentro de los estable-
cimientos del país. 

Esto incluye restaurantes, bares, 
hoteles y albercas, que luego de que 
se permitió reanudar sus actividades, 
después de la contingencia sa-
nitaria, invirtieron capital para 
adecuar espacios al aire libre. 

“Nosotros pensamos que 
va a haber miles de amparos 
de parte de restauranteros. Es-
tamos hablando de unos 180 
mil en el país” que resultarán 
afectados con la nueva dispo-
sición, precisó González. 

el sector restaurantero serían alrededor 
de 180 mil negocios los afectados en in-
gresos y fuentes de trabajo. 

Indicaron que en los últimos 10 
años el mercado negro de cigarrillos 
ha aumentado hasta 20 por ciento y 
que anualmente ingresan al país seis 
mil billones de piezas procedentes de  
la ilegalidad. 

El presidente de la Concamin afirmó 
que el nuevo reglamento infringe linea-
mientos y disposiciones de tratados in-
ternacionales en especial en materia de 
protección de inversiones y derechos 
humanos; además obstaculiza a la in-
dustria para ejercer sus acciones y es-
trategias de responsabilidad social.  

Acusó que, para la elaboración del 
reglamento, no se tomó en cuenta a las 
instancias involucradas, desde la pro-
ducción, distribución y comercializa-
ción de estos productos y generan cinco 
millones de empleos. 

El presidente del Consejo Nacional 
de la Industria Tabacalera (Conainta), 
Hiram Vera, dijo que la nueva dispo-
sición gubernamental generará más 
problemas, como es el incremento del 

Dólar
$18.8400

TIIE 28
10.7675%

Mezcla MexicanaEuro

$20.4713
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7.66690453,593.86                    0.72%
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1,118.55                0.80%
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$45,000 67.54 dpb
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BMW invertirá  
en San Luis Potosí
LA ARMADORA ALEMANA decidió poner 

su nueva planta de autos eléctricos en San 
Luis Potosí, a la que destinará 800 millones de 

euros, informó el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. En febrero se reunirá con direc-

tivos de la compañía para conocer el plan. negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Viernes 13.01.2023

14.9
Millones de  
fumadores se esti-
man en México

200
Mil comercios  
se ampararían ante el 
nuevo reglamento 

• Por Alina Archundia  
alina.archundia@razon.com.mx 

El sector privado cerró filas y 
advirtió que comerciantes, 
restauranteros y tiendas de au-
toservicio se ampararán ante 

el decreto para prohibir la publicidad y 
exhibición de cigarrillos para su venta 
al público; además sentenciaron que el 
nuevo reglamento viola el Estado de de-
recho e inhibe la inversión y el turismo. 

El presidente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin), José 
Abugaber, informó que los industriales 
solicitaron una audiencia con el subse-
cretario de Prevención y Promoción de 
la Salud, Hugo López-Gatell, para plan-
tearle su preocupación. 

El próximo domingo 15 entra en vigor 
el reglamento para el control de tabaco, 
que contempla la prohibición de toda 
forma de publicidad y exhibición en 
todo el país como parte de las modifica-
ciones al Reglamento de la Ley General 
para el Control del Tabaco, publicadas 
el pasado 16 de diciembre de 2022 en 
el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

En rueda de prensa conjunta, repre-
sentantes y dirigentes del sector priva-
do reprobaron la medida que entrará en 
vigor el próximo domingo. 

Advierten que disparará el aumento 
de la ilegalidad y el mercado negro que 
actualmente evade al fisco 13 mil 500 
millones de pesos anuales y abarca el 
20 por ciento del mercado nacional. 

Señalaron que, tan sólo en el sector 
comercio, se afectarán hasta 500 mil 
empresas con la consecuente y cuantio-
sa pérdida de empleos, mientras que en 

ORGANIZACIONES estiman que al menos 180 mil restaurantes recurran a protección de la 
justicia; advierten alza de mercado negro, que deja pérdida de 13 mil 500 mdp anuales al fisco

El presidente de la Confederación 
de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Ser-
vytur), Héctor Tejada, subrayó que la 
prohibición para exhibición el tabaco 
afecta principalmente a los peque- 
ños negocios. 

 “La venta de cigarros promueve más 
del 15.0 por ciento del ticket mensual 
de las más de 600 mil tienditas regis-
tradas. El pequeño comercio es gene-
rador de más de dos millones de auto-
empleos, que da manutención a más de 
cinco millones de personas y abastece 
a más del 52 por ciento de la demanda 
nacional”, apuntó. 

Las organizaciones involucradas 
en este frente común contra la ley del 

tabaco fueron el Conainta, 
ANTAD, Concamin, Canirac, 
Concanaco Servytur México, 
Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Copar-
mex), Cámara de Comercio 
de la Ciudad de México (Ca-
naco) y Cámara Nacional de 
la Industria de Transforma- 
ción (Canacintra). 

LOS DUEÑOS de 
restaurantes que 
permitan fumar a sus 
clientes serán arresta-
dos y/o multados  
con hasta 500 mil 
pesos, clausuras  
y retiro de licencias.

A PARTIR del 15 de enero, operadores, ad-
ministradores y dueños de restaurantes están 
obligados a prohibir a sus clientes fumar dentro 
de los establecimientos.

IP pide diálogo con la Secretaría de Salud

Amagan con “tormenta” de amparos 
por control en la venta de cigarros

PREVALENCIA DE  
FUMADORES EN MÉXICO

Casi 20% de la población  
de 12 a 65 años es fumadora.

Porcentaje de población de 12 a 65 años
Fuente|Encuesta Nacional de Consumo  

de Drogas, Alcohol y Tabaco 

NOS PREOCUPA  
la repercusión  

que tiene el reglamento 
en las operaciones de la 
industria tabacalera,  
porque pone en riesgo 
miles de empleos, 
cuando hoy lo que nece-
sitamos es generar más 
fuente de trabajo” 
José Abugaber    
Presidente de Concamin 

HUGO LÓPEZ-
GATELL, “excedió” 

facultades al asumir 
funciones de legislador. 
Sería la primera vez  
en el país que por dispo-
sición oficial se oculte  
un producto legal para 
su venta” 

Germán González 
Presidente de Canirac

EL REGLAMEN-
TO contiene 

múltiples violaciones a 
tratados comerciales, 
específicamente en 
materia de protección de 
inversiones, libertad de 
comercio y derechos hu-
manos. Están en riesgo 
miles de empleos” 

Hiram Vera  
Presidente del Conainta 

SECTOR PRIVADO CIERRA FILAS
Se une contra el reglamento que prohíbe la publicidad y exhibición de tabaco para su venta.

HOMBRES MUJERES

TOTAL

17.6%

27.1% 8.7%

6.4%

10% 3.1%

11.1%

17% 5.6%

Fumadores actuales
Fumadores diarios
Fumadores ocasionales
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Carles Puigdemont ya no está proce-
sado por sedición, pero sigue tenien-
do complicado su regreso –aunque 
ayer desmintió esta intención– a la 

espera de lo que decida la Justicia eu-
ropea. El juez Llarena no ha tenido 
más remedio que retirarle un delito 
que ya no existe tras la reforma penal 

del Gobierno, pero mantiene al expre-
sidente de la Generalitat procesado 
por malversación –agravada–, y, aho-
ra también, por desobediencia. P. 6-7

Una foto de satélite muestra la destrucción producida por la artillería rusa en Soledar (Ucrania) 

TV Y COMUNICACIÓN. Vuelve «El Desafío»: los famosos, a muerte contra sí mismos P. 54

El Tesoro pedirá 
256.846 millones para 
fi nanciar un gasto 
público récord 

Supone un 10% más de deuda pese a 
multiplicarse su coste por más de 30 

Condiciona la reactivación de 
la orden de detención a próximas 
resoluciones de la Justicia europea

El juez Llarena retira 
la sedición a Puigdemont 
pero complica su regreso 

El expresidente: «No volveré ni 
esposado ni rendido ante un juez 
español para que sea indulgente»

Ciudadanos: 
la candidatura 
de Arrimadas 
gana las 
primarias con 
un 53,25% de 
los votos P. 8-9

Malestar 
en Moncloa 
por las 
declaraciones 
de la número 
«dos» de 
Montero P. 10
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«Golazo» de Shakira a Piqué:
su canción-venganza consigue 
más de 25 millones de 
reproducciones en 12 horas P. 38

El Gobierno tendrá que volver 
a recurrir masivamente a los 
mercados para obtener una 
fi nanciación récord de 256.846 
millones con la que afrontar el 

mayor gasto de la historia, al 
que no pretende poner freno 
basándose en sus previsiones, 
la coyuntura actual y la llegada 
de fondos europeos. P. 19

Los servicios de urgencias 
colapsan en hospitales 
de media España

Los profesionales atienden hasta un 40% 
más de pacientes aquejados por virus P. 24-25

AP

Llarena retrata la democracia inerme Editorial P. 3

Cientos de muertos en la 
cruenta batalla de Soledar 

Zelenski promete al Ejército 
ucraniano todos los medios necesarios 
para expulsar a Rusia de la ciudad P. 16

Supercopa: el Barça 
derrota al Betis en 
los penaltis y habrá 
Clásico en la fi nal P. 50-51
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El escándalo de  
los documentos 

acorrala a Biden 

►En el garaje La Casa Blanca confi rma el hallazgo de un 
segundo lote de material clasifi cado en su casa de DelawareVanessa Jaklitsch. WASHINGTON

N
o solo en una, sino 
en hasta dos ubi-
caciones distintas 
el presidente Joe 
Biden guardaba 

información clasifi cada de su etapa 
como vicepresidente de EE UU 
bajo el mandato de Barack Obama 
(2009-2017). Algo totalmente pro-
hibido por la ley, que exige a los 
miembros de la Casa Blanca entre-
gar todo el material relacionado 
con el cargo al culminar su manda-
to. 

La información, confi rmada ayer 
por la Casa Blanca, había sido fi l-
trada horas antes por los principa-
les medios estadounidenses ante 
el sorprendente silencio del equipo 
del líder demócrata, que se prolon-
gó hasta el día siguiente. Pero, fi nal-
mente, la presión pública pudo 
más. Y es que, al parecer, en total ya 
son tres las ubicaciones relaciona-
das con el actual presidente de EE 
UU que han sido registradas en las 
últimas semanas, en dos de las cua-
les se han encontrado documentos 
clasifi cados. La primera, la ofi cina 
privada Penn Biden Center, un la-
boratorio de ideas, situado a pocos 
metros de la Casa Blanca, donde 
Biden ocupó un despacho perso-
nal de 2017 a 2020, justo antes de 
iniciar su campaña presidencial. 

Al desalojar el despacho que el 
demócrata había utilizado durante 
esos años, sus abogados persona-
les encontraron, el 
2 de noviembre, 
un total de 10 do-
cumentos clasifi -
cados. Según die-
ron a conocer esta 
misma semana, 
entregaron enton-
ces la delicada in-
formación a los 
Archivos Nacionales, ente respon-
sable de almacenarlos para la pos-
teridad. Y, a la vez, su equipo legal 
notifi có al Departamento de Justi-
cia, que decidió delegar el caso al 
mismo Fiscal General de Chicago 
a cargo de la investigación abierta 
contra el expresidente Donald 
Trump tras el registro del FBI en 
Mar-a-Lago (Palm Beach). 

Los otros dos lugares que han 
sido registrados en busca de más 
documentación confi dencial son 
propiedad privada de la familia Bi-
den y están en el estado de De-
laware. Por un lado, la que ha sido 
su residencia principal en Wil-
mington y, por el otro, su casa de la 
playa en Rehoboth Beach. En esta 
última ubicación no se halló nin-
gún documento, pero sí en el gara-
je de la vivienda familiar de Wil-
mington. 

A la pregunta del corresponsal de 
FOXNews en la Casa Blanca sobre 
qué hacía allí la documentación, el 
presidente estadounidense res-
pondió: «Mi Corvette está en un 
garaje cerrado, por lo que no es 
como si estuviera aparcado en la 
calle», dando a entender que no 
ponía en riesgo la seguridad nacio-
nal del país y prometiendo hacer 
un informe más detallado de la si-
tuación. «Voy a tener la oportuni-
dad de hablar sobre este asunto 
pronto, si Dios quiere. Vamos a ver 
cómo se desarrolla todo esto», aña-
dió Biden, trabándose en diversas 
ocasiones al leer cuidadosamente 
sus notas. 

Expertos apuntan a que, al ser 
información clasifi cada, la estrate-
gia de la residencia presidencial de 
guardar silencio se encamina a evi-

tar poner en riesgo 
la actual investiga-
ción ante la posi-
bilidad de desve-
l a r  a l g o 
inapropiado que 
pudiera perjudi-
car a la Adminis-
tración Biden. 

«La gente sabe 
que me tomo los documentos y el 
material clasifi cado muy en serio», 
agregó el presidente ante la prensa, 
confi rmando que el registro de se-
manas concluyó la noche del miér-
coles, como una forma de justifi car 
la ausencia de información ofi-
cial.

Sin haber trascendido todavía 
hasta dónde llegaba exactamente 
el conocimiento personal del pro-
pio líder demócrata sobre los pa-
peles que conservaba en su poder 
–él mismo reconoció estar «sor-
prendido» del hallazgo de visita 
ofi cial en México esta semana– ex-
plotaba sin control la noticia, que 
ya salpica con fuerza la campaña 
hacia las trascendentales eleccio-
nes presidenciales de 2024.

Tanto en beneficio de Trump, 
que espera poder revertir la situa-
ción a su favor, como también con-

McCarthy pide al 
Congreso que le 

investigue, 
acusándole de 

hipocresía

tra Biden, que deberá defender su 
posición como líder demócrata 
después de haber criticado dura-
mente a su rival político por una 
actuación que ahora demuestra ser 
parecida a la suya.  

Los republicanos, sin tiempo que 
perder, aprovechan el último es-
cándalo político en Washington 
para denunciar su malestar con las 
autoridades y, en especial, hacia el 
Departamento de Justicia y el FBI, 
contra quienes la Cámara de Re-
presentantes, bajo el liderazgo del 
nuevo «speaker», acaba de poner 
en marcha un comité de investiga-
ción. 

El republicano Kevin McCarthy 
acusa al Departamento de Justicia 
de «doble rasero» por tratar el tema 
de los documentos clasifi cados de 
Biden de manera muy distinta a 
cómo lo hizo con Trump en su 
mansión de Mar-A-Lago, donde 
«fueron con sirenas y todo», recor-
dó ayer durante su primera confe-
rencia de prensa como presidente 
de la Cámara de Representantes. 
«¿Por qué fueron detrás de opo-
nentes políticos de esa manera? 
Esto es lo que hace que América no 
confíe en su Gobierno», añadió 
McCarthy desde el Capitolio. En 
ese sentido, McCarthy preguntó 
por qué se está manejando de ma-
nera diferente el caso de Biden. 
«Estamos en EE UU y creemos en 
la justicia equitativa», indicó.

Situaciones muy distintas, a pe-
sar de todo. Aunque a Trump, que 
busca consolidar su liderazgo en el 
Partido Republicano y, con él, la 
reelección en 2024, esta situación 
le va como anillo al dedo. Sobre 
todo para quitarle importancia a su 
propia acusación por resistirse a 
entregar decenas de documentos 
confi denciales que se llevó al cul-
minar su presidencia. Biden, por su 
parte, promete «cooperar total y 
completamente» con la Justicia 
sobre los documentos confi den-
ciales, mientras se acumulan las 
preguntas, todavía sin respuesta, 
en la capital estadounidense.

Claves

►El secretario de 
Justicia de EE UU, 
Merrick Garland, 
anunció ayer la designa-
ción de un fi scal 
especial que estudiará 
todos los papeles 
clasifi cados que se han 
encontrado en domici-
lios y ofi cinas del 
presidente Joe Biden.

►El fi scal especial será 
Robert Hurt, quien no 
estará sujeto a la 
supervisión diaria de 
ningún funcionario del 
Departamento de 
Justicia, pero que 
deberá cumplir con sus 
«reglamentos, procedi-
mientos y políticas», 
apuntó Garland en una 
rueda de prensa.

►La Casa Blanca dijo que 
todos los documentos 
menos uno fueron 
encontrados en el 
garaje de Biden y que un 
documento de una 
página fue hallado en 
una habitación adya-
cente al garaje.

►Garland aseguró que 
los abogados de Biden 
informaron a Justicia de 
que se encontraron 
documentos adicionales 
en la casa de Biden en 
Wilmington el 20 de 
diciembre. Ayer, los 
abogados de Biden 
llamaron de nuevo para 
decir que encontraron 
un documento adicional.
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El presidente de EE UU, Joe Biden, ayer en la Casa Blanca

AP

Lula acusa al Ejército de 
conspirar con los golpistas

La Justicia brasileña comienza a 
poner en la mira a dirigentes po-
líticos del bolsonarismo a raíz de 
las investigaciones sobre los dis-
turbios del domingo 8 de enero 
que terminaron con un asalto a 
las sedes de la presidencia, el 
Congreso y el tribunal Supremo 
en la capital Brasilia. Ayer, la Fis-
calía ha solicitado a la Corte Su-
prema investigar a tres diputados 
aliados del expresidente Jair Bol-
sonaro por «incitación a actos 
antidemocráticos».

El Ministerio público solicitó 
investigar a André Fernandes y a 
la indígena militar Silvia Waiãpi, 
diputados del Partido Liberal 
(PL), la misma formación del ex-
mandatario, y a la también par-
lamentaria Clarissa Tércio, del 
opositor Partido Progresista. De 
acuerdo con la petición, los tres 
diputados son sospechosos de 
«incitación a los actos de violen-
cia y vandalismo» a través de 
«publicaciones en redes sociales 
antes y durante las invasiones», 
lo que puede tipifi car el delito de 
«incitación pública al crimen».
Los diputados Fernandes y Waiã-
pi han solicitado a su partido 
asistencia legal para enfrentar 
los cargos.

Asimismo, la Fiscalía también 
ha pedido investigar al goberna-
dor del Distrito Federal de Brasi-
lia, Ibaneis Rocha, que fue sepa-
rado del cargo durante noventa 
días, y de su entonces secretario 
de Seguridad Anderson Torres, 
exministro de Justicia de Bolso-
naro, a quien se le ha solicitado 
orden de captura; así como con-
gelar cuentas de Jair Bolsonaro, 
quien permanece en EE UU.

Allí han aumentado las presio-
nes sobre la Casa Blanca para 
expulsarlo y que vuelva a Brasil 
a enfrentar las investigaciones 
judiciales. Varios congresistas 
demócratas han elevado la peti-
ción, argumentando que EE UU 
no puede ser refugio de quien 
«ha inspirado terrorismo», en 
palabras del demócrata Joaquín 

Víctor Amaya. CARACAS

►Los demócratas 
piden a Biden      
que revoque la   
visa diplomática  
de Bolsonaro

Castro. Pero los señalamientos 
no solo van hacia los políticos. 
Ayer, el presidente Luiz Inacio 
Lula da Silva acusó a «gente de 
las Fuerzas Armadas» de haber 
«abierto las puertas» a los golpis-
tas durante la invasión del Pala-
cio del Planalto el pasado do-
mingo. También dijo que 
«ningún sospechoso de ser bol-
sonarista de raíz» puede perma-
necer en el Palacio.

«Había mucha gente de las 
Fuerzas Armadas aquí conspi-
rando. Estoy convencido de que 
la puerta del Palacio del Planalto 
se abrió para que entrara esta 
gente porque no hay ninguna 
puerta rota», aseveró Lula, du-
rante un desayuno con periodis-
tas en el Palacio del Planalto.
Agregó el mandatario que está 
depurando la sede de la presi-

dencia que «estaba llena de bol-
sonaristas, de militares y esta-
mos viendo si  podemos 
corregirlo para colocar a los fun-
cionarios de carrera, preferible-
mente a los funcionarios que 
estuvieron aquí y fueron removi-
dos, trasladados del departa-
mento. Para que se convierta en 
una ofi cina civil».

Entretanto, la Abogacía Gene-
ral de la Unión (AGU) –un órga-
no del poder Ejecutivo– identifi -
có a 52 personas y siete empresas 
como responsables de haber fi -
nanciado el transporte de golpis-
tas a la capital federal, y pidió 
bloquearles activos que suman 
más de un millón de euros. Se-
gún el pedido de la AGU, ese di-
nero debe ser usado para las re-
paraciones en el Congreso, el 
Palacio del Planalto y el Supre-

Brasileños frente a la 

casa en la que reside 

Bolsonaro en Florida

La Fiscalía exige 
una investigación 
contra los diputados 
bolsonaristas 
implicados

mo. Las pérdidas por más de un 
millón de euros se calcularon 
sobre la base de estimaciones 
iniciales de daños causados al 
Senado y a la Cámara. El organis-
mo señala que las pérdidas en el 
Palacio y en el Supremo aún no 
han sido elevadas, por lo que el 
valor de la acción puede cambiar 
en el futuro.

Ayer se conoció una encuesta 
hecha por la empresa Datafolha 
que afi rma que el 55% de la po-
blación considera a Bolsonaro 
como responsable de los ataques 
golpistas en Brasilia. Para el 39% 
no fue responsable de los ata-
ques; y el 6% dijo no saber res-
ponder. La encuesta fue realiza-
da los días 10 y 11 de enero. El 
93% de los encuestados condena 
los ataques golpistas.

EFE
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La batalla por Soledar, una ciudad 
de unos 10.000 habitantes antes de 
la invasión, parece no haber termi-
nado a pesar de las afi rmaciones 
anteriores de los mercenarios ru-
sos de Wagner de que la tienen bajo 
control. Ucrania afirma que sus 
tropas continúan luchando, mien-
tras los dos bandos informan que 
han infl igido grandes pérdidas a su 
oponente. Lo más probable es que 
la mayor parte de la ciudad esté 
controlada por Wagner, pero las 
tropas ucranianas parecen no ser 
derrotadas ni rodeadas y continúan 
defendiendo sus posiciones dentro 
o cerca.

Según Ucrania, las fuerzas de 
Wagner mejor preparadas ahora se 
concentran en el área. La ciudad 
fue bombardeada 91 veces en las 
24 horas anteriores, mientras unos 
500 residentes permanecían en el 
área, buscando refugio en lo que 
quedaba de sus edifi cios. Aunque 
la artillería de Rusia sigue siendo 
signifi cativamente más fuerte en 
Soledar, Ucrania informa haber 
matado a 100 tropas enemigas en 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Zelenski promete 
al Ejército 
ucraniano todos los 
medios necesarios 
para expulsar a 
Rusia de la ciudad

Cientos de muertos en la 
cruenta batalla de Soledar

Una foto de satélite que muestra la destrucción producida por la artillería rusa en Soledar (Ucrania)

AP

Ucrania, Volodimir Zelenski, se re-
unió ayer con los principales líde-
res militares y prometió que las 
tropas ucranianas en Soledar y Ba-
jmut recibirían «municiones y todo 
lo que necesitan de manera rápida 
y constante». Dijo que el enfoque 
principal radica en fortalecer el 
Ejército ucraniano con el equipo y 
las armas que suministran los so-
cios occidentales.

Las calles centrales de Leópolis 
se llenaron el miércoles por la no-
che cuando la multitud se reunió 
espontáneamente para agradecer 
al presidente polaco, Andrzei Duda, 
por comprometerse a enviar tan-
ques alemanes Leopard 2 a Ucra-
nia. Aun así, será imposible cum-
plir la promesa sin el permiso de 
Alemania para usar sus tanques en 
Ucrania. El temor de Kyiv es que 
Berlín siga dando largas a la deci-
sión que podría salvar la vida de 
miles de soldados, muchos de los 
cuales han sido movilizados re-
cientemente, mientras busca dete-
ner el avance ruso en Donetsk.

Los soldados ucranianos en Ba-
jmut afi rman que Rusia ha estado 
empleando pequeños grupos de 
soldados que son más difíciles de 
detener para la artillería ucrania-
na, que todavía no tiene sufi cien-
tes proyectiles o armas para igua-
lar la potencia de fuego del 
Ejército de Rusia. Las «olas de car-
ne» de mercenarios rusos, muchos 
de los cuales fueron movilizados 
en prisiones rusas, se utilizan para 
agotar a los defensores y detectar 
sus posiciones.

un día con artillería y misiles.
Los funcionarios ucranianos ex-

plican que Ucrania se centra en 
interrumpir la logística rusa ata-
cando depósitos de municiones y 
apuntando a las concentraciones 
de fuerzas rusas con sus sistemas 
HIMARS y MLRS de alta precisión. 
Un vídeo publicado por el Ejército 
ucraniano pretende mostrar las 
consecuencias de uno de esos ata-
ques con un grupo de combatien-
tes rusos muertos o heridos por 
poderosos ataques de artillería.

«La lucha es feroz en la dirección 
de Soledar. [Los rusos] están mo-
viendo sobre los cadáveres de sus 
propias tropas», informó la vicemi-
nistra de Defensa de Ucrania, Han-
na Maliar. «Rusia está llevando a 
miles de sus ciudadanos al mata-
dero, pero nosotros aguantamos».

El general ucraniano Oleksii 
Gromov informó ayer que Rusia 
buscaba capturar toda la región de 
Donetsk en el este del país antes de 
embarcarse en la captura de la cer-
cana Zaporiyia, que también está 
parcialmente ocupada.

Las fuentes ofi ciales de Rusia se 
han abstenido de proporcionar in-
formación detallada sobre la situa-
ción en Soledar. El canal de Tele-
gram de Wagner se ha llenado de 
imágenes que pretendían mostrar 
soldados ucranianos muertos en 
Soledar, aunque su ubicación y fe-
cha siguen sin estar claras. Los mer-
cenarios afirman que unos 500 
soldados ucranianos perdieron la 
vida en la ciudad.

Mientras tanto, el presidente de 

El primer ministro británico, Ris-
hi Sunak, y la ministra principal 
escocesa, Nicola Sturgeon, man-
tuvieron ayer una cena cargada 
de secretismo en las Highlands. 
Ninguna de sus ofi cinas se ma-
nifestaron al respecto, pero la 
cita salió a la luz a través de la 
cadena BBC. 

Aunque ambos se vieron el 
pasado mes de noviembre en el 
Consejo Británico-Irlandés en 
Blackpool, la cena suponía su 
primer encuentro ofi cial eviden-
ciando así que las relaciones 
entre el Gobierno nacionalista 
escocés y el Ejecutivo central, 
aunque ni mucho menos perfec-
tas, sí son menos tensas desde 
que Sunak se mudara a Downing 

Celia Maza. LONDRES

Cena secreta entre 
Sunak y la primera 
ministra de Escocia

►El «premier» anuncia inversiones para 
frenar el órdago independentista escocés

Street en octubre tras suceder a 
Liz Truss.

El nuevo líder «tory» siempre 
ha manifestado su intención de 
querer «restablecer» el vínculo 
generalmente conflictivo que 
existe entre Londres y Edimbur-
go. En la cena, según los medios, 
se abordaron una variedad de 
temas, incluida la crisis del Sis-
tema Nacional de Salud Pública 
(NHS) y la recesión económica.

Al cierre de esta edición, se 
esperaba un anuncio conjunto 
sobre la creación de dos puertos 
francos verdes en Escocia. Cro-
marty y Forth son las favoritas 
para ser ubicadas estas instala-
ciones donde se utilizarán in-
centivos fi scales en un intento 

por impulsar la inversión y el 
crecimiento económico en las 
dos áreas.

En cualquier caso, es imposi-
ble eludir el elefante en la habi-
tación: el desafío secesionista 
escocés con la promesa de un 
nuevo referéndum. El Tribunal 
Supremo atestó el pasado mes 
de noviembre un fuerte revés a 
los planes nacionalistas al con-
siderar que el Parlamento autó-
nomo de Edimburgo no tiene los 
poderes para organizar una nue-
va consulta de independencia 
sin el consentimiento del Ejecu-
tivo central. Pero Sturgeon no 
tira la toalla y ha planteado las 
próximas generales previstas 
para 2024 como un referéndum 
«de facto», una estrategia que, en 
cualquier caso, no convence a 
parte de las propias fi las del Par-
tido Nacionalista Escocés (SNP), 
que en marzo celebrarán una 
conferencia para establecer una 
nueva «hoja de ruta».

Sunak reitera que la histórica 
consulta de 2014 –pactada con 
Londres– fue única en una gene-
ración. En cualquier caso, según 
los analistas, la cita de anoche 
con Sturgeon supone un movi-
miento inteligente, ya que de 
esta manera a la líder naciona-
lista le resultará más complejo 
decir que el Gobierno central ni 
siquiera se sienta a hablar del 
asunto.

Con todo, hay otra polémica 
cuestión que podría enfrentar a 
los Ejecutivos más a corto plazo. 
Escocia se convirtió el año pasa-
do en la primera nación de Reino 
Unido en aprobar un sistema de 
autoidentifi cación para las per-
sonas que desean cambiar su 
género legal. 

Las nuevas reglas reducen la 
edad a 16 años y eliminan la ne-
cesidad de un diagnóstico mé-
dico de disforia de género. Pero 
el Gobierno central está preocu-
pado por el impacto de la nueva 
ley en el resto de Reino Unido y 
está considerando bloquearla, 
utilizando la sección 35 de la Ley 
de Escocia, que evitaría que las 
nuevas leyes entraran en vigor. 
La fecha límite para una inter-
vención es a mediados de la 
próxima semana.

El «premier» Rishi Sunak 

AP
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C
on la intención de «proteger 
nuestra seguridad e intereses 
nacionales, mantener la 
prosperidad y defender nues-
tro modo de vida democráti-

co y libre para transmitirlo a las generacio-
nes futuras», el Gobierno de la República de 
China (Taiwán) acaba de anunciar –con ta-
les palabras lo ha hecho la presidenta Tsai 
Ing Wen– un nuevo plan de reclutamiento 
que ampliará de cuatro meses a un año el 
periodo de servicio militar obligatorio a par-
tir del año 2024.

La presidenta Tsai Ing Wen reconoce que 
se trata de «una decisión extremadamente 
difícil», que nuestro Gobierno se ha visto en 
la necesidad de adoptar con un único obje-
tivo: el de la paz. «Solo preparándonos para 
la guerra podemos evitarla y solo siendo 
capaces de afrontar una guerra podemos 
prevenirla», ha declarado la presidenta Tsai, 
añadiendo que «cuanto mejor preparados 
estemos, menor será la posibilidad de aven-
turerismo desde el otro lado del Estrecho de 
Taiwán. Cuanto más unidos estemos, más 
fuerte y segura será Taiwán».

Desgraciadamente, debido a las conti-
nuas amenazas que recibimos de China, 
en Taiwán sentimos que nuestra paz y pros-
peridad están cada vez en más grave peli-
gro, hasta el punto de que nuestro Gobier-
no se ha visto en la necesidad de tomar tal 
decisión para reforzar nuestra autodefen-
sa y garantizar así la paz y la estabilidad 
regionales.

Sabemos más que de sobra que en las 
guerras nunca hay ganadores, solo perde-
dores, que el confl icto armado nunca ha 
sido una forma de resolver problemas, y que 
solo a través del diálogo, la cooperación y el 
trabajo conjunto hacia las metas de estabi-
lidad y desarrollo regionales, las personas 
pueden disfrutar de seguridad y felicidad. Y 
así lo ha expresado también la presidenta 
Tsai Ing Wen durante su reciente discurso 
con motivo del año nuevo, recalcando ade-
más que proteger la patria no es solo el deber 
de las Fuerzas Armadas, sino una respon-
sabilidad conjunta que debemos asumir 
cada ciudadano.

Por suerte, en Taiwán contamos también 
con un cada vez más sólido apoyo interna-
cional, como día a día nos demuestran 
nuestros países aliados y de ideas afi nes, 
entre ellos de manera muy especial EE UU 
y la UE. Además, el 6 de octubre de 2022 
recibimos por vez primera el apoyo explíci-
to del Congreso de los Diputados de España, 
mediante la aprobación de una Proposición 
no de Ley en la que el Congreso «subraya su 
oposición a cualquier acción unilateral que 
socave el statu quo en el Estrecho de Taiwán» 
y reitera que la relación entre China y Taiwán 
debe desarrollarse «de manera constructiva 
mediante el diálogo, sin coacción y en base 
a la voluntad de la ciudadanía». Tal decla-
ración constituye un valioso hito en las re-
laciones entre España y Taiwán, que confi a-
mos marque defi nitivamente el camino a 
seguir en los lazos entre ambos pueblos.

Como representante de la República de 

Taiwán, una apuesta 
fi rme por la paz

Embajador José María Liu
Opinión

solo catástrofe, destrucción y muerte y un 
único caldo de cultivo, el del odio. Mien-
tras, despreciando tales antecedentes, Chi-
na continúa con sus amenazas e incursio-
nes de vuelos militares que cruzan la línea 
media divisoria del Estrecho de Taiwán, 
amenazando la seguridad, la estabilidad, 
la democracia y, en defi nitiva, la paz de mi 

país. Y haciéndonos te-
mer que, igual que sur-
gió en Ucrania debido a 
las ambiciones expan-
sionistas de Rusia y 
cuando casi nadie en 
Europa lo esperaba, la 

guerra también puede suceder imprevisi-
blemente en el Estrecho de Taiwán como 
consecuencia de las pretensiones hegemó-

nicas de China, con catastrófi cas y devas-
tadoras consecuencias no solo para mi 
pueblo, sino para todo el mundo.

Fiel a mi condición de católico, he cele-
brado siempre con absolutas dedicación y 
admiración la ceremonia de la paz durante 
la misa cristiana. Se trata de la más eviden-
te manifestación de nuestro deseo de com-
partir un valor tan necesario como universal 
y a ello me aferro hoy más que nunca para 
sostener mi convencida fe en la bondad de 
la humanidad. Y como taiwanés, en estos 
días tan importantes para nosotros en los 
que esperamos la llegada del Año Nuevo 
Lunar el 22 de enero, la festividad más cele-
brada de nuestro calendario, me sumo a la 
expresión de felicidad que todos los taiwane-
ses siempre nos deseamos y compartimos 
en estas fechas, que son también ejemplo 
de nuestros anhelos de paz y prosperidad.

Ambos gestos solidarios, el cristiano y el 
de la tradición del Año Nuevo Lunar, ali-
mentan hoy mi esperanza en que al fi nal, 
sean cuales sean nuestras costumbres, 
creencias o religiones, todos los seres hu-
manos de bien hemos de coincidir en un 
único objetivo: trabajar unidos para detener 
la obsesión de expansión de las potencias 
hegemónicas, poner fi n a las guerras y de-
fender todos a una el valor universal más 
deseado e imprescindible: la paz.

El cercano ejemplo de 
Ucrania nos avisa de 
los terribles efectos

Maniobras militares del Ejército taiwanés en Kaohsiung, Taiwán, ayer

AP

►La guerra también puede suceder 
imprevisiblemente en el Estrecho como 

consecuencia de las pretensiones de China

José María Liu es representante de la República de 

China (Taiwán) en España

China (Taiwán) en España, he vivido desde 
aquí la devastadora invasión rusa de Ucra-
nia que es, para los europeos, el confl icto 
armado más cercano y preocupante y que 
centra, lógicamente, toda la atención de 
los medios de comunicación. Pero no es el 
único rincón del planeta en el que hoy no 
existe la paz, y son demasiados los lugares 
repartidos por todo el 
mundo que solo llegan 
a la prensa por sus con-
fl ictos y pésimas noti-
cias. El cercano ejem-
plo de Ucrania nos 
avisa de que las gue-
rras son imprevisibles y de sus terribles 
consecuencias: millones de personas sin 
hogar, desplazados, refugiados y, al fi nal, 
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Shakira vs Piqué: 
el negocio de la 
venganza global

La canción en la que dedica los ataques 
a Piqué superó los 25 millones de 
reproducciones en las primeras 12 horas

Fran Gómez. MADRID

L
a sangre ha llegado al 
río, tal y como se ha-
bía prometido. Shaki-
ra ha reservado el 
plato fuerte para el 

fi nal y, por si sus dos últimas can-
ciones, «Te felicito» y «Monoto-
nía», no hubieran sido sufi ciente 
desahogo para ella, el tema que 
acaba de lanzar se ha convertido 
en una bomba nuclear que ha 
explotado sin piedad contra Ge-
rard Piqué. Se trata de la «BZRP 
Music Session #53», un single que 
la cantante ha producido junto a 
Bizarrap, el argentino que desde 
2017 pega fuerte en la industria 
musical y que ha trabajado con 
otros artistas de renombre como 
Nathy Peluso, Residente, Nicky 
Jam, Nicki Nicole o Quevedo. La 
colaboración se venía anuncian-
do desde hacía semanas, y por la 
estrofa que se adelantó como par-
te de la promo-
ción, ya se podía 
intuir que la me-
lodía sería un ata-
que directo a la 
expareja de la co-
lombiana: «Una 
loba como yo no 
está para tipos 
como tú. A ti te 
quedé grande, y por eso estás con 
una igualita que tú». Pero la can-
ción ha superado todas las expec-
tativas y Shakira se atreve a des-
pedirse de las indirectas para 
señalar directamente al futbolista 
y la nueva novia de este, Clara 
Chía. «Tiene nombre de persona 
buena. CLARA-mente, no es 
como suena. Es igualita que tú. Yo 
valgo por dos de 22. Cambiaste un 
Rolex por un Casio», canta en uno 
de los versos. El morbo está ser-
vido y el público se frota las ma-
nos mientras observa ojiplático a 
una artista con más de treinta 
años de carrera cantarle las cua-
renta al hombre que supuesta-
mente la traicionó. Teniendo en 
cuenta este panorama, no es de 

extrañar que Shakira y Gerard Pi-
qué se convirtieran en los prota-
gonistas indiscutibles de la jorna-
da,  e  incluso medios no 
especializados en la crónica so-
cial han llevado a sus páginas la 
canción de la venganza. 

También han sido muchos los 
rostros conocidos que, a través de 
sus redes sociales, se han pronun-
ciado sobre la polémica creación, 
entre los que se encuentra Alejan-
dro Sanz, compañero y amigo de 
Shakira desde que colaboraron en 
«La tortura». El artista español ha 
publicado la onomatopeya del 
aullido de un lobo en su cuenta 
ofi cial de Twitter, lo que se entien-
de como una muestra de apoyo a 
la colombiana, que se refi ere a sí 
misma como «loba». 

Una venganza lucrativa
Con estos datos sobre la mesa, la 
repercusión pública de la «BZRP 
Music Session #53» resulta incues-
tionable, y no hay más que echar 

un vistazo a las 
cifras oficiales 
para comprobar-
lo. Solo en YouTu-
be, el vídeo de la 
canción ha supe-
rado los 25 millo-
nes de reproduc-
ciones en las 
primeras 12 horas 

tras su lanzamiento, convirtiéndo-
se en el mejor estreno de un artis-
ta latino, título que ostentaba 
«Despacito» de Luis Fonsi. El éxito 
también se refl eja en otras plata-
formas digitales como Spotify o 
Apple Music, donde el single se ha 
posicionado en los primeros pues-
tos de los más escuchados. 

Ni que decir tiene que este volu-
men de reproducciones se traduce 
en millonarios beneficios para 
Shakira, que ya parece una exper-
ta a la hora de rentabilizar su rup-
tura. Un ajuste de cuentas musical 
que, en el plano económico, ha 
dejado a la cantante muy bien pa-
rada. Ya lo dice ella en una parte 
de la canción: «Las mujeres ya no 
lloran, las mujeres facturan».

«Las mujeres ya 
no lloran, las 

mujeres 
facturan», canta 

Shakira Shakira en el videoclip de su canción con Bizarrap

YOUTUBE

Egos

► «Rata de dos patas» es 
posiblemente el tema más 
icónico en lo que respecta a 
las canciones de venganza. 
Paquita la del Barrio cantó a 
un desafortunado cuantísi-
mo lo odiaba, igual que 
hicieron otras tantas 
folclóricas. «Lo siento, mi 
amor. Hace tiempo que no 
siento nada al hacerlo conti-
go, que mi cuerpo no 
tiembla de ganas a verte 
encendido», decía Rocío 
Jurado en una de sus 
composiciones más 

icónicas, mientras que 
Isabel Pantoja parecía 
referirse a Julián Muñoz 
cuando cantó: «Yo vivía muy 
bien hasta que te conocí. Vi 
la vida con dolor. No te 
miento, fui feliz, aunque con 
muy poco amor». Mucho 
más festiva y bailable, 
aunque igualmente dura, es 
la mítica «Se acabó» de 
María Jiménez: «Tú no me 
vengas con pamplinas, ni 
me pidas que te ayude. 
Cuando te necesitaba, yo 
jamás a ti te tuve».

De Pantoja a la Jurado: el arte de acabar 
con tu ex a través de la música 

Diario de un viejo que 
le grita al televisor

Ay, seremos 
tan pobres 
como Elon 
Musk

Jesús Amilibia

Parece que la cuesta de enero 
es más empinada de lo que 
imaginábamos: hasta Elon 
Musk ha dejado de pagar el al-
quiler de sus ofi cinas. Madre, 
cómo están las cosas, o sea, las 
que no nos cuentan. Sólo falta 
que Amancio Ortega deje de 
abonar el recibo de la luz y Bill 
Gates el del gas. Entonces sí que 
empezarían a sonar las trom-
petas del apocalipsis. Yo me fi jo 
mucho en lo que hacen los ricos 
como los augures romanos mi-
raban los higadillos de las aves 
para adivinar el futuro. Hágan-
me caso: cuando no sepamos 
nada de ellos será clara señal de 
que ya están refugiados en sus 
búnkeres personales, y enton-
ces, sin esperar la consulta a 
Rappel, deberíamos correr a la 
planta más baja del parking: la 
bomba atómica de Putin esta-
rá al caer.

El caso es que la rebaja del 
IVA de los alimentos básicos no 
está suavizando la cuesta de 
enero, según el análisis de los 
periódicos liberales/conserva-
dores. Sí está siendo efectiva la 
rebaja según los medios pro-
gres o gubernamentales. Debe 
de ser porque compran en su-
permercados distintos de ciu-
dades diferentes, unos en Ba-
leares o el País Vasco (más 
caros), y otros en Ciudad Real o 
Almería (más baratos). Lo mis-
mo podemos decir de los par-
tidos políticos: el PP dice que la 
cesta sube y el PSOE que la ces-
ta baja. Según las encuestas, los 
españoles temen más empo-
brecimiento, incluso hay mie-
do de que lleguemos al extremo 
de Elon Musk, Dios no lo per-
mita.

Seamos optimistas: en tal 
caso, no seremos pobres de pe-
dir, ni pobres sociales, ni tan 
siquiera pobres de cola de 
hambre. Nos llamarán ciuda-
danos moderada y circunstan-
cialmente descapitalizados o 
ciudadanos con capacidad ad-
quisitiva baja o desempodera-
dos fi jos discontinuos. Y todo 
tendrá otro color.
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«El Ejército ruso no necesita 
enemigos, se destruirá él solo»
En «Zov», el ruso 
Pável Filátiev, que 
luchó en el frente, 
relata la realidad 
del enfrentamiento 
contra Ucrania

Concha García. MADRID

L
a estrategia del pan y 
circo es tan vetusta 
como la antigua Roma. 
Aquel imperio creó la 
que a día de hoy conti-

núa siendo la joya de la propagan-
da: el poder ofrece ocio y alimento 
al pueblo, y a sus espaldas dirige su 
camino. O sea, guardar las apa-
riencias. Es base de numerosas 
políticas, pero ante todo de las gue-
rras. ¿Cómo se convence a una 
ciudadanía de que su país se va a 
sumir en una? Más allá de la ideo-
logía, la mejor opción es la distrac-
ción, y así vive la ciudad moscovita 
a ojos de Pável Filátiev. «Es fácil 
apoyar la guerra viendo vídeos 
propagandísticos sobre el poderío 
del Ejército ruso mientras estás a 
mil kilómetros del fango, la sangre 
y el hedor de la muerte», asegura 
un soldado que ha vivido, visto, 
olido y sufrido la experiencia de 
luchar en el frente de la guerra en-
tre Rusia y Ucrania. 

El relato que Filátiev ofrece en 
«Zov. El soldado ruso que ha dicho 
no a la guerra de Ucrania» (Galaxia 
Gutenberg) es un antídoto y con-
trapunto del pan y circo, y llega a 
ser asfi xiante. Con una sinceridad 
que promete como absoluta, el sol-
dado –actualmente vive en Francia, 
donde le concedieron asilo políti-
co– relata paso a paso cómo vivió 
aquel 24 de febrero, así como sus 
refl exiones dos meses después de 
dejar el frente por enfermedad. Na-
rra la incertidumbre a la que esta-
ban sometidos los soldados duran-
te el comienzo de la invasión, así 
como los primeros enfrentamien-
tos, las primeras veces que vio ca-
dáveres y sangre derramada, o lo 
que conlleva formar parte del Ejér-
cito ruso en la actualidad. Todo, 
con un lujo de detalles que permi-
te hacer ver al lector lo que lleva 
pasando desde hace casi un año en 
la inmediata actualidad. Una obra 
que, si bien se distribuye en idioma 
ruso de manera gratuita, también 

está disponible en otros idiomas, 
justifi cando que «no puedo hacer 
que nuestro Ejército se retire a casa, 
pero sí contar mi experiencia». 

La palabra «guerra» está prohi-
bida en Rusia, pero Filátiev la uti-
liza sin temor a las consecuencias, 
aún sabiendo que estas son tan 
duras como reales. Si algo destaca 
a lo largo del libro es la incesante 
perplejidad del autor los días del 
comienzo de la invasión: «Nadie, 
jamás, me dio una explicación». 
«¿Adónde nos dirigimos y para 
qué?». Hasta que, fi nalmente, «ya 
no me cabe duda: hemos invadido 
Ucrania...», escribe el soldado, que 
«entendía que estaba ocurriendo 

GALAXIA GUTENBERG

«un puto desastre, sabía que el 
maldito caos que había en tiem-
pos de paz llevaría a uno en tiem-
pos de guerra. Hoy mismo le han 
roto una pierna a otro al girar el 
cañón de mala manera, a otro más 
le han pisado un pie con una oru-
ga. Este Ejército no necesita ene-
migos; acabará por destruirse él 
solo», zanja.

Pável Filátiev pasó dos meses en el frente,y fue uno de los soldados que vivió el día de la invasión

algo muy gordo, tenía varias ideas, 
pero me parecía imposible que la 
hubiéramos atacado sin más. Si EE 
UU entrara en guerra con nosotros, 
el alcance del confl icto sería enor-
me, alguno de los contendientes 
acabaría utilizando armas nuclea-
res, joder, qué locura...». 

Sin tapujos
A lo largo de las páginas, Filátiev 
describe desde el sonido de un 
obús hasta las condiciones inhu-
manas de su Ejército. «Falta de 
comida, agua, sueño, ropa de abri-
go y de productos básicos norma-
les», dice. En el frente, el soldado 
vivía en una burbuja aún más in-

fl ada por la escasez informativa, 
pero ante todo vivía en la insalu-
bridad más absoluta. «Recuerdo 
que, durante los dos meses que 
pasé en el frente, a diario albergá-
bamos la esperanza de que nos 
reemplazaran para poder descan-
sar, asearnos y cambiarnos de 
ropa. Sin embargo, no sucedió, 
porque, al parecer, no había nadie 
para hacerlo». Sin tapujos, el que 
fue subsargento de la Guardia Fi-
látiev, de la 6ª compañía, 2º bata-
llón, 56º Regimiento y 7ª División 
de Asalto Aéreo, describe las gran-
des faltas que tiene un Ejército 
como el ruso, que tanto alardea de 
grandiosidad. Lo recuerda como 

►Durante unos años, 
Filátiev fue entrenador 
de caballos, hasta que 
«me volví loco y decidí 
volver al Ejército». Junto 
a un compañero, 
compraba estos 
animales jóvenes y 
salvajes destinados al 
matadero y trataba de 
darles una nueva vida, 
por supuesto con el fi n 
de venderlos. Fue en la 
guerra cuando estable-
ció que no hay tanta 
diferencia entre un 
soldado profesional –o 
«kontráktnik»– y un 
caballo salvaje. «Estás 
amaestrado, no tienes 
por qué saber nada, solo 
debes hacer lo que te 
manden. Ahora entien-
do que me han utilizado, 
del mismo modo en que 
yo en otra época usaba a 
los caballos: recurrien-
do a la astucia (medios 
de comunicación y 
patriotismo), a la fuerza 
(la ley y el castigo), al 
azúcar (el salario), o al 
elogio (condecoraciones 
y promoción)», escribe. 
Algo que solo les ocurre 
a los hombres, pues «la 
abrumadora mayoría de 
mujeres que sirven en 
nuestro Ejército 
desempeñan una 
función decorativa», 
explica Filátiev; «estoy 
en contra de que ellas 
sirvan en el Ejército 
ruso. Si no lo hacen en 
igualdad de condicio-
nes, como en Israel o 
Estados Unidos, es 
mejor que no lo hagan».

Salvajes 
destinados 
al matadero

«Zov»
Pável Filátiev

GALAXIA 

GUTENBERG

224 páginas,

17,50 euros

Cultura
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Tras alzarse con el Premio 
Pulitzer por la sobrecogedo-

ra «La Carretera», Cormac 
McCarthy regresa con dos 
novelas en un volumen, am-
bientadas en los años 70 y 80 en 
Estados Unidos, con las que 
abandona la distopía pero con 
las que no renuncia a inquietar 
al lector. «El pasajero» trata de si 
es posible «heredar» el pecado 
de nuestros padres y de cómo 
esa carga puede llevarnos a 
enloquecer. Mientras, «Stella 
Maris» aborda la existencia a 
través de la enfermedad mental 
como una investigación fi losófi -
ca sobre el ser humano. 

El libro del día

«El pasajero / Stella Maris»
Cormac McCarthy

RANDOM HOUSE

624 páginas,

24,90 euros

El legendario guitarrista Jeff Beck, fallecido a los 78 años

Jeff Beck, el idioma 
de la guitarra

E
n la asombrosa historia del blues británico existía una 
ciénaga virtual, un pantano en la imaginación de un 
puñado de chicos blancos con acento «cockney» nacidos 
en condados con nombres medievales, fundados mucho 
antes de que ningún africano llegase a norteamérica. 

Muchachos que, pese a tener su propio abolengo, hundían los pies 
en la música densa y atribulada que llegaba de importación, casi 
como un milagro con forma de disco negro de 30 centímetros, como 
un secreto que solo algunos podían conocer. Estos chicos sabían 
poco de quiénes eran aquellos trovadores y no tenían ni idea de por 
qué lo que cantaban desde tan lejos y con ese acento extraño les 
sonaba a verdad revelada, pero así era. 

Y sucedió que, en las calles y clubes de Londres, solo tres años 
después de que Muddy Waters actuase en Inglaterra por primera 
vez, centenares de jóvenes soñaban con el Delta del Mississipi cuan-
do se asomaban a las igualmente tenebrosas aguas del Támesis. Eric 
Burdon, Mick Jagger, Keith Richards, Ronnie Wood, Eric Clapton y 
Robert Plant, Jack Bruce, Jeff  Beck, Ginger Baker y John Paul Jones, 
entre muchos otros, practicaban aquella magia negra sin que nadie 
les acusara de apropiársela. Una generación que tuvo dos padres: 
Alexis Korner y John Mayall trajeron el virus y fundaron las primeras 

Ulises Fuente

AP

bandas. De hecho, el segundo de ellos al frente de sus Bluesbreakers 
fi chó al chico más talentoso y más extremista defensor del blues, el 
joven Eric Clapton, que lideraba a Th e Yardbirds y miraba con desdén 
a quienes no vieran en el blues lo único que importaba en el mundo. 
El vacío que dejó Th e Yardbirds lo ocupó otro muchacho, de nombre 
Jeff  Beck, que terminaría convirtiéndose en uno de los más grandes 
guitarristas de la historia (el quinto, según la revista «Rolling Stone») 
y quien, a los 78 años, acaba de fallecer debido a una meningitis 
bacteriana. Beck fue uno de los creadores de un sonido, el del blues-
rock, o más bien de varios, porque de su oído vanguardista surgieron 
las primeras piedras de lo que terminó convirtiéndose en el heavy 
metal. Junto a él, en Th e Yardbirds, estaba Jimmy Page, tocando el 
bajo –antes de tomar la guitarra con la salida del propio Beck–, asi-
milando la fórmula que improndrá después en Led Zeppelin. Tanto 
la asimiló que «tomó prestado» el arreglo que Beck hizo de un clási-
co de Muddy Waters, «You Shook Me», para el primer trabajo del 
grupo. No se trataba de un «robo» cualquiera: ese arreglo contenía 
el espíritu de lo que fue el primer disco del zepelín en llamas y del 
que para muchos será el futuro sonido del heavy metal. No solo él le 
idolatraba: Jimi Hendrix reconoció a Beck como una de sus mayores 
infl uencias.

Sin embargo, nunca logró el éxito de sus compañeros de juventud, 
Clapton y Page. Formó el colosal Th e Jeff  Beck Group junto a Ronnie 
Wood y Rod Stewart, que publicaron dos excelentes trabajos, pero 
su carrera en solitario nunca consiguió el éxito comercial masivo. A 
pesar de ello, Beck siguió experimentando, tanto con el jazz como 
con el R&B y el soul y fue uno de los pioneros en los sonidos de dis-
torsión.  Dominó todos los acentos de la guitarra, escribió su diccio-
nario. Ya con su nombre publicó con discos notables como «Blow 
By Blow» (1975) y colaboró con todos los que fueron alguien en la 
música durante los años 80 y 90. Ingresó en el Salón de la Fama del 
rock & Roll dos veces, por Th e Yardbirds y en solitario. 
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PESOS Y CONTRAPESOS Dato de inflación en EU favorece al superpeso

Dólar se vende debajo 
de $19 por segundo día 
• Por Ivonne Martínez  
ivonne.martinez@razon.com.mx 

Por segundo día consecutivo, 
el tipo de cambio cerró por de-
bajo de los 19 pesos por dólar, 
al venderse alrededor de 18.82 

pesos por dólar, con una apreciación de 
0.57 por ciento o 10.8 centavos, debido al 
dato positivo de la inflación en Estados 
Unidos. 

La inflación en Estados Unidos se des-
aceleró de 7.1 por ciento en noviembre a 
6.5 por ciento en diciembre, 2022 es la 
más baja desde octubre de 2021 y estuvo 
en línea con las previsiones del mercado. 
En su comparación mensual, la inflación 
bajó 0.1 por ciento, su primera caída des-
de mayo de 2020. 

La directora de Análisis Económico 
y Financiero de Grupo Financiero Base, 
Gabriela Siller, comentó que el tipo de 
cambio tocando un máximo de 18.9812 
y un mínimo de 18.8172 pesos por dólar, 
nivel no visto desde el 21 de febrero del 
2020.  

Con ello, agregó, el peso suma nueve 
sesiones de ganancias, acumulando una 
apreciación de 3.48 por ciento o 67.8 cen-
tavos en este periodo.  

Explicó que la apreciación del peso se 
debe a un retroceso del dólar estadouni-
dense de 0.89 por ciento de acuerdo con 
el índice ponderado, tocando su peor ni-
vel desde el 3 de junio del 2022.  

“La caída del dólar se concentró tras 
la publicación de la inflación en Estados 
Unidos, que en diciembre se ubicó en 
6.5 por ciento anual, acumulando seis 
meses consecutivos de disminuciones y 
permitiendo al mercado especular que 
la Reserva Federal será menos agresiva 
en el ritmo de incrementos a la tasa de 
interés”, expuso. 

Señaló que pocas divisas perdieron 
terreno en la sesión, con el peso argen-
tino depreciándose 0.16 por ciento, el 
dólar taiwanés 0.06 por ciento y la lira 
turca 0.04 por ciento. El resto de las di-
visas en la canasta amplia de principales 
cruces ganaron terreno.  

Las divisas más apreciadas hoy fue-
ron: el yen japonés con 2.48 por ciento, 
el rublo ruso con 1.31 por ciento y el real 
brasileño con 1.25 por ciento, refirió. 

Siller precisó que el peso mexicano se 
ubicó en la posición 17 entre las divisas 
más apreciadas, poniendo en evidencia 
que se trató de un fortalecimiento gene-
ral del mercado frente al dólar y no algo 
particular para el peso. 

Al respecto, en su conferencia matu-
tina en Palacio Nacional, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador destacó 
nuevamente la fortaleza que muestra 
el peso, “como no se veía en 
medio siglo o en más de medio 
siglo”.  

“Desde que estamos en el 
Gobierno nuestro peso se ha 
apreciado, es la moneda en 

TIPO DE CAMBIO cierra en 18.82 pesos por dólar, su me-
jor nivel desde febrero de 2020; moneda mexicana, la más 
apreciada en el mundo en mi Gobierno, asegura AMLO

el mundo que más se ha apreciado con 
relación al dólar desde que estamos en 
el Gobierno; y el año pasado, lo mismo, 

primer lugar mundial con rela-
ción al dólar”, aseguró. 

Ante las ganancias que ha 
registrado la moneda nacio-
nal, Citibanamex revisó su pro-
nóstico para el tipo de cambio 

Las políticas económicas son los medios que el gobierno 
usa (imposiciones, limitaciones, prohibiciones), para mo-
dificar los resultados del mercado, lo que se justifica si son 
injustos (porque violan derechos), o ineficaces (porque dis-
minuyen el bienestar).  

Supongamos que A, de nacionalidad B, intercambia con 
C, de nacionalidad D, siendo el resultado un bien común por-
que A y C valoran más lo que reciben que lo que dan a cambio. 
El intercambio es justo (A no viola derechos de C y C no viola 
derechos de A) y eficaz (tanto A como C, valorando más lo 
recibido que lo entregado a cambio, aumentan su bienestar). 

Supongamos que, con la intención de proteger a los pro-
ductores de B de la competencia de las importaciones de D, 
el gobierno de B le prohíbe a A intercambiar con C, practican-
do una política económica proteccionista, modificando los 
resultados del mercado, del intercambio entre A y C. ¿Qué 
consecuencias tiene esa política que prohíbe importaciones? 

En primer lugar es injusta, porque viola el derecho a la 
libertad individual de A para relacionarse comercialmente 
como más le convenga, con quien más le convenga, en este 
caso con C. En segundo lugar es ineficaz, porque reduce el 
bienestar de A, quien ya no cuenta con la que era su mejor 
opción en términos de precio y/o calidad y/o servicio, la im-
portación de D. 

Ningún intercambio puede ser injusto y/o ineficaz, razón 
por la cual las políticas económicas, con las que el gobierno 
modifica los resultados del mercado, son injustas (violan de-
rechos) e ineficaces (disminuyen el bienestar). 

Supongamos que C, el exportador de D, no le cumple a 
A, el importador de B. En tal caso, ¿el intercambio no implica 
una injustica de C contra A? Sí, pero no se enmienda con una 
política económica, modificando los resultados del merca-
do, sino con el gobierno haciendo valer el Estado de Justicia, 
obligando a C a respetar el derecho de A. Además, si D no 
le cumple a A, ¿hubo intercambio, que tiene lugar cuando 
ambas partes, comprador y vendedor, cumplen? 

De todo lo expuesto en estos diez Pesos y Contrapesos 
debe quedar claro que el progreso económico, que consiste 
en minimizar la escasez y maximizar el bienestar producien-
do más y mejores bienes y servicios para un mayor número 
de gente, depende del Estado de Justicia, por el que se reco-
nocen plenamente, definen puntualmente y garantizan ju-
rídicamente los derechos de los agentes económicos, tanto 
los naturales, a la libertad individual y la propiedad privada, 
como los contractuales, que compradores y vendedores 
cumplan sus obligaciones para con sus contrapartes.  

El Estado de Justicia en México deja mucho que desear, 
razón por la cual el progreso económico, con 43.9 por ciento 
de la población (2020) en pobreza, también deja mucho que 
desear. Según el World Justice Project, en materia de Estado 
de Justicia, México ocupa, entre 140 naciones, la posición 115, 
con una calificación, en escala de  0 a 10, de 4.2. 

Fin. 

E l progreso depende, no de las polí-
ticas económicas, sí del marco ins-

titucional, de las reglas del juego, sobre 
todo las normas jurídicas, que deben 
ser justas (respetar los derechos de los 
agentes económicos) y eficaces (que, al 
generar seguridad y confianza para los 
empresarios, estos inviertan directa-
mente lo más posible, minimizando la 
escasez y maximizando el bienestar).

a 20.4 pesos por dólar al cierre de 2023.  
“Estimamos un debilitamiento del 

dólar en el mediano plazo, y por lo tan-
to un fortalecimiento de las monedas 
emergentes. Sin embargo, a medida que 
la Reserva Federal siga aumentando la 
tasa de interés y el Banco de México con-
cluya el ciclo de alzas, esperamos una 
depreciación ligera del peso”, añadió. 

Inflación en EU cede; 
baja a 6.5% en diciembre
Redacción • La Razón 

LA INFLACIÓN en Estados Unidos pre-
sentó su sexto descenso a tasa anual al pa-
sar de 7.1 en noviembre a 6.5 por ciento en 
diciembre de 2022, su nivel más bajo des-
de octubre 2021, informó ayer la Oficina de 
Estadísticas Laborales de ese país. 

Así, los precios al consumidor en Es-
tados Unidos se moderaron de nuevo en 
diciembre, avivando las esperanzas de que 
el control de la inflación en la economía 
seguirá disminuyendo este año y posible-
mente requiera una acción menos drástica 
por parte de la Reserva Federal (Fed) en las 
tasas de interés para controlarlo. 

En su dato mensual, la inflación esta-
dounidense disminuyó 0.1 por ciento en 
diciembre respecto a noviembre, el primer 
declive de este tipo desde mayo de 2020. 

La lectura se suma a las crecientes seña-
les de que la peor inflación en cuatro dé-
cadas está disminuyendo gradualmente.  

Estos datos aumentan las esperanzas 
de que la Fed ablande el tono en la reunión 
del 1 de febrero. De hecho, los mercados 
ahora asignan una probabilidad 
reducida (cerca de 30 por cien-
to) a que el incremento que se 
anuncie sea superior a los 25 
puntos base y en su lugar se em-
pieza a arraigar la expectativa 

de que la tasa de interés pueda empezar a 
disminuir más adelante en el año. 

Aun así, la Fed no espera que la infla-
ción se desacelere lo suficiente como para 
acercarse a su objetivo de 2 por ciento has-
ta bien entrado el 2024. Se prevé que eleve 
su tasa de referencia en al menos un cuar-
to de punto cuando se reúna a fin de mes. 

En México, los hogares de bajos ingre-
sos han sido los más afectados en su po-
der adquisitivo por la alta inflación, pues 
en 2022 enfrentaron una tasa de 9.70 por 
ciento, superior en casi dos puntos a la ge-
neral, que cerró el año en 7.82 por ciento, 
destacó el Instituto Mexicano para la Com-
petitividad (Imco). 

“Aunque la inflación mostró signos 
de desaceleración hacia finales del año 
pasado, persiste la carestía en productos 
alimentarios, lo que ha provocado que el 
poder adquisitivo de los hogares de meno-
res”, añadió en un análisis. 

Explicó que esto se debe principalmen-
te a que los hogares con menores ingresos 
destinan una fracción mayor del gasto a 
la compra de alimentos, que ha sido pre-

cisamente el rubro con mayor 
incremento en precios.  

En particular, los hogares con 
ingresos bajos dedican la mitad 
de sus gastos totales a la compra 
de alimentos, bebidas y tabaco. 

0.57
Por ciento se 

aprecia la moneda 
mexicana

0.1
Por ciento  

mensual disminuyó 
la inflación  

en EU en diciembre

EL PESO MEXICANO se ubicó ayer en la posi-
ción 17 entre las divisas más apreciadas, según 
Grupo Financiero Base

INFLACIÓN EN EU
Los precios al consumidor en ese país sumaron seis meses a la baja.
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LLUVIA DE AMPAROS TABACALEROS
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

El tema ahora es que este asunto ya escaló 
porque acompañarán a este gremio los sec-
tores restaurantero, de hotelería, tiendas de 
autoservicio, de conveniencia, y tiendas y co-
mercios en pequeño, todos ellos agrupados en 
el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la 
Canacintra, la Cámara Nacional de la Industria 
de Restaurantes y Alimentos Condimentados 
(Canirac), la Confederación de Cámaras Indus-
triales (Concamin), la Asociación Nacional De 
Tiendas de Autoservicio y Departamentales 
(ANTAD), la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), la Confede-
ración de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), 
que prometen no dejar sola a la Conainta, en 
este camino en el que entrará en el que el pro-
nóstico es de turbulento. 

Los gremios empresariales han hecho 
saber las repercusiones, problemas y conse-

cuencias de la decisión de haber publicado el 
decreto sin analizar las inaplicaciones econó-
micas que tendrá el país, incluso apoyando po-
líticas que vayan encaminadas a la salud de los 
mexicanos por lo que la prohibición de exhibir 
cigarros en puntos de venta, su publicidad, y 
otras restricciones para que no se fume en 
centros de trabajo, transporte público, escue-
las, sedes de espectáculos, hoteles, estadios, 
plazas comerciales, playas, parques o lugares 
donde haya niñas, niños y adolescentes, se 
respaldaba, pero se tiene que respetar la libre 
decisión de consumidores adultos y sus dere-
chos. Ahora tocará a sus despachos de aboga-
dos analizar su defensa, así como los detalles 
que entrarán en vigor en unos días. 

Hoy negocios ya están avanzando para 
cumplir con los que será por decreto una 
prohibición porque, si bien ya están siendo 
asesorados, no desean ser sorprendidos con 

clausuras o cancelaciones de funcionamien-
to por no cumplir con la obligación de este 
decreto. Rostros serios y desencajados es lo 
que se vio en la conferencia convocada por 
la Conainta, que reitera también la violación 
a tratados comerciales en materia de protec-
ción de inversiones. Lo que también se dijo 
de manera tajante en que el reglamento del 
control de tabaco lo único que terminó por 
hacer es confirmar la decisión de detener in-
versiones y el fomento de contrabando con un 
producto que es legal. Un señalado en todo es 
el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, 
que dicen se “excedió” en facultades al asumir 
funciones de legislador. 

Presumen que sería la primera vez que en 
el país que por disposición oficial se oculte un 
producto legal para su venta, porque afirman 
que su comercialización es legítima, por lo 
cual la prohibición de su exhibición resulta in-
fundada. El temor, afirman, es que esto podría 
derivar en otros productos o industrias, con 
implicaciones a perder ventas, inversiones, y 
reducir empleos. Se habla de 180 mil restau-
rantes y más de 200 mil comercios que po-
drían ampararse, porque algunos de ellos no 
podrían cumplir con la distancia de 10 metros 
del comercio para fumar. La sentencia es que 
al dañar a esta industria también se afectan 
las arcas del país, porque ya no podrían recibir 
ingresos fiscales. Ya veremos si como dicen 
crece también el mercado negro del tabaco y 
la corrupción en aquellos que no pueden am-
pararse o cumplir con esta nueva normativa.  

Sanción por ruido. Y ya que le hablamos de 
sanciones, resulta que de acuerdo con el Códi-
go Reglamentario Municipal (Coremun) de la 
ciudad de Puebla, los negocios como antros, 
restaurantes y bares deben tramitar desde 
ya, la licencia para emitir ruido de manera fija, 
porque si no lo hacen serán acreedores a san-
ciones o clausuras de sus negocios. El trámite 
que, por supuesto tiene un costo de mil 500 
pesos, tiene que cumplir con un extenso trá-
mite que es el estudio de ruido perimetral emi-
tido por laboratorios acreditados por la entidad 
mexicana de acreditación, reporte fotográfico 
del establecimiento, especificaciones técnicas 
del sistema de audio, ficha técnica del equipo 
de audio, así como, ficha técnica del material 
aislante implementado en el establecimiento; 
imagine usted este galimatías.  

Voz en off. Sí algo le faltaba al vino mexicano 
era que se decretara un día para respaldar su 
historia, y aquellos que han dado su vida por 
llevarlo a los rincones más lejanos del mundo, 
con reconocimientos por su gran calidad. El 7 
de octubre será reconocido como el “Día del 
Vino Mexicano”. La Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader) es la que ha esta-
blecido ese día para hacer saber que México 
cuenta con potencial para la producción de 
uva de calidad, al disponer de las condiciones 
edafológicas y climáticas idóneas para su cul-
tivo, por lo que existe el compromiso de au-
mentar la superficie sembrada, la producción 
y las exportaciones…  

El presidente del Consejo Nacional de la Industria Tabacalera 
(Conainta), Hiram Vera, es el que ha sentenciado que lo que 

venga luego del decreto que reforma el Reglamento de la Ley 
General para el Control del Tabaco en el Diario Oficial de la Fe-
deración, que entra en vigor el 16 de enero, será sólo la defensa 
de su industria, y que quizá se pudiera entender con un nuevo 
enfrentamiento con el Gobierno de la Cuarta Transformación, 
pero ellos van por instrumentos legales que les garanticen la 
continuidad de su negocio.

comité conjunto destinado a la plena 
sustitución de importaciones en Amé-
rica del Norte, procurar ser más autosu-
ficientes, así como para hacer realidad 
el desarrollo y cooperación de todos los 
países de nuestro continente”, expuso.   

“Estados Unidos y Canadá propon-
drán cada uno a cuatro integrantes de 
este grupo de 12 especialistas conocedo-
res de la materia que contará con nues-
tra confianza para motivar y convencer 
a empresarios y trabajadores de los tres 
gobiernos”, sostuvo en su momento Ló-
pez Obrador. 

Por lo que se refiere a la política indus-
trial, cabe recordar que cuando Tatiana 
Clouthier estuvo al frente de la Secretaría 
de Economía como su titular, se delinea-
ron los cinco sectores clave que serían 
incluidos en dicha estrategia. 

Éstos son agroindustria, electrónica, 
electromovilidad, servicios médicos 

y farmacéuticos e industrias 
creativas. 

El anuncio fue dado a cono-
cer a finales de septiembre del 
año pasado, momento en el 
que Clouthier solicitó al Legis-
lativo otorgar recursos presu-
puestales para echar a andar la 
política industrial.

A finales de mes arrancan trabajos

Sector privado y SE van por 
aplicación de política industrial
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx 

El presidente de la Confederación 
de Cámaras Industriales (Con-
camin), José Abugaber, informó 
que el 31 de enero iniciarán las 

mesas de trabajo entre el sector privado 
y la Secretaría de Economía (SE) para la 
implementación de la política industrial. 

Durante esas jornadas, uno de los te-
mas a tratar será el definir la estrategia 
que anunciaron los gobiernos de México, 
Estados Unidos y Canadá, en el sentido 
de sustituir importaciones de diversos 
productos procedentes de Asia. 

En entrevista, explicó que el anuncio 
“es música para nuestros oídos” porque 
es justamente lo que el sector industrial 
nacional está buscando: mejorar el enca-
denamiento de la producción. 

Recordó que el país exporta sólo 25 
por ciento de integración nacional; “hace 
falta bastante para tener mayor conteni-
do. Sí se puede hacer con muy buenos 
esfuerzos y lo tenemos que hacer ya con 
las mesas de trabajo”. 

El líder de los industriales explicó 
que a partir del 31 de enero iniciarán las 
mesas de trabajo de política industrial, 
donde uno de los principales temas será 

INCLUYEN TEMA de sustitución de importaciones asiáticas 
anunciada en Cumbre de Líderes de América del Norte; su 
ejecución es “música para nuestros oídos”, destaca Concamin

la estrategia de política pública para sus-
tituir las importaciones de China y otras 
naciones de Asia. 

Aclaró que resulta imposible sustituir 
al 100 por ciento las importaciones asiá-
ticas, pero en la medida que se disminu-
yan el gran ganador será el sector produc-
tivo mexicano. 

En el marco de la X Cumbre de Líde-
res de América del Norte, celebrada en la 
capital mexicana en días pasados, el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció el acuerdo que tuvo junto con 
sus homólogos de Estados Unidos, Joe 
Biden, y de Canadá, Justin Trudeau, en 

el sentido de crear un comité de expertos 
para acelerar la sustitución de importa-
ciones procedentes de Asia en la región. 

El mandatario dijo que el comité lo  
integrarán 12 expertos de los tres países. 

Por parte de México participará el can-
ciller Marcelo Ebrard, los secre-
tarios de Hacienda, Rogelio Ra-
mírez de la O, y de Economía, 
Raquel Buenrostro, así como el 
consejero honorario de la Presi-
dencia, Alfonso Romo. 

“Acordamos fortalecer rela-
ciones económicas y comer-
ciales para lo cual se creará un 

25
Por ciento  

de importaciones 
de Asia buscan 

sustituir México,  
EU y Canadá

3.2
Por ciento,  

crecimiento de 
la producción 

industrial de enero 
a noviembre 

PRODUCCIÓN INDUSTRIAL EN 2022
La actividad fabril se estancó en el penúltimo mes del año pasado.
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AGROINDUSTRIA, 
electrónica, electro-
movilidad, servicios 
médicos y farma-
céuticos e industrias 
creativas integran la 
política industrial.
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UN DESASTRE LLAMADO CAPUFE: PIERDE 1,500 MDP 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Quizá por ello, Julita Veites empezó a 
comentar en los primeros días del año que 
ya estaría dejando el cargo, porque “el jefe” 
la mandaría a ser la operadora territorial 
como delegada especial en la campaña 
de Delfina Gómez a la gubernatura del Es-
tado de México. Sin embargo, el caso del 
incendio de la documentación financiera 
y legal trascendió a las más altas instan-
cias de la Función Pública, que encabeza 
Roberto Salcedo, por lo que implica ello 
en la rendición de cuentas, así como en 
la Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, al mando de 
Jorge Nuño, por el impacto que significa 
en la movilidad terrestre la pérdida de 
la calidad de servicio en las casetas de 
cobro y mantenimiento de la red carre-
tera federal, así como en Banobras por el 
impacto financiero que implicaría la pér-
dida de interoperabilidad de los sistemas 

de peajes con las autopistas Fonadin y las  
concesionadas a particulares. 

Una de las preocupaciones más direc-
tas es que por falta de inversión en el so-
porte de los sistemas de telepeaje, el cual 
está caído y sin funcionar en un alto nú-
mero de casetas, por lo que cerca del 80% 
de la cobranza se realiza en efectivo…, y de 
ahí las fugas millonarias. 

Casetas como la de Tepotzotlán están 
en total abandono y sin cobranza; el tramo 
Cuernavaca-Chilpancingo parece zona de 
guerra; en las oficinas Capufe-Reynosa no 
hay registros en línea para los usuarios del 
sistema de telepeaje que en ese organismo 
realiza Pinfra, de David Peñaloza, y Sice; 
hay saturación permanente (y, por lo tanto 
inseguridad) en la caseta de Fortín de las 
Flores (Veracruz). Y hasta junio del 2022, 
reportó un subejercicio de 67% en los  
egresos autorizados. 

Aun así, a finales del 2023, Julita tuvo 
a bien despedir a todo el personal vincu-
lado a telepeaje y aun así pretende realizar 
su “propia solución” de cobro electróni-
co para el organismo, aunque sostiene 
sendas diferencias “a conciliar” con los 
demás teleoperadores como Pase, Telvia 
y Viapass. 

El derrapón carretero está en grande. 
Le daré más detalles. 

 
Conafe, patadas de ahogado. Ya le llegó 
el agua al cuello a Gabriel Cámara Cervera, 
director del Consejo Nacional de Fomento 
Educativo, por su insistencia de asignar 
la dotación de más de 30 mil paquetes de 
lectura al sistema de Bibliotecas Comuni-
tarias a la empresa Impregráfica Digital: 
ayer le asignó un contrato de 34 millones 
de pesos a sus amigos, pese a que desde el 
15 de diciembre pasado la Función Pública 

declaró nula la licitación por su evidente 
favoritismo. Así, el director de publica-
ciones, Pedro López Salas, se pasó por el 
arco del triunfo una orden de la Función 
Pública de reponer el concurso; y en el 
colmo del cinismo, Cámara Cervera dejó 
que López Salas defendiera a capa y a 
espada, con argumentos subjetivos, a su 
proveedor favorito. Tan favorito que en 
2022 recibió un contrato de impresión por 
84 millones de pesos, aunque presentó 
en ese concurso certificados de derechos 
de autor presuntamente apócrifos que ac-
tualmente investiga Indautor. 

  
Atención a esas compras. Y será en la 
Sedena que desarrolla la licitación No. 
LA-007000999-E1040-2022 —para com-
prar en 6.5 mil millones de pesos equipos 
de rayos X para inspección de vehículos 
de carga y vehículos ligeros en aduanas— 
donde tendrán que estar pendientes de 
que no resulten favorecidas empresas 
como Rapiscan Systems, de Mal Maginnis; 
Leidos, de Roger Krone; y Astrophysics Inc, 
de François Zayek. Y es que resulta que las 
especificaciones técnicas son para com-
prar equipos que ya no se usan en otros 
países y a precios altos. Parece ser que en 
adquisiciones y administración no han to-
mado nota de eso ni de que en noviembre 
pasado el Departamento de Justicia de EU 
inició una investigación a Leidos y Rapis-
can por corrupción y monopolio.

De manera extraña, el domingo 4 de diciembre un incendio consumió una de las instala-
ciones de Caminos y Puentes Federales en Chamilpa, Cuernavaca, un evento que prác-

ticamente pasó desapercibido…,  pero la conflagración fue en las oficinas de la Contraloría del 
organismo y consumió estados de cuenta, contratos, denuncias contra algunos funcionarios, 
así como los expedientes de litigios con proveedores y operadores de sistemas de telepeaje; de 
manera conveniente la actual directora, Elsa Julita Veites, encontró en cenizas pruebas que la 
pudiesen comprometer por el manejo desastroso del organismo que perdería 1,500 millones 
de pesos por el rudimentario sistema de pago de peajes que, principalmente, hace en efectivo. 
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Identifican a 50 empresas y civiles ligados al ataque 

Lula acusa colusión golpista y 
exponen plan contra comicios
Redacción • La Razón

El presidente de Brasil, Luiz Iná-
cio Lula da Silva, denunció una 
colusión entre la seguridad de 
Planalto y golpistas, al admitir 

que desconfía del primer sector, mien-
tras siguen las investigaciones contra 
bolsonaristas, con lo que se destapó un 
plan de la gestión de Jair Bolsonaro para 
asumir el control del Tribunal Superior 
Electoral (TSE) en torno a los comicios.

Con la mira puesta en los patrocinado-
res de los actos vandálicos, el izquierdis-
ta aseveró que la irrupción en esta sede 
sólo pudo ocurrir con apoyo interno.

“Estoy convencido que la puerta del 
Palacio del Planalto se abrió para que 
entre la gente”, sostuvo en un encuentro 
con la prensa, a cuatro días de la invasión 
en los tres poderes de la nación, pues de-
talló que en ese recinto no hubo puertas 
rotas, elevando las sospechas de que con-
taban con colaboración, especialmente 
cuando en las otras instalaciones que-
braron puertas y ventanas para ingresar 
y atentar contra su administración.

Insistió que la agresión del fin de se-
mana evidencia una conspiración en la 
que no sólo participaron líderes y ciuda-
danos de oposición, sino fuerzas de segu-
ridad, por lo que las autoridades revisan 
cada una de las cámaras de los recintos 
para determinar cómo entraron y escla-
recer si se les facilitó el acceso, así como 
identificar a los culpables de lo que Lula 
tachó de confabulación fascista, al re-
iterar que la protesta fue ilegítima desde 
que demandaron un golpe de Estado.

Aunque no adelantó nombres, puso la 
mira de nuevo en ministros y legislado-
res aliados del ultranacionalista, quienes 
son investigados o buscados por incitar 
la insurrección u omisiones; y, ante los 
cuestionamientos de la prensa, aclaró 
que tiene plena confianza en el ministro 
de Defensa, José Múcio, al puntualizar 
que “va a continuar” en el gabinete.

Más tarde se revelaron más pistas de 
que los insurrectos se unieron a través 
de Telegram, donde atrajeron a los ma-
nifestantes y se brindaron detalles para 
sumarse a las caravanas a Brasilia.

The Associated Press identificó que en 
una cuenta de esa plataforma se compar-
tió con unos 18 mil miembros un docu-
mento llamado “Excursión a la playa” en 

LÍDER DE BRASIL se dice convencido de que alguien abrió desde adentro el Palacio de Planalto; hallan borrador 
de decreto para tomar control del Tribunal electoral en casa de exjefe de Justicia, que sigue en EU, pese a la crisis

mundo@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Tornado arrasa casas
en EU; hay 6 muertos

UN POTENTE CICLÓN derribó viviendas y ocasionó gra-
ves afectaciones estructurales a su paso por Alabama, prin-
cipalmente en el poblado de Selma. Mientras las autoridades 
continúan con el recuento de daños, rescatistas mantienen 
la búsqueda de víctimas, pues no descartan más decesos.

REDES SOCIALES COMO YOUTUBE, Face-
book e Instagram han bloqueado o bajado con-
tenido relacionado con el ataque, ya sea transmi-
tido en vivo o tras la insurrección.

alusión a una “fiesta bomba”, con juegos 
como “tiro a policías y ladrones”. 

Pero en realidad era un mapa con 40 
puntos marcados como parte de un úl-
timo esfuerzo para revocar la victoria de 
Lula, pues desde esos sitios partirían los 
camiones pagados por aliados de Bolso-
naro para atacar Planalto, el Congreso y 
el Tribunal, prácticamente a plena vista 
de las autoridades, lo que asemeja cada 
vez más lo sucedido el fin de semana con 
el asalto al Capitolio de los simpatizantes 
de Donald Trump en Estados Unidos.

En tanto, la Procuraduría sudameri-
cana señaló que se avanza en el bloqueo 
de decenas de cuentas que financiaron 
estos autobuses, pues las primeras in-
dagatorias arrojaron que al menos siete 
empresas y más de 50 personas están 

detrás de ese plan con un monto, hasta 
el momento, de 6.5 millones de reales 
(más de 24 millones de pesos), ya que no 
descartan que éste aumente, pues sigue 
el rastro de las unidades decomisadas 
desde los hechos, con apoyo de la Agen-
cia Nacional de Transportes Terrestres, 
cantidad que podría usarse para reparar 
los daños contra el patrimonio y el siste-
ma democrático de Brasil, pues medios 
locales dicen que éste asciende a más de 
seis millones tan sólo en ambas Cámaras, 
pero sin contabilizar los destrozos en Pla-
nalto y el Tribunal.

Horas después, se confirmó el hallaz-
go de documentación con la que la ges-
tión anterior pudo alterar el resultado 
electoral, según el diario Folha de Sao 
Paulo; tras el allanamiento del pasado 10 

de enero en la residencia de Anderson 
Torres, exministro de Justicia de Bolso-
naro y recién removido del principal car-
go de seguridad en Brasilia, se identificó 
un borrador para romper con el TSE e 
intervenirlo, institución con la el que el 
ultranacionalista chocó reiteradamente.

Supuestamente ese decreto daría al 
gobierno el poder de cambiar el resulta-
do electoral, pues ya se anticipaba una 
derrota para la reelección del entonces 
presidente, hecho por el que Jair insistió 
que hubo un fraude en su contra.

Sin embargo, casi de inmediato el ce-
sado, quien sigue en Florida, desmintió 
tal intención al detallar que lo decomisa-
do en su casa era material para desecho, 
pues esa propuesta nunca prosperó; sin 
dar detalles sobre el origen de este borra-
dor aseveró que como funcionario reci-
bió muchas iniciativas que no prospera-
ron, pero ésta nunca fue firmada por el 
jefe de Estado y ahora se usa para atacar 
a la administración anterior.

En tanto, su oficina le jugó un revés al 
revelar que Torres no debía estar fuera 
del país en las fechas que inició supues-
tamente sus vacaciones, pues un papel 
oficial difundido por el medio Metropoles 
sostiene que ese periodo comenzaría el 9 
de enero, pero éste ya se encontraba en 
EU con su familia dos días antes de que 
ocurriera el ataque antidemocrático. 

DEFIENDE A GESTIÓN ANTERIOR
El extitular de Justicia federal y exmando policial en Brasilia denuncia tergiversación. 

EN MI CASA HABÍA UNA PILA DE DOCUMENTOS 
para desechar, donde muy probablemente se encontró el material descrito en el artículo (decreto) 

El documento citado fue recogido cuando yo no estaba allí y se filtró fuera de contexto, lo que ayudó a alimentar 
narrativas falaces en mi contra...

TENGO LA CONCIENCIA TRANQUILA 
con respecto a mi papel como ministro (de Justicia)...

Anderson Torres
Ministro de Justicia con Jair Bolsonaro

46
Demócratas instaron 

a cancelar la visa diplomática 
a Bolsonaro para retornar a la 

nación sudamericana
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TRAS EL ATAQUE, fuerzas de seguridad resguardan el Palacio de Planalto.
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Aeropuerto de 
Cusco cierra por 

2ª vez en un mes

Redacción • La Razón

DETRACTORES de la presidenta Dina 
Baluarte reanudaron las movilizaciones 
en Cusco y otras zonas Perú, en una jor-
nada violenta que cerró con al menos 
cuatro heridos, tras nuevos enfrenta-
mientos en los intentaron tomar el aero-
puerto, lo que provocó la suspensión de 
labores por segunda ocasión en un mes.

Ante los violentos actos registrados, 
el Ministerio de Transportes y Comu-
nicación confirmó el cierre de las insta-
laciones como medida preventiva para 
salvaguardar la integridad y seguridad 
de pasajeros y de las operaciones.

Pese a la presencia de militares y poli-
cías, no descartaban que los simpatizan-
tes del exlíder Pedro Castillo tomaran la 
zona en su intento por hacerse escuchar, 
mientras otros intentaron quemar una 
inspectoría de la Policía.

Dichas acciones provocaron nuevas 
cancelaciones y más pérdidas económi-
cas que se suman a las sufridas en varios 
sectores desde el pasado 7 de diciembre 
cuando Castillo intentó dar un golpe de 
Estado; mientras que los opositores con-
centran sus críticas contra Baluarte como 
responsable de la represión por la que su-
man 48 fallecidos, entre ellos 18 decesos 
esta semana en Juliaca, estos últimos por 
impactos de arma de fuego.

Y en medio de estas presiones, uno del 
gabinete de Dina dejó el cargo, pese a que 
el Consejo de Ministros ratificó que nadie 
saldría del gobierno.

El titular de Trabajo, Eduardo García, 
renunció de manera irrevocable un día 
antes de cumplir un mes en el cargo al 
justificar que la atención a las demandas 
sociales “ya no es suficiente”, en com-
paración con la tragedia por decenas de 
vidas humanas perdidas.

Incluso, exhortó al gobierno a ofrecer 
una disculpa pública por la crisis que 
vive la nación y a corregir los errores, de 
acuerdo con medios locales, aunque no 
identificó cuáles son las acciones que 
considera deben cambiar.

CON NUEVAS MOVILIZACIONES en el país presionan a la pre-
sidenta a dejar el cargo, ayer.

Nombra a abogado especial por caso Biden

EU indaga otro hallazgo 
de archivos clasificados
Redacción • La Razón

El Departamento de Justicia de 
Estados Unidos abrió una in-
vestigación por los documentos 
secretados hallados en posesión 

del presidente Joe Biden, lo que recuer-
da al caso abierto contra el exmandatario 
Donald Trump por supuestamente ocul-
tar material clasificado.

Horas después de que el equipo del 
demócrata reportara la existencia de un 
segundo paquete de archivos secretos, el 
fiscal Merrick Garland nombró a un abo-
gado especial para armar un expediente 
y determinar “si alguna persona o enti-
dad violó la ley” por los hechos descu-
biertos entre noviembre del año pasado 
y hasta ayer.

Detalló en una conferencia de prensa 
que la identificación de documentación 
en la residencia de Biden en Delaware y 
en una oficina en Washington de cuan-
do fue vicepresidente en la gestión de 
Barack Obama amerita indagar a fondo 
el caso para determinar si se ocultó este 
material, al aseverar que se trata de “cir-
cunstancias extraordinarias” por ser de 
interés público, aunque el defensor del 
actual mandatario, Richard Sauber, indi-
có que se trató de un extravío “inadverti-
do”, pues presuntamente parte del mate-
rial habría sido entregado poco después 
de que Biden dejó el cargo de número 
dos del país, en 2017, y el ahora líder de 
EU desconocía que tuviera los documen-
tos en su poder y que fueron devueltos a 
los Archivos Nacionales del país.

Asimismo, Garland aclaró que el re-
porte del segundo hallazgo les fue noti-
ficado la mañana de ayer por el mismo 
equipo de Biden, tres días después de 
que se ventiló la existencia de un primer 
material localizado en noviembre pasa-
do. Destaca que el encargado de dirigir la 
investigación es Robert Hur, un exfiscal 
designado por Trump en la gestión pasa-
da, con lo que el fiscal pareciera exponer 
la imparcialidad e independencia del 
órgano a sólo cinco meses del polémico 
allanamiento en Mar-a-Lago donde el 
Departamento de Justicia y el Buró Fede-
ral de Investigaciones (FBI) decomisaron 
cajas con archivos marcados con sellos 
de clasificado en poder de Trump. 

Al respecto, Hur garantizó una investi-
gación “sin favoritismos”, al ratificar que 
como fiscal especial es su obligación con-
ducirse con apego a la ley, pero también 
con justicia e imparcialidad.

Posteriormente, el propio Biden dio 
su versión ante los periodistas en la Casa 
Blanca al detallar que fue su personal, 
tras una revisión exhaustiva que con-
cluyó un día antes, el que encontró en 
su “biblioteca personal” los archivos de 
cuando fue vicepresidente. 

Y agregó que tanto él como su equipo 
ratificaron su total cooperación, lo que 
pareció un golpe al rival republicano y 
quien busca de nuevo la candidatura 
presidencial, al demostrar que actuaron 
voluntariamente, mientras que su ante-
cesor y sus abogados dieron las mismas 
declaraciones, pero ocultaron el mate-

rial al asegurar que ya habían entrega-
do, pero meses después las autoridades 
irrumpieron en la mansión de Trump y 
aseguraron hasta 300 páginas confiden-
ciales que siguen bajo investigación.  

En tanto, algunos republicanos apro-
vecharon la situación para exigir una 
investigación contra Biden y presionar 
al señalar que esto se sabía desde antes 
de las elecciones, pero se reveló reciente-
mente, al acusar que se trata de diferente 
manera a un presidente que a un expre-
sidente, horas antes de que Garland con-
firmara la indagatoria.

Incluso, el presidente de la Cámara de 
Representantes, Kevin McCarthy, dejó 
entrever que Biden sabía de la existencia 
de esos archivos desde hace tiempo y 
prometió a unos días de asumir el lide-
razgo de la Cámara baja que se esclare-
cerá este caso; mientras que el líder del 
Comité Judicial del mismo recinto, Jim 
Jordan, cuestionó en una entrevista con 
Fox News la tardanza para hacer pública 
esta información.

EL FISCAL DE EU, MERRICK GARLAND (der.), anuncia en conferencia de prensa una 
investigación por el caso que calificó de “extraordinario”. 

ANUNCIO SE DA A HORAS de que el presidente entregara 
un segundo paquete de información confidencial de cuando 
era vicepresidente; republicanos elevan la presión en su contra

EL CONGRESO que recientemente respaldó al 
Consejo de Ministros acordó crear una comisión 
para investigar todas las muertes registradas en 
las protestas de más de un mes.

EXIGEN 
pobladores la 

renuncia de 
Dina Boluar-
te; ministro 
del Trabajo, 

Eduardo 
García, dimite 

al gabinete

80
Bloqueos 

se han registrado 
en las últimas 24 horas
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OTRO CASO DE MATERIAL SECRETO

Equipo del presidente revela doble hallazgo de material correspondiente a la gestión de Obama.

9 DE ENERO 12 DE ENERO

ABOGADOS DE BIDEN REPORTAN LA ENTREGA A LOS 
ARCHIVOS NACIONALES DE 10 DOCUMENTOS HALLADOS 

EN WASHINGTON PRESUNTAMENTE ANTES 
DE LAS ELECCIONES INTERMEDIAS.

POR SEGUNDA OCASIÓN EN UN SEMANA EXPUSIERON 
EL DESCUBRIMIENTO DE MATERIAL CLASIFICADO, 

TRAS UNA REVISIÓN EXHAUSTIVA; 
ÉSTE ESTABA EN SU RESIDENCIA DE DELAWARE.
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C R I S I S  E N  P E R Ú

2
Años antes 

de lanzar su candidatura 
Biden dejó la 

vicepresidencia de EU

LA VOCERA 
de la Casa Blanca, Kar-
ine Jean-Pierre, zanjó 
las dudas de decenas 
de periodistas en tor-
no al caso durante las 
últimas conferencias 
de prensa.
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SE AGRAVA CALOR. La Organización de las 
Naciones Unidas advirtió que el 2022 fue el quin-
to año más caluroso de las últimas décadas, evi-
denciando la nula respuesta mundial para revertir 
el cambio climático. Nuevos datos de la Organiza-
ción Meteorológica Mundial dan cuenta de que el 
planeta suma ocho años consecutivos por arriba 
de la meta establecida para retrasar el calenta-
miento, mientras la Tierra sufre otras catástrofes 
climáticas como inundaciones y graves sequías.

INTIMIDA OLEADA CHINA. Ciudadanos 
de la región asiática admitieron preocupación por 
el alza de contagios de Covid-19 ante el riesgo de 
contagiar a sus familiares. Previo a las mayores 
vacaciones en el país, admiten que ya analizan 
no viajar, pese a la reapertura de fronteras, por el 
peligro de convertirse en propagadores del virus 
que tiene abrumados a los hospitales y hasta fu-
nerarias, como alertan gobiernos de Occidente y 
la Organización Mundial de la Salud (OMS).

REDUCEN DELITOS. Un tribunal español eli-
minó el cargo de sedición contra el exlíder catalán 
Carles Puigdemont, debido a un cambio legislativo 
que deroga ese crimen. El juez Pablo Llarena in-
formó que dicha acusación perdió vigencia, pero 
que aún se mantiene la solicitud de captura y de 
extradición por otras ilegalidades, como malver-
sación de fondos y desobediencia por su intento 
independentista del 2017, hecho por el que no 
puede volver a España al igual que aliados. 

DeRápidoReportan ucranianos eliminación de 100 rusos

Temen por 500 civiles
atrapados en Soledar
Redacción • La Razón

Las fuerzas rusas y ucranianas 
intensifican los ataques por 
el control de la ciudad minera 
de Soledar, mientras los de-

fensores temen por civiles que siguen 
atrapados en la región, ante el riesgo de 
que sean tomados como rehenes, pues 
los invasores hicieron lo mismo en la 
planta de Azovstal.

Autoridades de la zona clave en Don-
bás admitieron que en la zona se libran 
“feroces batallas” al contabilizar hasta 
91 bombardeos y ataques en las últi-
mas 24 horas, según comunicaciones 
de mandos en las bases orientales re-
producidas por el diario Ukrinform; y, 
aunque las hostilidades alcanzaron su 
punto máximo, reiteraron que aún se 
dan por vencidos.

Recalcaron que hacen todo lo posi-
ble para defender este punto, al insistir 
que aún hay cientos de civiles en resis-
tencia en la zona, pese a las recomen-
daciones por evacuar, pues ante los 
lanzamientos y ataques con artillería 
no todos lograron salir. 

Estimaciones del gobernador de 
Donetsk, Pavlo Kirilenko, dan cuenta 
de unas 559 personas, entre ellas va-
rios menores de edad, que siguen en la 
zona, por lo que buscan la vía de garan-
tizar su salida y protección en medio 
de condiciones críticas, pues imágenes 
satelitales muestran edificios comple-

tamente destruidos y calles inservibles 
debido a los cráteres dejados por misi-
les y otros proyectiles; pero advirtieron 
que impedirán que el enemigo se los 
lleve o asuma el control del punto que 
el ejército de Vladimir Putin quiere usar 
para adentrarse en territorio ucraniano.

Y resaltaron que, pese al redoble de 
ofensivas, los ocupantes siguen regis-
trando pérdidas y acumulando cadá-
veres a la espera de nuevas indicacio-
nes, pues según Kirilenko en la última 
jornada eliminaron a 100 enemigos, 
cifra similar a las muertes causadas en 
Makivka, mientras éstos pretendían 
ajustar su plan de combate tras el nom-
bramiento de Valery Gerasimov como 
nuevo general de la guerra, a la espera 
de refuerzos y más armamento, según 
los rusos; ya que datos de Inteligencia 
hacen creer que los del Kremlin alistan 
una nueva ofensiva desde 
otras zonas, por lo que los 
locales refuerzan la fron-
tera con Bielorrusia con 
apoyo de los mismos mer-
cenarios del Grupo Wagner 

que luchan del lado de los invasores, no 
descartan que desde ahí se comience 
otra gran embestida, por los lazos entre 
Putin y el líder de esa región, Alexander 
Lukashenko.

En contraste, el ejército del Kremlin 
aseveró, a modo de intimidar a los de-
fensores, que están más cerca del con-
trol total sin dar cuenta de bajas, a sólo 
unos meses de que perdieran Jerson, 
una de las regiones anexadas ilegal-
mente en octubre pasado. 

Sin embargo, en Ucrania el presi-
dente Volodimir Zelenski y su vocero, 
Dmitro Peskov, desmintieron las ver-
siones rusas y aseguraron que, aunque 
la situación es difícil, los suyos siguen 
recibiendo gran apoyo.

Tras reconocer el esfuerzo de los úl-
timos días de los defensores, Zelenski 
aseveró en una reunión con los mandos 
militares que no ha parado la entrega 
de municiones y equipo militar en So-
ledar y en Bajmut, donde sus fuerzas 
indicaron que, pese a la intensidad de 
los combates, los rusos “no logran rom-
per nuestra defensa”, según declaracio-
nes del vocero de las fuerzas orientales, 
Sergi Cherevati.

E insistió que no cederán más terri-
torio ante los criminales rusos, pues 
centran sus esfuerzos en reforzar a sus 
tropas y en atacar desde varios frentes 
a la vez, mientras los ocupantes siguen 
dañando su infraestructura en regiones 
como Jerson, Kiev, Donestk y Zapori-

yia, pues fuerzas locales 
reportaron en la primera 
zona nuevos bombardeos 
contra viviendas y hasta 
un hospital de maternidad 
en las últimas horas. 

TROPAS LANZAN ARTILLERÍA enviada por Alemania 
contra las posiciones rivales, ayer.

SE LIBRAN “FEROCES BATALLAS”, admiten autoridades 
que buscan la salida de quienes podrían ser usados de rehenes; 
no logran romper nuestras filas, detallan defensores en Bajmut

Foto|Reuters

EL REPRESENTANTE RUSO ante las Naciones 
Unidas adelantó que la próxima semana sesio-
nará el Consejo de Seguridad en una estrategia 
de Occidente en su contra.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

ANALIZAMOS EN DETALLE 
qué decisiones se necesitan, qué refuerzos 

se necesitan y qué medidas deben tomar los 
comandantes en los próximos días...

Volodimir Zelenski
Presidente de Ucrania

2.4
Millones de ucranianos 

sobreviven entre viviendas 
dañadas
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Luisa Rivera, autora 

de las imágenes

• Por Carlos Olivares Baró

carlosolivaresbaro@hotmail.com 

L
a ilustradora chilena Luisa Ri-

vera se vuelve a sumergir en 

el cosmos literario del escri-

tor colombiano Gabriel García 

Márquez, ahora en la novela El coronel 

no tiene quien le escriba (Planeta, Diana, 

2022), una reedición de la obra publicada 

en 1961, en la que quiso reflejar los espa-

cios íntimos y cotidianos presentes en el 

relato, recurriendo a su conocimiento de 

la realidad latinoamericana. 

“Me interesa mucho la imagen narra-

tiva y para ello busco inspiración en la 

naturaleza, el folclore y la literatura”, ha 

dicho la artista plástica que también ha 

realizado representaciones pictóricas 

para Azul, de Rubén Darío, o Trenzas, de 

María Luisa Bombal. 

El gallo, la esposa con su asma tejien-

do, la taza de café humeante, la espera 

durante 15 años de una carta, el puerto 

y el fardo de correspondencia, el baúl, 

el paraguas, un sepelio, el viejo reloj, la 

lluvia sin pausa, las cuatro mecedoras, 

los botines de charol, el salón de billares, 

el rostro resignado y a la vez esperanza-

do del coronel...: Luisa Rivera configura 

con perspicaz imaginario gráfico el sen-

timiento de desasosiego ante la espera.  

 “En este trabajo —a diferencia de lo 

que hice con Cien años de soledad y El 

LA ACUARELISTA CHILENA dice a La Razón que quiso reflejar los espacios íntimos  

y cotidianos presentes en la novela de García Márquez; “recurrí a mi conocimien-

to de la realidad latinoamericana para darles forma”, cuenta 

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 13.01.2023AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Ian Gibson gana 
premio de literatura

EL HISTORIADOR de origen irlandés fue reconoci-
do con el galardón Comillas 2023 por su libro Carmen 
Granada. Memorias de un irlandés, en el que relata re-
cuerdos de su infancia, amoríos y anécdotas a lo largo 
de su vida, el jurado describió el texto como valiente.
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El coronel no tiene 

quien le escriba

· AUTOR: Gabriel 

García Márquez

· ILUSTRACIONES: 

Luisa Rivera

· GÉNERO: Novela

· EDITORIAL: 

Planeta, Diana, 2022 

LA NOVELA NARRA muchos espa-

cios cotidianos al interior del hogar  

y creo que la esperanza del coronel  

se tensiona porque está la esposa 

como testigo: era importante  

que las ilustraciones reflejaran eso”

Luisa Rivera

Ilustradora

Ilustraciones Cortesía|Luisa Rivera

amor en los tiempos del cólera, dos his-

torias que transcurren en espacios cerra-

dos— la mayoría de las ilustraciones ha-

cen referencia a los espacios interiores: el 

texto va entregando esa información, no 

sólo a partir de los lugares, sino también 

de detalles: las goteras, la hornilla, un ta-

rro con semillas secas o el tipo de cons-

trucción. Era importante que las ilustra-

ciones pudieran reflejar esos espacios 

íntimos y cotidianos, por lo que recurrí a 

mi conocimiento de la realidad latinoa-

mericana para darles forma”, explicó a La 

Razón, la creadora plástica Luisa Rivera. 

¿Objetivo de codificar visualmen-

te la resignación del coronel? No per-

cibo resignación en el coronel: al contra-

rio, creo que existe una esperanza de su 

parte, el personaje está ilustrado desde la 

perspectiva de alguien que navega en la 

espera.  

¿El gallo como un actante gráfico 

que espolea los trances de los per-

sonajes?  El gallo me parece clave: no 

tiene solamente un rol en la historia, en 

algunos momentos es esperanza por-

que es la fuente de ingreso que permite 

al coronel subsistir; en otros, es casi una 

maldición: reafirma la miseria y también 

es el único vínculo con el hijo fallecido. 

El gallo: elemento unificador de emo-

ciones y acontecimientos.

Alegórica portada con el gallo 

como portador de la carta que el co-

ronel espera. ¿Intento de crear un 

discurso de reflexión-gráfica? Fun-

ciona como un juego de imágenes y 

una reflexión sobre el contenido de 

la historia, más que una escena en 

particular.  

Plumas del gallo y timbres pos-

tales: ¿iconografías para configurar 

cadenciosas alegorías?  Elementos so-

portes para reflejar la historia: una espe-

cie de simbología y por lo mismo ayudan 

a tejer el ritmo del libro.  

¿Apuntes gráficos de los 

actos íntimos y cotidianos 

del coronel y la esposa? La 

novela narra muchos espacios 

cotidianos al interior del hogar 

y creo que la esperanza del co-

ronel se tensiona porque está 

la esposa como testigo: era im-

portante que las ilustraciones 

reflejaran eso. 

¿Qué es para usted la imagen na-

rrativa?  Una ventana al interior del tex-

to, que no se apodera de éste, sino más 

bien lo complementa.

La acuarela es una técnica muy 

compleja, de riesgo. ¿Cómo fue el 

proceso de imbricar color y forma a 

partir de una novela tan matemática, 

tan precisa, tan geométrica?  Concibo 

aquí un acto gráfico con lápices de colo-

res y grafito, que no sólo agrega una pa-

leta sino también gesto y expresión. En 

algunas escenas se apacigua; y en otras, 

se exagera. 

¿Ilustraciones imbuidas en un rea-

lismo salpicado de textura naif con 

influjos de Matisse?  Matisse siempre 

ha sido una influencia, espe-

cialmente cuando trabajo inte-

riores. Feliz que aparezca como 

referencia. 

¿Ilustraciones que son un 

testimonio de su lectura o 

contar, desde lo gráfico, una 

historia que sugiere otras ru-

tas a los lectores?  No intento 

contar algo en paralelo para no desviar 

la atención de la ruta de la novela; sí 

me gusta complementar la lectura 

con acento en cosas o escenas que tal 

vez hayan pasado más desapercibidas, 

pero que agregan significado.

LUISA RIVERA ac-

tualmente radica en 

Londres. La mayoría 

de sus trabajos están 

hechos con pinturas 

a base de agua, como 

acuarela o témpera.

Velorio de la muerte 

del hijo de un vecino.

El embarcadero 

mientras llega el fardo 

con la corresponden-

cia del día.

La esposa del coronel 

tejiendo en la sala de 
la casa.

El coronel en  

la habitación mientras 

su esposa duerme.
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margamasilla@me.com Twitter: @argamasillamoni 
Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni

La literatura se ha encargado de recoger histo-
rias que muchas veces superan la ficción. Algunas 
basadas en testimonios y personajes reales que na-
rran la llegada de cientos de emigrantes a nuestro 
país. 

Una de las historias más impresionantes es 
Aquellas horas que nos robaron, de Mónica Caste-
llanos, donde se narra la increíble labor que realizó 
Gilberto Bosque en calidad de cónsul de México en 
Francia, al término de la guerra civil española y al 
inicio de la Segunda Guerra Mundial. Con la ayuda 
del Gobierno de México, ayudó a que cientos de 
personas llegaran a nuestro país, rescatándolas de 
los distintos campos de refugiados que se habían 
establecido en Francia. Esto lo realizó aun a costa 
del peligro que corrían él y su familia. Distintas 
historias de niños, jóvenes, artistas e intelectuales 
se entrelazan para que el lector conozca la enorme 
labor que consiguió que republicanos españoles y, 
más tarde, judíos de toda Europa, pudieran llegar 

Alo largo del siglo pasado, México se distinguió por abrir sus puer-
tas a refugiados de distintos países que venían huyendo del 

hambre y las terribles guerras que azotaron Europa. Tanto el gobier-
no como la población dieron facilidades para que pudieran empezar 
de nuevo. La mezcla de culturas y tradiciones enriqueció nuestra tie-
rra, ya que la mayoría fue gente que trabajó arduamente para salir 
adelante y empezar de nuevo. 

MÉXICO Y SU HOSPITALIDAD 
POR  MÓNICA ARGAMASILLA 

LAS LECTURAS

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Este  
es un espacio para  
la reflexión de la 
vida emocional  
y sus desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag

Estos pensamientos están lejos 
de la alegría obligatoria de las fiestas 
de diciembre y también de los insí-
pidos propósitos de Año Nuevo. Mi 
pequeña certeza en este arranque 
del 2023 es que nuestra energía po-
dría dirigirse al asunto más relevante 
para la vida mental: la capacidad de 
aceptar con gracia y dignidad todas 
las pérdidas con las que tenemos que 
lidiar. La vida como una sucesión de 
pérdidas por procesar es una idea 
triste pero que no tiene que ensom-
brecernos. Este hallazgo se lo debo a 
Laurie Anderson, la asombrosa artis-
ta, compositora, contadora de histo-
rias, documentalista y pareja de Lou 

Conforme se cumplen años, el recuento de lo per-
dido se vuelve una torre cada vez más alta, que a 

ratos se vuelve difícil de sostener sin deprimirse un 
poco: familiares y amigos muertos, sueños rotos, ilu-
siones que alegraron la vida y que no pudieron con-
cretarse; las arrugas, los achaques, las enfermedades 
y la certeza de que la vida no espera y que mañana es 
un adverbio de tiempo incontrolable. 

LIBERAR EL AMOR
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

La vida sólo se puede entender hacia atrás,  
pero se debe vivir hacia adelante

Sören Kierkegaard

sanos y salvos a nuestro país, ya que “es el egoís-
mo el que establece fronteras y el amor el que las 
borra”.

La niña polaca, de Mónica Rojas, narra la histo-
ria de Ania, una joven que es deportada junto con 
toda su familia a los campos de trabajo de Siberia 
(Gulags), cuando el ejército ruso invade la parte 
norte de Polonia, al inicio de la Segunda Guerra 
Mundial. Cuando en 1941 Hitler traiciona a Stalin 
invadiendo territorio Ruso, las cosas cambian para 
Ania y su familia. El gobierno de aquella nación en 
el exilio, con el apoyo de los países aliados, logra 
liberar a los polacos de los campos de trabajo. Al-
gunos se alistarán al ejército ayudando a los aliados 
a expulsar a los alemanes, mientras que los civiles 
recorrerán el país hasta llegar a la frontera con Irán. 
Ahí recibirán un refugio temporal mientras son 
trasladados a distintos países africanos de la man-
comunidad británica y algunos otros a México. El 
gobierno mexicano había firmado un acuerdo con 

el gobierno de Polonia para recibir a 500 refugia-
dos en una hacienda a las afueras de León, Guana-
juato. Durante los años que restaron para que la 
guerra finalizara, los polacos recibieron educación 
y salud, también pudieron aprender oficios y tra-
bajar en la finca. Estados Unidos fue el encargado 
de financiar el programa, y una vez que la guerra 
terminó, algunos de estos polacos se establecieron 
en nuestro país. 

Durante la guerra civil española, el gobierno re-
publicano buscó establecer hogares temporales para 
los niños que sufrían el horror del conflicto armado. 
Algunos de ellos habían quedado huérfanos, mien-
tras que otros fueron enviados temporalmente por 
sus familias para evitar que pasaran hambre.  Otros 
fueron enviados a Rusia, Francia, Inglaterra y a Mé-
xico. Recuérdame, de Mario Escobar, narra la historia 
de tres de estos niños que llegaron a Morelia en un 
acuerdo temporal. Sus padres estaban comprome-
tidos con la causa republicana y pensaron que la 
invitación del Gobierno mexicano era una buena al-
ternativa para evitarles el horror de una guerra. Pero 
el viaje no fue fácil. Separarse de su familia y sus raí-
ces en un país al otro lado del mundo, será una dura 
prueba para Marco, Ana e Isabel. 

La guerra y el hambre son dos de los factores 
que obligan cada año a cientos de personas a aban-
donar su patria e incluso su familia. Historias des-
garradoras que siempre sirven como testimonio de 
resiliencia y agradecimiento a la vida, y México se 
ha distinguido siempre por ser un país amable dis-
puesto a cobijar a los inmigrantes.

Reed durante 21 años. Anderson, de 
75 años, perdió a su perra Lolabelle en 
2011 y a Reed en 2013. Desde enton-
ces, ha elaborado distintos rituales 
para procesar estas pérdidas, inclu-
yendo el libro y documental/ensayo 
filosófico Heart of a dog que compi-
tió por el León de Oro en Venecia en 
2015.

“Tienes que aprender a sentirte 
triste sin estar triste”, le enseñó su 
maestro de meditación a Anderson, 
quien practica budismo desde hace 
muchos años, lo cual le ha ayuda-
do a entender que el propósito de 
la muerte es la liberación del amor. 
Cuando alguien muere, se nos re-

vela todo el amor que hubo y que 
vive para siempre en la mente. El 
propósito de la muerte, dice Ander-
son, es liberar el amor. La muerte 
suele tratarse en exceso sobre culpa 
y arrepentimiento. 

Cuando perdemos a alguien pensa-
mos demasiado en el tiempo perdido 
y en el amor que no dimos, pero son 
pensamientos que se centran en el sí 
mismo y no en quien ha partido. En-
focarse en la existencia de quien ha 
muerto permite sentir todo el amor 
que esa persona trajo a nuestra vida. El 
maestro de Anderson, citando el libro 
tibetano de los muertos, afirmaba du-
rante las meditaciones: “No hay gente 
muerta, realmente nadie está muerto”. 
Así de absurdo como se lee, esta decla-
ración permite comprender que nadie 
muere mientras viva alguien que lo 
recuerde. El amor siempre es una his-
toria de fantasmas. 

La capacidad de sentirse triste sin 
estar triste, sino comprometido con 
la vida y con el mundo, es una de las 
mayores fortalezas humanas. Se trata 
de sentir la tristeza intensamente pero 
continuar viviendo hacia adelante. An-
derson sostiene que es mejor ser opti-
mista, porque de esta forma se tiene 
una vida más feliz y por tanto hay que 
elegir el optimismo. A Laurie Ander-
son yo le creo todo.
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Fallece la hija  
de Elvis Presley

LISA MARIE PRESLEY murió ayer a los 54 años en 
Los Ángeles, luego de ser hospitalizada al sufrir un paro 

cardiaco, informó TMZ. La cantante se encontraba en su 
casa cuando fue reanimada por los paramédicos y llevada 

al nosocomio. El martes acudió a los Globos de Oro.Tel.5260-6001

Viernes 13.01.2023MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

LANZA CANCIÓN. La 
cantante Miley Cyrus empezó 
el 2023 con su nuevo sencillo 
“Flowers”, el cual compartió en 
sus redes sociales añadiendo las 
fechas y horas de lanzamiento en 
cuatro ciudades del mundo. Fans 
dicen que se trata de un himno a 
la ruptura con Liam Hemsworth.

SHOW SORPRESA. La ban-
da The 1975 invitó a su presen-
tación en Londres a la cantante 
Taylor Swift, quien interpretó 
por primera vez en vivo el sen-
cillo “Anti-Hero”, el cual alcanzó 
el número 1 en el top 100 de los 
Billboard permaneciendo por casi 
tres meses en la lista.

INUNDA PARÍS.  Louis 
Vuitton y la artista Yayoi Kusama 
realizaron una colaboración en la 
nueva campaña publicitaria de la 
marca de lujo. Una representación 
de la creadora apareció sobre la 
tienda de Campos Elíseos.
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LA BANDA originaria  
de Monterrey,  
en una foto  
promocional  
de su gira.
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Alista su primer Auditorio Nacional 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Con 25 años recorridos en la 
escena del ska mexicano, la 
banda Inspector mira el ca-
mino trazado orgullosa de lo 

que ha aportado al movimiento: can-
ciones poderosas, una estética que en 
su momento fue disruptiva y llevar 
más allá esta modalidad musical para 
“estirarla y hacerla propia”. 

“Principalmente hemos aportado 
grandes canciones, porque a través 
de éstas el ska ha llegado más allá de 
un nicho o un público que tenga que 
ver con el ska, ha trascendido a ese 
público gracias a esos temas. 

“A lo largo de la trayectoria ha ha-
bido mucho, nos estamos acordando 
en estos días cuando empezamos a 
tocar en la Ciudad de México, nadie 
salía trajeado, éramos el primer grupo 
que salía así, la estética era diferente, 
realmente la aportación que le ha he-
cho Inspector al movimiento del ska 
mexicano es fundamental, no sola-
mente en lo musical sino en distintos 
aspectos”, dijo a La Razón Homero 
Ontiveros, integrante del grupo origi-
nario de Monterrey. 

Un claro ejemplo de cómo Inspec-
tor logró traspasar las barreras y con-
tribuir para que el ska llegara a otros 
espacios fue su disco Alma en fuego, 
con el que legó temas como “Amne-
sia”, “Como un sol” y “Amargo adiós”, 
conjugó modalidades como el ska, el 
jazz, el swing y el reggae y con el cual 
vendió más de 300 mil copias. 

Un álbum, que a 20 años de distan-
cia considera clave en su carrera, por 
lo que celebran su aniversario con 
una gira que culmina en el Auditorio 

EL GRUPO CIERRA gira con la que celebra 20 años de Alma en fuego;  
Homero Ontiveros dice a La Razón que su estética y letras han sido un referente

ES UN RECORRI-
DO de toda nuestra 
historia musical, 
vamos a ir desde el 
primer disco hasta 
el nuevo sencillo, 
queremos que sea 
un viaje a través  
de las canciones”
Homero Ontiveros
Integrante  
de Inspector

3
Millones y medio de 
escuchas mensuales 
tiene en Spotify 

LA BANDA invitada 
será Out of Control 
Army, que será la 
encargada de tocar 
previo al show de 
Inspector. 

Nacional, recinto que pisan por pri-
mera vez, el próximo 24 de febrero. 

“El disco marcó mucho la historia 
de la banda, nos abrió muchas puer-
tas, gente se empezó a sumar a noso-
tros como banda, pero también como 
ritmo, el ska comenzó a ganar territo-
rio en lugares.

“Fue un álbum premiado como 
Disco Platino en ventas, eso habla de 
la popularidad que tuvo, y hoy refleja 
todos los escuchas que tenemos men-
sualmente en plataformas, es un dis-
co que llegó para quedarse”, resaltó 
en entrevista Jesús Padrino Arriaga. 

Alma en fuego fue su se-
gundo material y con éste 
Inspector logró que una ban-
da de ska comenzara a escu-
charse en estaciones de radio 
donde no era común que pro-
gramaran ese tipo de música. 
Después de éste vinieron 
discos como Unidad, cerveza 
y ska, Amar o morir, Ska a la carta o 
Páginas en blanco, donde la banda ha 
demostrado que el ska es una forma 
de vida. 

“Ha sido una carrera bastante ex-
tensa, que esperamos que duré mu-
chos años más. Se dio un movimien-
to con mucha fuerza (a principios de 
los años 2000), que impulsó a varias 
bandas que empezamos a sobresalir 
un poco. Nuestra música era más ge-
neral, le podía gustar a alguien que 
iba en la secundaria, pero también a 
alguien mayor, alguien menor, eso 
nos abrió las puertas para que nues-

tra música sonara en muchos lados y 
qué mejor que esa música nos haya 
llevado o nos lleve hasta la noche del 
Auditorio Nacional que es donde va-
mos a estar presentándonos”, señaló 
Ontiveros. 

Pisar por primera vez el Coloso de 
Reforma para Inspector es todo un lo-
gro, pues demuestra que el ska sigue 
ganando más espacios, que hace más 
de dos décadas parecían imposibles. 

“Estamos muy contentos, es un 
territorio nuevo para Inspector, para 
el ska que vamos conquistando de a 
poco, Ciudad de México es una escena 

muy grande que siempre nos 
ha dado mucho cariño. A toda 
esta historia musical se suma 
este tercer sencillo, ‘Aunque 
no sea conmigo’, son muchas 
las razones que nos tendrán 
reunidos esa noche”, agregó. 

Sobre el sencillo que lan-
zarán el 26 de enero, Jesús 

Padrino destacó que se concentraron 
en poner el sello de la banda. 

“Dejamos que la canción nos fue-
ra dictando hacia dónde quería ir, lo 
padre de canciones como ésta es que 
son abiertas, te permiten trabajar so-
bre ellas, entonces fuimos pacientes, 
la fuimos probando, dejando que 
fuera tomando forma, ayudando con 
nuestros instrumentos hasta llegar a 
un momento en el que nos sentimos 
conformes con lo que habíamos lo-
grado y decir ésa es nuestra versión, 
salimos con un resultado muy satis-
factorio”, contó Ontiveros.

Alma en fuego
· CUÁNDO:  

24 de febrero
· DÓNDE: 
Auditorio 
Nacional

· HORARIO: 
20:00 horas
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Inai pone una 
multa a la FMF

EL INSTITUTO NACIONAL de Transparen-
cia, Acceso a la Información y Protección de 

Datos Personales multó a la Federación por pro-
bable mal manejo de datos de los aficionados 

que acudieron en 2022 a partidos eliminatorios.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 13.01.2023

MAL ESTRENO. João Félix fue expulsado en su debut con el Chelsea, 
tras una entrada con los tachones por delante, en el partido que su nuevo 
equipo perdió por 2-1 como visitante ante el Fulham, para agravar su cri-
sis en la Liga Premier. El atacante portugués se marchó desconsolado tras 
llevarse la tarjeta roja a los 58 minutos por la peligrosa acción ante Kenney 
Tete, impactado justo debajo de la rodilla derecha. Cedido a préstamo la 

víspera por el Atlético de Madrid durante lo que resta de la temporada, Félix 
estaba brindando un partido impresionante hasta la expulsión. Protagoni-
zó buenas escapadas, envió pases incisivos y lució su habilidad individual 
con gambetas y sombreritos. No podrá exhibir de nuevo sus virtudes sino 
hasta el 11 de febrero. Se perderá seguramente partidos de liga ante Crystal 
Palace, Liverpool y Fulham.
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Se enfrentan mañana 

• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Cruz Azul y Monterrey se en-
frentan este sábado 14 de enero 
en el Estadio Azteca en uno de 
los partidos más atractivos de 

la Jornada 2 del Torneo Clausura 2023, 
encuentro en el que ambos buscan su 
primer triunfo del año.  

Para Rayados visitar a La Máquina es 
una tarea complicada, pues no derrota 
a los cementeros a domicilio en fase 
regular desde hace 18 años, cuando se 
impuso 2-1 en la Fecha 16 del Apertura 
2005, duelo que se efectuó en el Estadio 
Azul, casa de los celestes de 1996 a 2018.  

A partir de esa fecha, la escuadra re-
giomontana derrotó dos veces en cali-
dad de visitante a Cruz Azul, pero ambas 
en postemporada, la primera de ellas en 
la final de vuelta del Apertura 2009 (4-
3) y la segunda y más reciente en el re-
pechaje del Apertura 2021, cotejo en el 
que se impuso por un categórico 4-1 en 
el Coloso de Santa Úrsula.  

Esas tres victorias son las únicas que 
La Pandilla Regiomontana ha obtenido 
sobre los de La Noria en la capital de país 
desde que se instauraron los torneos 
cortos en 1996. En la primera jornada 
del actual certamen,  

La Máquina rescató un empate 1-1 
en su visita a Tijuana, en tanto que Ra-
yados debutó perdiendo como local 
contra las Chivas. A pesar de esta con-
tundente estadística, el Monterrey fue 
el verdugo del Cruz Azul en el pasado 
semestre al eliminarlo por marcador 
global de 3-0 en los cuartos de final del 
Apertura 2022. 

De hecho, los capitalinos no derrotan 
a los albiazules desde la Fecha 11 del 
Guard1anes 2021, cuando se impusieron 
por la mínima diferencia en la cancha 
del Azteca, sede del cotejo de mañana. 

Desde entonces se han visto las caras 
en seis ocasiones en liga, dividiendo 
unidades en tres de ellas y en las otras 
tres saliendo con los brazos en alto los 
norteños, esto sin contar las semifinales 
de la Concachampions del 2021, serie en 
la que los entonces dirigidos por Javier 
Aguirre se impusieron por acumulado 
de 5-1 tras imponerse 1-0 en el BBVA y 
4-1 en el recinto localizado en Tlalpan. 

RAYADOS no derrota a La 
Máquina en la capital del país 
en fase regular desde el Aper-
tura 2005; América va ante el 
Toluca, que disputa su primer 
compromiso en el Clausura

En otro de los partidos interesantes 
de la segunda fecha del campeonato, el 
América visita al Toluca, el equipo ante 
el que sucumbió en las semifinales de la 
campaña anterior. Las Águilas iniciaron 
el semestre con un empate sin goles 
frente al Querétaro, mientras que los 
Diablos Rojos apenas debutarán, pues 
su compromiso contra el Atlas fue pos-
puesto por las malas condiciones del 
Estadio Jalisco. 

Monterrey arrastra 
18 años sin vencer 
de visita a Cruz Azul 

CALENDARIO 

FECHA 2 

CLAUSURA 2023 

*En fase regular de Liga MX 

vs. vs.vs. vs.vs. vs. vs. vs.
A. DE SAN LUIS TIGRESPUEBLA LEÓNTOLUCACRUZ AZUL FC JUÁREZ SANTOS

CHIVAS PACHUCAQUERÉTARO NECAXA AMÉRICAMONTERREY TIJUANA PUMAS 
Estadio Alfonso Lastras 

Hora: 19:05 
Estadio Universitario 

Hora: 19:05
Estadio Cuauhtémoc 

Hora: 21:05 
Estadio León 
Hora: 21:05 

Estadio Nemesio Díez 
Hora: 19:05

Estadio Azteca 
Hora: 17:00 

Estadio Olímpico Benito 
Juárez 

Hora: 19:05

Estadio Corona 
Hora: 21:05

Hoy Domingo LunesMañana

ÚLTIMOS ANTECEDENTES 
ENTRE CELESTES Y REGIOS 

EN LA CAPITAL

Cruz Azul 1-1 Monterrey (J5 Ap 2021) 
Cruz Azul 1-0 Monterrey (J11 Gd 2021) 
Cruz Azul 1-1 Monterrey (J11 Ap 2019) 
Cruz Azul 2-1 Monterrey (J12 Ap 2018) 
Cruz Azul 1-1 Monterrey (J7 Ap 2017) 
Cruz Azul 2-2 Monterrey (J3 Cl 2017) 
Cruz Azul 4-0 Monterrey (J8 Cl 2016) 
Cruz Azul 1-0 Monterrey (J5 Cl 2015) 
Cruz Azul 1-0 Monterrey (J 1 Ap 2013) 
Cruz Azul 1-1 Monterrey (J17 Ap 2012) 

También mañana juegan los Pumas, 
que buscarán su segundo triunfo luego 
de vencer al Atlético de San Luis. Visitan 
al Santos Laguna, que comenzó el año 
con una caída ante Tigres. 

Por su parte, el Guadalajara entra en 
acción esta noche para visitar el Alfonso 
Lastras y medirse ante el Atlético de San 
Luis. El Rebaño Sagrado inició el certa-
men con un triunfo sobre el Monterrey 
en el duelo que marcó de manera oficial 

la etapa del serbio Veljko Paunovic en el 
timón de los rojiblancos. 

La actividad de la Jornada 2 culmina-
rá el próximo lunes con el choque entre 
León y Necaxa, cotejo en el que los Es-
meraldas debutarán en la temporada 
luego de que su cotejo de la primera fe-
cha contra el Mazatlán se canceló por la 
captura de Ovidio Guzmán y que aún no 
tiene fecha de reprogramación. 
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BERTERAME en un juego 
con rayados el torneo pasado.
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EL ARGENTINO levanta la Copa del 
Mundo acompañado de amigos.

Va contra el Real Madrid por la Supercopa de España

Barcelona elimina al Betis 
en penaltis y pasa a la final
• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

En un espectacular duelo en el 
King Fahd Stadium, el Barcelo-
na eliminó al Betis en la segun-
da semifinal de la Supercopa de 

España al imponerse en tanda de penal-
tis luego de un vistoso empate 2-2.  

Al minuto 23, Pedri había marcado 
a favor del cuadro culé. Sin embargo, el 
tanto fue anulado por fuera de juego tras 
ser revisada la acción en el VAR. 

El polaco Robert Lewandowski puso 
adelante a los blaugranas al minuto 40 
con un tiro de derecha a quemarropa al 
minuto 40, gracias a lo cual los catalanes 
se fueron a los vestidores con ventaja. 

El mediocampista mexicano Andrés 
Guardado, quien forma parte de la plan-
tilla verdiblanca desde el 2017, comenzó 
el encuentro en el banquillo de suplen-
tes. El primer movimiento que realizó 
Manuel Pellegrini desde el banquillo de 
suplentes fue al 45’ para darle ingreso 
a William Carvalho en lugar de Sergio 
Canales, mientras que el seleccionado 
tricolor recibió la oportunidad de entrar 
al campo hasta el 86’ en lugar de Guido 
Rodríguez. 

El Betis tuvo más tiempo el esférico en 
la parte complementaria. Las alarmas se 
encendieron al minuto 64 debido a un 
fuerte choque en el área entre Ronald 
Araujo y Guido Rodríguez en un saque 
de esquina en favor de los sevillanos. El 
hecho no pasó a mayores y ambos conti-
nuaron en la cancha.  

La presión de los verderones surtió 
efecto al minuto 77, cuando Nabil Fekir 
venció con un remate de zurda en el 
área a Marc-André ter Stegen para em-
parejar la pizarra.  

La polémica apareció pocos minutos 
después, luego de que al 81’ apareció 
Lewandowski para devolverle la ventaja 
al Barcelona; sin embargo, el gol fue anu-
lado por posición adelantada. 

Con la confianza a tope, el Betis buscó 
liquidar el encuentro en el tiempo regla-
mentario y al minuto 84 Juan Miranda 
sacó un cañonazo para exigir a Ter Ste-

LOS BLAUGRANAS se ven empatados dos veces, pero se imponen desde los 11 pasos; 
Andrés Guardado deja a los verderones con uno menos, tras su expulsión en tiempo extra 

Scaloni encabeza a los DT nominados a The Best 
• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

  
DESPUÉS DE GUIAR a Argentina a la co-
ronación mundial en Qatar 2022, Lionel 
Scaloni encabeza la lista de directores téc-
nicos nominados al mejor entrenador del 
año en los premios The Best, reveló la FIFA.  

El timonel de 44 años de edad está al 
frente de la Albiceleste desde 2018 y bajo 
su mandato también llevó a los sudameri-
canos a conquistar la Copa América, luego 
de que en el 2021 Lionel Messi y compañía 
vencieron a Brasil en la final celebrada en 
Maracaná.  

En su era como timonel de Argentina, el 
originario de Pujato, Santa Fe, tiene marca 
de 40 victorias, 12 empates y cinco derrotas 
en 57 compromisos.  

El italiano Carlo Ancelotti y el espa-
ñol Josep Guardiola son los otros principa-
les candidatos a este galardón.  

Carletto ganó LaLiga, la Supercopa de 
España y la Champions League con el Real 
Madrid, mientras que Pep cosechó la Pre-
mier League con los Citizens.  

El francés Didier Deschamps y el ma-
rroquí Walid Regragui son los otros dos 
aspirantes a mejores entrenadores del año.  

El galo se quedó a un paso de ser bicam-

peón mundial con Les Bleus tras la final 
perdida en Qatar ante Argentina, mientras 
que el africano guió a los Leones del Atlas a 
una histórica semifinal en la justa invernal. 

La FIFA también dio a conocer a los cin-
co estrategas nominados al mejor del 2022 
en equipos femeniles. Los candidatos son 
Sonia Bompastor (Lyon), Emma Hayes 
(Chelsea), Bev Priestman (Canadá), Marti-
na Voss-Tecklenburg (Alemania) y Sarina 
Wiegman (Inglaterra). 

De igual manera, la entidad rectora del 
balompié a nivel internacional reveló los 
nombres de los 14 nominados a mejor 
jugador, listado encabezado por Lionel 

gen, quien desvió a tiro de esquina.  
Claudio Bravo salvó a los de Sevilla 

con una atajada a un potente misil de 
Ansu Fati al 92’. No se movió más el 
marcador, y al igual que en la semifinal 
entre Real Madrid y Valencia, este cote-

jo se fue al alargue.  
Recién comenzado el suplementa-

rio Ansu Fati marcó un golazo al prender 
el esférico con una espectacular volea de 
zurda al 93’ para devolverle la ventaja a 
los dirigidos por Xavi Hernández.  

Pero los heliopolitanos reaccionaron 
y al minuto 100 volvieron a emparejar 
el compromiso, en esta ocasión con una 
definición de taco de Loren Morón. 

Guardado fue amonestado al 112’ 
por una falta sobre Pedri. Seis minutos 
más tarde, el Principito fue expulsado 
por doble amonestación, dejando a los 

béticos con uno menos.  
El segundo finalista de la Supercopa 

de España se definió en tanda de penal-
tis, donde Ter Stegen atajó dos cobros 
para que los blaugranas se llevaran la 
victoria. 

La Supercopa de España llegará a 
su fin el próximo domingo 15 de enero, 
cuando Real Madrid y Barcelona dispu-
ten el título en el King Fahd Stadium. 

El equipo merengue se coronó en tres 
de las últimas cinco ediciones de esta 
competencia, en la que el fin de semana 
buscará su trofeo 13 para así igualar al 
Barça, el máximo ganador en la historia 
del certamen. 

Messi, Kylian Mbappé y Erling Haaland, 
aunque también destacan los nombres de 
Luka Modric, Neymar y Karim Benzema.  

La ceremonia de premiación para co-
nocer a los ganadores en las distintas ca-
tegorías se llevará a cabo el próximo 27 de 
febrero en Zúrich, Suiza.

13
Títulos tienen los 

catalanes de la 
Supercopa

2.2
BETIS BARCELONA

2-4 en penaltis
Estadio King Fahd 

Goles: 0-1 Robert Lewandowski (40’), 1-1 Nabil Fekir  
(77’), 1-2 Ansu Fati (93’) y 2-2 Lorenzo Morón (101’) 

Disparos15 12

Faltas16 18

F. de Lugar2 9

Tiros a gol7 6

Rojas1 0

Amarillas4 2

T. Esquina7 6

POSESIÓN (%)39 61

Atajadas4 5

SEMIFINAL SUPERCOPA 
DE ESPAÑA

vs
REAL MADRID BARCELONA

Domingo 15 de enero 
Estadio King Fahd

FINAL

FUTBOLISTAS blaugranas celeran 
una de sus anotaciones, ayer.

EL ORIGINA-
RIO de Pujato 
guió a Argentina 
al título mun-
dial en Qatar; 
Messi, Mbappé 
y Haaland, entre 
los candidatos a 
mejor jugador
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La justa arranca el domingo 

Djokovic ganó 5 de las 
últimas 10 ediciones 
del Australian Open 

• Por Enrique Villanueva  
enrique.villanueva@razon.com.mx 

  

El próximo domingo comienza el 
Abierto de Australia, el primer 
torneo de Grand Slam en el año, 
el cual marca el regreso del serbio 

Novak Djokovic luego de su ausencia en el 
2022 por no haberse vacunado contra el 
Covid-19.  

El tenista balcánico intentará lograr su 
décimo título en el certamen que se realiza 
en Oceanía, donde se coronó en cinco de las 
10 ediciones más recientes al levantar el tro-
feo en 2015, 2016, 2019, 2020 y 2021.  

De hecho, el Australian Open es la justa 
en la que Djoker ha cosechado más estrellas 
de los cuatro Majors con nueve conquistas 
hasta el momento, seguida por Wimbledon, 
donde en siete ocasiones se ha proclamado 
monarca.  

El originario de Belgrado comenzó el 
2023 de manera exitosa luego de que el 
pasado fin de semana ganó el torneo de 
Adelaida luego de superar en la final al esta-
dounidense Sebastian Korda.  

Las otras ediciones del Abierto de Aus-
tralia que vieron a Nole levantar el cetro de 
campeón fueron las de 2008, 2011, 2012 y 
2013. En esta competencia, el serbio inten-
tará coronarse para así ganar su trofeo 22 de 
Grand Slam, con lo que igualaría al español 
Rafael Nadal, quien llega a la edición de este 
año como el vigente campeón. 

Tanto el balcánico como el ibérico que-
daron en los extremos opuestos del cuadro 
principal de la justa con sede el Melbourne, 
lo que significa que solamente se enfren-
tarían en la final, programada para el 29 de 
enero. 

Djokovic comenzará su andar en el Aus-
tralian Open contra el español Roberto Car-
balles, mientras que El Gladiador debutará 
contra el británico Jack Draper, semifinalis-
ta en los Next Gen Championships de no-
viembre pasado y en el torneo Internacional 
de Adelaida a inicios de este año. 

A pesar de que no se ha vacunado contra 
el coronavirus, el número 5 en el ranking 
de la ATP podrá participar este año en sue-
lo australiano gracias a que el gobierno de 
aquel país retiró los requisitos de inocula-
ción para los extranjeros, además de que 
levantó lo que pudo haber sido una prohibi-
ción de tres años para que el serbio volviera 
tras la revocación de su visa. 

“Se siente mucha satisfacción y, al mismo 
tiempo, un gran alivio, por las circunstancias 
por las que he pasado este año, situaciones 
al comienzo, desde luego, en Australia. Es 
obvio que eso tuvo un efecto en mi comien-
zo del año”, comentó en noviembre pasado 
el experimentado tenista de 35 años. 

Djoker, máximo ganador del Australian 

EL TENISTA serbio regresa al torneo con sede en Melbour-
ne después de su ausencia en el 2022; en el primer Grand 
Slam del año busca su Major 22 para igualar a Rafael Nadal 

Open, ha salido con los brazos en alto en 
todas las finales que ha disputado en dicha 
justa, siendo Nadal Parera su víctima en las 
definiciones de 2012 y 2019. 

De acuerdo con la la clasificación, los po-
sibles rivales en cuartos de final para Nadal y 
Djokovic serían los rusos Daniil Medvedev y 
Andrey Rublev, de manera respectiva. 

El primer Grand Slam del año no contará 
con las participaciones de la estadouniden-
se Serena Williams ni del suizo Roger  Fe-
derer, luego de que ambos se retiraron en 
el transcurso del 2022. Tampoco estarán 
Carlos Alcaraz y Venus Williams, por lesión, 
mientras que Naomi Osaka causo baja debi-
do a que está embarazada. 

NOVAK DJOKOVIC llega al primer Major del 
año con marca de 1,031 victorias y 206 derro-
tas desde su debut profesional en el 2003. 
Ocupa el quinto sitio en el ranking de la ATP.

LOS ÚLTIMOS 
MONARCAS 

DEL 
CERTAMEN 

Año Campeón Subcampeón 
2022 Rafael Nadal Daniil Medvedev 
2021 Novak Djokovic Daniil Medvedev 
2020 Novak Djokovic Dominic Thiem 
2019 Novak Djokovic Rafael Nadal 
2018 Roger Federer Marin Cilic 
2017 Roger Federer Rafael Nadal 
2016 Novak Djokovic Andy Murray 
2015 Novak Djokovic Andy Murray 
2014 Stanislas Wawrinka Rafael Nadal 
2013 Novak Djokovic Andy Murray 

Brady expone su 
invicto ante Dallas 
en postemporada
• AP 

 
TAMPA BAY y Tom Brady iniciaron su 
andar en la temporada 2022 con un con-
vincente triunfo ante los Cowboys. Repetir 
el truco les permitiría vivir para pelear una 
semana más en los playoffs de la NFL. 

Sí, la campaña de los Buccaneers puede 
calificarse de irregular en el mejor de los 
casos, pero cuando el calendario da vuelta 
a enero y se tiene a Brady en los controles, 
la historia de las últimas dos décadas indica 
que todo puede pasar.  

En especial cuando Dallas está del otro 
lado. El quarterback de 45 años tiene un 
registro de 7-0 en su carrera contra los 
Cowboys y un triunfo es todo lo que nece-
sita para prolongar su carrera al menos una 
semana más y acallar las críticas que subie-
ron de volumen durante una temporada 
de altibajos.  

Después de todo, Brady tiene más del 
doble de triunfos en playoffs (35) que el 
resto de los pasadores de esta postempo-
rada (15).  

Los talentosos Cowboys sobrevivieron 
a una ausencia de cinco partidos del quar-
terback Dak Prescott para terminar con 
marca de 12-5 y entre los cinco primeros 
lugares en puntos anotados y permitidos 
de la NFL. Sin embargo, los signos de inte-
rrogación comenzaron a aparecer una vez 
que el bicho de las intercepciones (15) atacó 
a Prescott.  

Desde que Prescott reapareció en la se-
mana 7, Dallas promedió 32.4 puntos por 
encuentro, los Cowboys finalizaron con la 
mayor efectividad en zona roja y la defensi-
va encabezada por el estelar Micah Parsons 
lideró la liga con 33 robos de balón. 

La ronda de comodines inicia mañana  
con los partidos 4ers vs. Seahawks y Ja-
guars vs. Chargers.  

La actividad continuará el domingo con 
tres encuentros más. Los Bills, que han te-
nido días complicados tras el paro cardiaco 
que sufrió Damar Hamlin, miden fuerzas 
ante los Dolphins. Por su parte, los Vikings 
enfrentan a los Giants, en tanto que los 
Bengals se verán las caras con los Ravens.  

El último clasificado a la ronda divisio-
nal saldrá el lunes precisamente del cho-
que en el Raymond James Stadium entre 
los Buccaneers y los Cowboys.

TOM BRADY lanza el ovoide durante el juego entre Tampa 
Bay y Atlanta, el pasado 8 de enero.

EN LA TEMPORADA pasada, Tampa Bay 
quedó eliminado en la ronda divisional tras 
caer ante Los Angeles Rams. En la ronda de 
comodines había derrotado a Phialdelphia.

EL VETERA-
NO quarter-
back intenta 
guiar a los 
Buccaneers 
a la ronda 
divisional; los 
playoffs de  
NFL comien-
zan mañana

8
Victorias logró 
Buccaneers en la 
campaña
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PRINCIPALES JUEGOS 
PARA EL DOMINGO 

Novak Djokovic vs. Roberto Carballes 
Rafael Nadal vs. Jack Draper 

Matteo Berrettini vs. Andy Murray

DJOKOVIC celebra su título 
en Adelaida, el pasado domingo.
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TODO LISTO. Este fin de semana arranca la Fórmula E y 
lo hará en la Ciudad de México en el Autódromo Hermanos 

Rodríguez en punto de las 14:00 horas del centro de México.byLA RAZÓN 

• Por Alejandro Konstantonis
colaboradores@razon.com.mx

EN LOS ÚLTIMOS días del 2022 pudi-
mos conocer y conducir el modelo 2023 
del MG ZS, un vehículo que conocemos 
desde finales del 2021 y que pudimos 
probar desde su llegada a México.

El modelo ZS es el que mayor implanta-
ción le ha dado a MG, pues hasta hace poco 
su comercialización representaba el 30 por 
ciento de las ventas de la marca desde su 
lanzamiento en nuestro país en el último 
trimestre del 2020.

El modelo 2023 tiene algunas actuali-
zaciones y adiciones mecánicas que vale 
la pena comentar rubro por rubro.

DISEÑO. Encontramos algunas atinadas 
modificaciones, como el nuevo diseño de 
las facias (delantera y trasera), la parrilla 
también es distinta en acabados, más no 
en formas. Encontramos LEDS en toda 
la iluminación tanto al frente como en la 
parte de atrás. Completa con unos rines de 
aleación de 17 pulgadas.

ESPECIFICACIONES. En el apartado 
mecánico también encontramos cam-
bios con relación al modelo 2021, y el más 
importante es la incorporación de una caja 
CVT que sustituye a aquella automática 
de cuatro cambios con la que se empezó 
a comercializar en México.

El motor funciona con el Ciclo de At-
kinson, que es similar al de Otto de cuatro 
tiempos, pero que gestiona de una forma 
diferente el traslape valvular del 4º. ciclo 
(escape) en pro de un bajo consumo y me-
jor rendimiento de combustible.

El esquema de la suspensión es el mis-
mo ya conocido: delantero McPherson y 
trasero de eje rígido.

INTERIOR. El diseño de las tapicerías 

también cambió y ahora los asientos tie-
nen algunos apliques suaves que semejan 
la trama de la fibra de carbón natural, hay 
pespuntes rojos por todos lados, en las 
tapicerías, en el tablero, en la bota de la pa-
lanca y ese detalle se agradece. La segunda 
fila de asientos es muy amplia y confor-
table y la cajuela ofrece un volumen de 
448 litros de capacidad con la segunda 
fila funcional, y si abatimos los respaldos 
(40/60%), esa área se incrementa a más 
del triple, es decir 1,378 litros de capacidad.

INFOENTRETENIMIENTO. El table-
ro cambió, ahora en lugar de encontrar 
instrumentos tradicionales de agujas, 
hay una pantalla TFT de 7” y una pantalla 
táctil de 10.1” para el gobierno del sistema 
de infoentretenimiento y algunas otras 
funciones del vehículo, como el ajuste del 
climatizador.  

SEGURIDAD. En este rubro también 
hay cambios y adiciones positivas como 
el de la cámara 360º que nos brinda asis-
tencia en maniobras de reversa o laterales, 
hay que acostumbrarse y familiarizarse 
con los ángulos de visión. Otro detalle que 
se agradece es la inclusión de un control 
de estabilidad.

MANEJO. Tras el volante de la ZS me doy 
cuenta que el desempeño es el adecuado, 
la insonorización es buena y la calidad 
de marcha es buena -si el camino está en 
buen estado-.

Entendamos que la vocación y las 
prestaciones de la ZS no tienen ninguna 
aspiración enfocada a lo deportivo y las 
reacciones al acelerar con la CVT serán 
constantes, pero no contundentes, vaya 
no con esto pretendo decir que se maneje 
lento, cumple y cumple muy bien, pero si 
la idea es arrancar y acelerar rápido la MG 
ZS no es el vehículo adecuado.

MG ZS recibe un 
refresh con una 

transmisión CVT
ES LA “SUV” de entrada a la marca; el modelo 2023 
tiene algunas actualizaciones y adiciones mecánicas

GRAN BELLEZA
SI DEJA de existir la gasolina, haber manejado este auto sería un con-

suelo al corazón; SRT Hellcat Super Stock, una radiante versión
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El poder de Dodge

CHALLENGER, 
EL FINAL DE 

UNA DINASTÍA
• Por Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

Sentimentalismo aparte, porque confieso 
que en mi “corazón de condominio” viven 
muchos autos de los que estoy enamorado, 
Dodge es una marca con la que crecí. ¿Quién 

no ayudó a su abuelo o papá con la “talacha” de fin de 
semana en el Dodge Dart, Dodge Valiant o el Dodge 
Challenger? Ajuste de frenos, cambio de bujías, cam-
bio de un latoso filtro de gasolina que siempre se ta-
paba; o qué me dicen de desarmar el enorme plato 
que resguardaba al filtro de aire antes de acceder al 
carburador y limpiar los platinos. 
Mecánica y nostalgia pura…

Por eso cuando en 2008 Dodge 
anunció el regreso de sus Muscle 
Car más famosos, Dodge Charger 
y Dodge Challenger, fue inevitable 
contener la emoción pues me reen-
contraba con uno de los autos con 
los que acentué mi gusto por los 
motores. Durante casi 15 años (los 
mismos que llevo como periodista 
automotriz) he tenido la fortuna 
de manejar cada modelo, versión y 
evolución. Pero cuando surgieron 
las siglas SRT Hellcat lo único que 
se me vino a la mente fue: ¿en qué 
va a terminar todo esto?

HASTA LA ÚLTIMA GOTA 
DE GASOLINA. Dentro de la 
descomunal actitud que puede 
llegar a tener este musculoso, los 
ingenieros tuvieron la buena idea 
de desarrollar una electrónica que 
mediante la unidad Uconnect, el 
usuario pueda configurar al Super 
Stock de acuerdo a sus preferen-
cias, actividades en pista y, por supuesto, la capaci-
dad de manos que tenga, porque la realidad es que, 
con o sin ayuda de la electrónica, este auto no per-
dona muchos errores, si lo provocas te responde y 
si no te sabes defender te castiga, así son las cosas: 
si provocabas al “bulleador” de la escuela, más vale 
que supieras pelear. En todo caso, Dodge nos da una 
mano para que los embates del Super Stock duelan 
menos, o bien, sean más divertidos.

CALLE Y PISTA. Evidentemente, y aunque cueste 
trabajo creerlo, el Super Stock es un auto de carreras 

certificado para calle. Es la base perfecta para hacer 
un demoledor dragaster y se porta como tal, pero 
también hay que ser muy valientes para llevarlo al 
tránsito mortal porque te aseguro que ni tú ni él lo 
van a pasar bien. El HEMI necesita mucho aire para 
vivir y si no lo tiene por tiempos prolongados puede 
comenzar a “toser”. Pero luego, cuando por fin llegas 
a la carretera, mágicamente revive y el sonido del su-
percargador es más fuerte que el rugido del escape.

Todo puede suceder muy rápido, y falta espacio 
para por lo menos llegar a la quinta velocidad de las 8 
velocidades. Como buen musculoso de tracción tra-
sera, se siente muy cómodo en rectas, pero cuando 

llega la sinuosidad, comenzamos a 
pelear con él y sus transferencias de 
peso, con la tendencia a la soltura 
en el eje trasero y una dirección que 
por momentos es muy ausente. 

Pero llegando a la pista, donde 
todo es “más seguro”, sólo tú serás 
responsable de ti mismo porque 
el Dodge Challenger SRT Hellcat 
Super Stock se transforma en lo 
que es, un verdadero Gato del In-
fierno y, como te lo anticipaba, es-
tarás inmerso en su mundo: ruido, 
jalones, con el sonido y olor de las 
Nitto NT05R aguantando el casti-
go; aceleración brutal apenas con-
tenida por el paquete Bilstein de 
la suspensión adaptativa. Lo único 
que está contigo es la valentía y los 
frenos Brembo en caso de ya no 
poder más.

NADA NUEVO, PERO SIGUE 
FUNCIONANDO. Hay que ser 
sinceros, el habitáculo es uno de 
los más “estancados” del mercado, 
sobre todo tratándose de un de-

portivo. Los componentes, la distribución y diseño 
de los mismos; materiales, texturas, ensamble, todo 
está casi igual que hace 14 años y sí, funciona, pero, si-
gue siendo un coche caro y muchos clientes podrían 
esperar más.

La carrocería emplea la misma configuración 
Wide Body del Red Eye. Añade rines de aleación 
ligera que acentúan su estilo malvado; tomas de 
aire en el cofre, alerón trasero y anagramas Hellcat 
a los costados. Los faros principales tienen direc-
cional integrada y las calaveras son las mismas que 
el Red Eye.

RUDO

SU VELOCIDAD 
es para presumirse.

razon.com.mx
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TIENE un enorme techo 
panorámico.
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